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PRÓLOGO 
 

Hace unos meses conocí a Teryl y Diane por primera vez. Nos conocimos a 
través de un amiga en común que está muy involucrada en una iglesia en casa que 
supervisa Teryl. Antes de viajar a Baton Rouge, mi amiga habló mucho sobre su 
IGLESIA HOGAR e incluso me envió el libro de Teryl, Las Doctrinas de Cristo. Al 
principio era muy escéptico, pero después de leer el libro y notar su espectacular 
crecimiento espiritual, quería ver de qué se trataba todo esto.  

 
Durante mi visita tuve la oportunidad de tener compañerismo con Teryl y Diane 

y muchos otros miembros de las iglesias de casas de esa región. Una cosa que Teryl 
discutió conmigo, que se ha quedado grabada en mi cerebro desde nuestra reunión, fue 
el "Poder de las Relaciones".  

 
Crecí en la iglesia, estuve involucrado en el movimiento de Jesús, fui miembro y 

ocupé posiciones de liderazgo en numerosas iglesias, obtuve una maestría de una 
prestigiosa universidad cristiana, pero a los 52 años, me encuentro “sin iglesia”, no en 
una situación de relaciones significativas con otros creyentes, y decepcionado con la 
religión organizada. Sé que no estoy solo. Muchos de nosotros hemos sido lastimados 
y abusados por los líderes de la iglesia y los hermanos en la fe, sabemos que hay algo 
mal con “iglesia”, pero no estamos seguros de qué es exactamente o cómo corregirlo. 
Entonces nos aislamos y nos concentramos en nuestra relación con Cristo, pero si 
somos honestos, admitiremos que realmente falta algo. Realmente nos necesitamos 
unos a otros, por extraño que pueda ser. De alguna manera Dios creó esta dinámica y 
sin ella no podemos llegar a estar completos en Él. ¡Que misterio! Sé que la estructura 
actual de la iglesia no permite este aspecto vital, la construcción de verdaderas 
relaciones. La IGLESIA HOGAR nos da la oportunidad de entrar en una relación 
familiar, con todas las luchas que una familia real podría tener. Pero resolver los 
problemas estando en un lugar seguro realmente ayuda a desarrollar la verdadera 
naturaleza de Cristo en todos nosotros.  
 

Deja que este libro renueve tu esperanza. Puede ser una lectura difícil para 
algunos de ustedes. ¡Pero como yo, mi oración es que tus ojos se abran y encuentres 
que la brasa en tu espíritu se está avivando nuevamente en una llama! 
 
Jonathan Rodetto 
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INTRODUCCIÓN 
 

Muchos dicen que no se puede juzgar un libro por su portada, pero en el caso de 
“Iglesia Bíblica” espero que lo hagamos. El simple título “Iglesia Bíblica” fácilmente 
podría pasarse por alto, así que quiero exponerlo para prepararlo para lo que está a 
punto de leer. 
 

Iglesia 
 
  La primera palabra en el título es “Iglesia”. La palabra griega para iglesia es 

“ecclesia”, y significa la asamblea convocada. Somos llamados a salir del pecado y 
apartarnos para ser usados por Dios. Estamos llamados a ser santos; ¡Estamos 
llamados a ser santificados! Sin embargo, en las iglesias tradicionales de hoy, 
difícilmente se puede distinguir entre la iglesia y el resto del mundo. Las iglesias 
afirman ser perdonadas pero no dan fruto de ser cambiadas. ¿Cómo puede ser esto? 
¿Qué les pasa a las iglesias de nuestros días? Estas son las preguntas que serán 
respondidas en este libro. 

 
Cuando todavía se estaba escribiendo el Nuevo Testamento, no había iglesias 

con sus propios edeficios, predicadores profesionales o programas de iglesia para 
entretener a la gente. La estructura de la iglesia era totalmente relacional. Los 
familiares y amigos que amaban a Jesús desarrollaron relaciones amorosas entre sí. 
Estas relaciones centradas en Cristo eran tan poderosas que multitudes fueron atraídas 
a Jesús por el amor que tenían el uno por el otro. Incluso bajo la amenaza de 
persecución, multitudes acudieron a Cristo. 
 

Bíblica 
 

La segunda palabra en el título de este libro es “Bíblica”. Biblia es la raíz de la 
palabra Bíblico. ¿Qué tan profundo es eso? Creo que la Biblia es la Palabra escrita por 
Dios y que tiene el mismo peso de autoridad como si Dios estuviera hablando al 
hombre en este momento.  

 
Pero se ha establecido una nueva autoridad entre los líderes de la iglesia de 

nuestros días. ¡Es la autoridad del “crecimiento de la iglesia”! Su razonamiento es 
simple y pragmático, si hace crecer la asistencia y las finanzas de su iglesia, entonces 
hágalo. En su razonamiento el fin justifica los medios. Entonces, si haces crecer una 
"GRAN" iglesia, significa que Dios te aprueba. Creen absolutamente que “… toman la 
piedad como fuente de ganancia ,,, ” (I Timoteo 6:5), la Biblia dice que “…  apártate 
de los tales …”. Pero en cambio, los líderes de las iglesias más pequeñas acuden en 
masa a sus conferencias para aprender de las "superestrellas" con la esperanza de 
hacer crecer la próxima "GRAN" iglesia. 
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Entonces, ya sea grande o pequeño, el mismo espíritu está impulsando las 

congregaciones de nuestros días. Verdaderamente los hijos de Dios se están casando 
con las hijas de este mundo (“principios mundanos”) y muchos están dando a luz 
gigantescas iglesias híbridas (Génesis 6:1-8). ¡Te recordaré que la primera vez que 
esto sucedió, Dios envió el juicio del diluvio de Noé! 
 

Mi Testimonio 
 

El 6 de agosto de 2011 celebraré mi trigésimo año de haber nacido de nuevo. 
Me convertí poderosamente a Cristo en 1981. Este es mi testimonio de cómo sucedió. 
 

Fui criado como católico romano. Recibi los sacrementos católicos del bautizmo, 
confesión, comunión y confirmación. Pero yo no nací del Espíritu de Dios. Yo era 
religioso pero no cristiano. 
 

Me fui de casa en mi adolescencia y comencé a vivir una vida desenfrenada de 
alcohol, drogas, fornicación, peleas… Yo era un hombre muy pecador. Fue en este 
estado pecaminoso que el Espíritu de Dios comenzó a atraerme. Estuve bajo fuertes 
convicciones durante casi un año. A veces, tenía tanta convicción que leía una Biblia 
que me había regalado una ex-novia. Tendría una bebida en una mano y un bate en la 
otra mano y mi Biblia en mi regazo; esta es la imagen de la confusión. Me sentía tan 
culpable cuando leía palabras como “toma tu cruz y sígueme”. Pero no sabía qué hacer 
para liberarme. 
 

En agosto de 1981, escuché a un predicador hacer una “invitación” para venir a 
Jesús. Respondí esa noche y caminé hacia adelante para “dar mi vida al Señor”. 
Recuerdo que estaba dirigiendo a la gente en oración pero yo no estaba escuchando. 
Le dije al Señor esa noche: “Señor, Tú conoces mi vida; Sabes lo que he sido y lo que 
he hecho. Por favor, dame esa paz de la que hablaba el predicador y haré lo que me 
digas que haga”. 
 

A partir de esa noche, Dios me dio una visión que no pude sacudir. Fue una 
visión del rostro crucificado de Jesús. Lo vi cada momento despierto. No podía 
librarme de eso. Recuerdo haberle preguntado al Señor una y otra vez, "¿por qué 
murió Jesús?" Siempre creí que Jesús murió y fue sepultado, y resucitó, pero no sabía 
por qué. Después de semanas de estar en esta condición, Dios respondió mi pregunta. 
Simplemente me habló al corazón y dijo: “Jesús tomó lo que merecías”. En ese 
momento mi entendimiento se abrió y la injusticia de esa declaración llenó mi mente. 
Empecé a gritar en voz alta, “¡Eso no es justo!” Todo lo que sabía acerca de Jesús era 
bueno y todo acerca de mí era malo. No era justo en mi pensamiento que ese buen 
hombre, el Hijo de Dios, muriera en mi lugar. La injusticia de esto era abrumadora.  
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Me dio tanta vergüenza que comencé a llorar. De repente, el amor de Dios vino sobre 
mí y parecía estar a mi alrededor. En mi vergüenza me resistí. Simplemente no me 
sentía digno porque no lo era. Hasta el día de hoy no sé por qué, pero dejé de resistir y 
clamé: “Señor, ven a mi corazón”. Lloré tanto por mis pecados que sentí como si mis 
pecados salieran de mis ojos. Cuando mis pecados salieron, el amor de Dios entró. Ese 
día me convertí a Cristo. 
 

¿Ahora Que? 
 

Ahora que nací de nuevo, ¿qué se suponía que debía hacer? Después de todo, le 
prometí a Dios que haría todo lo que Él me dijera que hiciera. Así que busqué en la 
Bíblia. Empecé a devorar las Escrituras como si fuera el hombre más hambriento del 
mundo. No podía llenarme suficientemente de la Palabra de Dios. Luego comencé a 
resentirme con la Iglesia Católica Romana por no haberme enseñado las cosas que 
estaba leyendo en la Bíblia. Tenían diecisiete años de mi vida y no conseguirían otro. 
Estaba seguro de que el Catolicismo Romano no era el camino de las Escrituras. 
 

Fui con mi novia Diane, quien ahora es mi esposa, a la Iglesia Metodista. Quería 
entender de qué se trataban los metodistas. Así que leí un libro sobre el fundador de 
los Metodistas, John Wesley, llamado “The Burning Heart” por A. Skevington Wood. 
No pasó mucho tiempo para darme cuenta de que a los metodistas de hoy no se les 
enseñaba lo que predicaba Wesley, por lo tanto, no vivían la vida de santidad 
declarada por las Escrituras. Pero siempre fui adicto al espíritu de avivamiento que 
promovía Wesley. Esto fue totalmente de acuerdo con mi conversión. 
 

A partir de ese momento me sentí como una clavija redonda en un agujero 
cuadrado. Simplemente no encajaba con las iglesias. Encontré más compañerismo en 
el trabajo simplemente compartiendo al Señor con hombres con los que trabajé que 
habían nacido de nuevo que en las iglesias. Experimentamos una medida de 
avivamiento mientras estábamos en ese trabajo. 
 

Un Alma Gemela 
 

Escuché acerca de un hombre que tenía un testimonio similar para mí que estaba 
enseñando estudios bíblicos. Así que fui a uno. Finalmente encontré a alguien que 
creía lo que decía la Biblia. Dios lo estaba usando de una manera poderosa para 
enseñar la Biblia en un taller de lanchas. Muchos pecadores endurecidos estaban 
viniendo a Cristo y de esto nació una iglesia. 

 
Durante los primeros años pensé que había muerto y me fui al cielo. Fue un 

tiempo glorioso de puro avivamiento. Luego comenzamos a tratar de parecer una 
“iglesia real”. Alquilamos un edificio frente a una tienda y conseguimos algunas sillas  
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y un púlpito y empezamos a parecernos a todos los demás. Seguramente nuestro 
mensaje nos haría diferentes, o eso pensaba yo. Pero después de unos años, las cosas 
realmente comenzaron a cambiar y nos convertimos en una iglesia como cualquier 
otra. Dejamos esa iglesia completamente rota y derrotada. ¿Qué salió mal? ¿Cómo 
podría algo tan bueno comenzar a decaer? Si supiera entonces lo que sé ahora. Fue la 
estructura congregacional de la iglesia la que destruyó un avivamiento puro. Lo 
explicaré detalladamente en este libro. 
 

Bauti-Costal 
 

Tenía un amigo que estaba muy entusiasmado con su iglesia y me preguntó si 
quería ir a la iglesia con él. Era un bautista de una Iglesia Bautista del Sur que 
permitió el bautismo del Espíritu Santo, completo con el hablar en lenguas. Tenían 
música vibrante, canto y danza. Era un ambiente cargado de emociones. Pero Diane y 
yo estábamos muy dolidos por lo que acabábamos de experimentar y guardamos 
nuestros corazones. Lo que más se destacó es que carecían de las relaciones que 
teníamos en nuestra otra iglesia. 

 
     Durante nuestra estadía allí fui al Instituto Bíblico. Fue un gran momento 

para mí. El maestro amaba la Palabra de Dios y estaba muy ungido. Reviví durante ese 
tiempo y parecía superar algunas de las heridas de nuestra primera iglesia. 

 
    Fuimos invitados a formar parte del personal de esta Iglesia Bautista para ser 

pastores de jóvenes y aceptamos. Fue entonces cuando empezamos a ver cosas muy 
inquietantes en la iglesia. Eran muy carnales; permitieron prácticas pecaminosas y 
descuidaron a la gente. 

 
     Diane y yo habíamos tomado un grupo muy pequeño de jóvenes moribundos 

y lo habíamos convertido en un grupo muy grande y emocionado. Los jóvenes estaban 
ardiendo por Jesús, pero allí los padres religiosos no querían nada de eso, 
especialmente los ancianos y sus hijos. Tuvimos un serio enfrentamiento con los 
ancianos y salimos de esa iglesia en 1992. 

 
Nadie A Quien Culpar Excepto A Mí 

 
En diciembre de 1992 empezamos una iglesia en nuestra casa con dieciocho 

personas. Nuestro plan era tener una iglesia celular. Nos reuníamos los domingos para 
el culto tradicional y luego nos reuníamos en los hogares durante la semana. 
Prosperamos bajo esa visión. Nuestra iglesia creció a veintinueve grupos celulares, 
luego plantamos otra iglesia a partir de eso y luego otra. Según todas las apariencias, 
lo estábamos haciendo bien. Pero sabía que algo andaba mal. 
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Siempre he predicado fuertes mensajes del arrepentimiento y santidad. Pensé 
que la respuesta a los problemas de la iglesia era predicar mejores mensajes. Pero 
descubrí que no importa qué tan puro fuera el mensaje, la iglesia todavía no estaba 
bien. No tenía a nadie a quien culpar sino a mí. Había creado estas iglesias y no me 
gustaba en lo que se estaban convirtiendo y especialmente no me gustaba en lo que me 
estaba convirtiendo. 
 

Nuestro éxito en la plantación tradicional de iglesias llamó la atención de mi 
antiguo profesor del Instituto Bíblico. Nos pidió que nos convirtiéramos en líderes de 
una “red apostólica”. Esta red enfatizó la necesidad de una supervisión gubernamental 
que muchos llaman “cobertura”. Estaba bajo una "cobertura" y también estaba 
ayudando a proporcionar "cobertura" para otras iglesias. Resultó que “cubrir” era solo 
otra palabra para “controlar”. Cuanto más veía de pastores, menos quería serlo. 
¿Adónde se fue la pureza de mi conversión? ¿En qué me estaba convirtiendo? ¿En qué 
se estaban convirtiendo nuestras iglesias? Renuncié a esa red en 2003. 
 

Respuestas 
  

Cuando miré hacia atrás en mi viaje desde mi conversión a plantador de iglesias, 
fue agridulce. Mi amor por Jesús era tan fuerte como siempre, pero no me gustaba la 
iglesia. Empecé a preguntarle a Dios dónde me equivoqué. Puse todo sobre la mesa. 
Estaba dispuesto a cambiar cualquier cosa que Él quisiera que hiciera. A medida que 
Dios comenzó a responder mis preguntas, todo se me hizo claro. Me mostró la 
estructura relacional de la iglesia primitiva. A continuación, reveló la historia de cómo 
la iglesia se apartó lentamente de sus raíces relacionales para convertirse en una 
congregación estéril y no relacional. Doy gracias a Dios por libros como “¿Se 
Levantarán los Verdaderos Herejes?”, “El Reino que Puso al Mundo Patas Arriba”, 
“La Anatomía de un Híbrido” y muchos más que trazan los pasos históricos de la 
iglesia. Esto me animó a dar los pasos que me sacaron de la estructura de Babilonia y 
me llevaron de vuelta a la Iglesia Bíblica. 
 

Me Arrepentí 
 

En enero de 2006 cerramos nuestras iglesias tradicionales “exitosas” y 
empezamos de nuevo. Permítanme enfatizar que no estábamos fallando en el sentido 
tradicional. A muchos pastores les encantaría tener las iglesias que teníamos. No 
fuimos derrotados. Estábamos equivocados. ¡Dejamos de ir a la iglesia para poder 
practicar el cristianismo! 
 

Este libro trata sobre las revelaciones que Dios me dio de la Iglesia bíblica e 
histórica. Ruego que mientras lo lees, consideres lo que estoy diciendo. Incluso si lo 
que digo te molesta, recuerda que me molestó a mí primero. Escuché a alguien decir  
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que si algo te molesta, simplemente date la vuelta. En otras palabras, arrepentirse. 
 
Este libro trata sobre mi arrepentimiento del modelo congregacional tradicional 

de iglesia y mi regreso a la “Iglesia Bíblica”. Espero que les dé valor / valentía y 
dirección para salir de la estructura tradicional y regresar a la Iglesia Bíblica. 
 
Bendiciones, 
 
Teryl Hebert 
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1 
 

ENGAÑADO POR LAS TRADICIONES 
 

Preguntas 
 

¿Alguna vez te has preguntado por qué los cristianos se visten bien los 
domingos, luego van a un edificio, se sientan en filas y escuchan a una persona 
profesional dar un monólogo sermón? ¿Por qué tenemos escuelas dominicales, 
guarderías, iglesias de niños e iglesias de jóvenes? ¿Por qué las iglesias gastan tanto 
dinero en edificios elaborados e incluso llaman a su edificio la casa de Dios? ¿Por qué 
los líderes de la iglesia abandonarán la Biblia y harán casi cualquier cosa para llenar 
sus edificios? ¿Por qué bautizamos a un infante o decimos la oración de un pecador y 
llamamos a eso salvación? ¿Por qué comemos una pequeña galleta y bebemos una 
pequeña taza de jugo y llamamos a eso la Cena del Señor? 
 

Durante años le he preguntado al Señor sobre estas cosas y muchas otras 
preguntas que tenía sobre la iglesia. Pero en 2005, a través de una serie de eventos, 
presioné las preguntas aún más y Dios comenzó a darme respuestas. No tenía idea de 
cómo cambiarían la vida las respuestas, pero al igual que el comerciante que encontró 
la "perla de gran precio", ¡me he vendido para comprarla! Este libro trata sobre las 
respuestas que Dios me dio a  NUMtodas mis preguntas. Es mi oración ferviente que 
muchos de ustedes también vendan y compren esta valiosa joya de la Iglesia Bíblica. 
 

Engañado Por Las Tradiciones 
 

Me convertí en cristiano en agosto de 1981. Desde entonces, he hecho todo lo 
posible por adherirme a las enseñanzas de Jesús que se encuentran en la Biblia, 
mientras me guía el Espíritu Santo. Muchas veces me sentí frustrado al tratar de 
aplicar las grandes verdades de las Escrituras en la estructura de la iglesia tradicional 
que acabo de cuestionar antes. Como pastor y plantador de iglesias, asumí que el 
modelo congregacional de iglesia era lo que Dios pretendía. Pero después de construir 
tres iglesias congregacionales como pastor principal, supe que algo andaba mal. Las 
iglesias parecían tener éxito, pero sentí que no estaban a la altura de la norma bíblica. 
No tenía a nadie a quien culpar o señalar con el dedo sino a mí mismo porque planté 
estas iglesias. Amaba a la gente, pero no amaba lo que estábamos haciendo. 
Especialmente no me gustaba en lo que me estaba convirtiendo mientras servía a las  
iglesias que construía. Finalmente, las crecientes frustraciones de mi incapacidad para 
lograr que “La Palabra se hiciera carne” me llevaron al lugar donde estaba 
cuestionando todo. Fue entonces cuando Dios comenzó a darme respuestas, tanto 
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bíblicas como históricas. Considere este pasaje de la Escritura que advierte de los 
problemas que causan las tradiciones de los hombres. 
 

Colosenses 2:8, “8 Mirad que nadie os engañe por medio de filosofías y 
huecas sutilezas, según las tradiciones de los hombres, conforme a los rudimentos del 
mundo, y no según Cristo.” 
  

El apóstol Pablo advirtió a la iglesia de Colosas que había personas que tratarían 
de engañar a los cristianos mediante filosofías engañosas basadas en tradiciones de 
hombres. Estas tradiciones se basan en principios mundanos y no en Cristo. Las 
tradiciones ya se estaban convirtiendo en un problema en la iglesia del primer siglo, 
hoy se han convertido en una epidemia. Hay líderes de la iglesia hoy en día que no se 
disculpan cuando enseñan que debemos dirigir la iglesia como si fuera la América 
corporativa. Lamentablemente, las iglesias estadounidenses han estado haciendo esto 
durante tanto tiempo que ya no podemos distinguir la iglesia del mundo. Aún más 
triste, la influencia mundana de la Iglesia estadounidense se ha extendido por todo el 
mundo. 
 

La palabra griega para tradiciones es “paradosis” y significa transmisión, 
especialmente en el sentido de las leyes judías conocidas como las “tradiciones de los 
hombres o de los ancianos”. La palabra en inglés transmisión se toma de la palabra 
raíz transmitir, que significa enviar a un destinatario o destino. La palabra transmisión 
se puede utilizar en muchas aplicaciones; por ejemplo, en la transmisión de una 
enfermedad, donde una enfermedad se transmite de uno a otro, o los padres pueden 
transmitir la genética a sus hijos, las radios transmiten ondas electrónicas y nuestros 
automóviles tienen transmisiones automáticas que cambian suavemente de una marcha 
a otra. 
 

La aplicación de la palabra transmisión que describiría mejor las tradiciones de 
la iglesia sería pasar un derecho u obligación a los herederos o descendientes. Cuando 
una generación observa lo que la generación anterior hace muchas veces, se trata 
como un hecho, incluso si está mal. Durante el ministerio terrenal de Jesús, las 
tradiciones de los hombres controlaron el clima espiritual tal como lo hacen en nuestra 
generación actual. Un día, Jesús se enfrentó a los fariseos de Jerusalén por las 
tradiciones de los ancianos. 

 
Tradición De Los Ancianos 

 
          Podemos aprender mucho del intenso intercambio entre Jesús y los fariseos 
acerca de las tradiciones que se encuentran en Mateo 15:1-20.  

“1 Entonces se acercaron a Jesús ciertos escribas y fariseos de Jerusalén,  
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diciendo: 2 ¿Por qué tus discípulos quebrantan la tradición de los ancianos? Porque 
no se lavan las manos cuando comen pan. 3 Respondiendo él, les dijo: ¿Por qué 
también vosotros quebrantáis el mandamiento de Dios por vuestra tradición? 
4 Porque Dios mandó diciendo: Honra a tu padre y a tu madre; y: El que maldiga al 
padre o a la madre, muera irremisiblemente. 5 Pero vosotros decís: Cualquiera que 
diga a su padre o a su madre: Es mi ofrenda a Dios todo aquello con que pudiera 
ayudarte, 6 ya no ha de honrar a su padre o a su madre. Así habéis invalidado el 
mandamiento de Dios por vuestra tradición. 7 Hipócritas, bien profetizó de vosotros 
Isaías, cuando dijo: 8 Este pueblo de labios me honra; Mas su corazón está lejos de 
mí. 9 Pues en vano me honran, Enseñando como doctrinas, mandamientos de hombres. 
10 Y llamando a sí a la multitud, les dijo: Oíd, y entended: 11 No lo que entra en la 
boca contamina al hombre; mas lo que sale de la boca, esto contamina al hombre. 
12 Entonces acercándose sus discípulos, le dijeron: ¿Sabes que los fariseos se 
ofendieron cuando oyeron esta palabra? 13 Pero respondiendo él, dijo: Toda planta 
que no plantó mi Padre celestial, será desarraigada. 14 Dejadlos; son ciegos guías de 
ciegos; y si el ciego guiare al ciego, ambos caerán en el hoyo. 15 Respondiendo Pedro, 
le dijo: Explícanos esta parábola. 16 Jesús dijo: ¿También vosotros sois aún sin 
entendimiento? 17 ¿No entendéis que todo lo que entra en la boca va al vientre, y es 
echado en la letrina? 18 Pero lo que sale de la boca, del corazón sale; y esto 
contamina al hombre. 19 Porque del corazón salen los malos pensamientos, los 
homicidios, los adulterios, las fornicaciones, los hurtos, los falsos testimonios, las 
blasfemias. 20 Estas cosas son las que contaminan al hombre; pero el comer con las 
manos sin lavar no contamina al hombre.” 

Transgrediendo Tradiciones 
    

Los fariseos confrontaron a Jesús y de hecho lo acusaron de pecar contra sus 
tradiciones. La discusión de ese día fue sobre el lavado de manos ceremonial antes de 
comer. Se suponía que este lavado de manos ceremonial te haría santo, pero Jesús y 
Sus discípulos no practicaron la tradición. Los fariseos consideraban que la tradición 
tenía tal peso de autoridad que era un pecado ir en contra de ella. 
 

Jesús respondió acusándolos de pecar contra Dios para mantener sus tradiciones. 
 

Honra A Tu Padre Y A Tu Madre 
 

¿Será que muchas de nuestras tradiciones hoy en día realmente nos hacen pecar 
contra Dios? ¡Creo que lo hacen! Las iglesias de hoy no enfatizan el lavado de manos 
religioso antes de una comida, pero el siguiente argumento de Jesús es un poco más  
pertinente para nosotros. Mencionó el quinto mandamiento: “Honra a tu padre y a tu 
madre”. La palabra honor significa poner un valor, incluso un valor monetario. La  
tradición por otro lado, decía que si le ibas a dar dinero a Dios no tenías que darle  
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finanzas a tus padres. ¿Has adivinado a dónde fue a parar el dinero que se llamaba 
regalo de Dios? Si adivinó los líderes religiosos, tiene toda la razón. Entonces dime, 
¿cómo es diferente hoy en día en el mundo de la iglesia? Los líderes de la iglesia han 
deshecho casi todas las enseñanzas bíblicas sobre las limosnas para los pobres, las 
viudas y los huérfanos. Den su dinero a Dios, dicen, cuando en realidad lo están 
guardando para sí mismos y sus programas mientras pecan contra Dios. Esto se ha 
convertido en una poderosa tradición en nuestras iglesias hoy y es el equivalente de lo 
que Jesús estaba acusando a los fariseos de hacer. 

 
Hipócritas 

 
Después de presentar claramente su caso probando que guardar las tradiciones 

se había convertido en un pecado contra Dios, ¡Jesús los llamó hipócritas! Reforzó Su 
argumento citando al profeta Isaías. El ministerio de Isaías fue unos setecientos años 
antes de que Jesús viniera a la tierra y, sin embargo, se encontraba con el mismo 
problema. A los hombres les gustaba hablar de cómo estaban bien con Dios mientras 
que sus vidas mostraban lo contrario. Tenían “honor de labios”, pero sus corazones lo 
deshonraban. Su adoración era solo las doctrinas de los hombres y estaba vacía. Nada 
ha cambiado, el problema que acosaba a Isaías, y Jesús nos está preocupandanos hoy. 
¡Ahora la iglesia cristiana es tan culpable como los judíos de ser hipócritas!  

 
Miedo De Ofender A Los Líderes Religiosos 

 
Lo siguiente que quiero señalar en el intercambio de Jesús con los fariseos es la 

respuesta de sus discípulos a todo el asunto. Estaban tan preocupados de que Él 
hubiera ofendido a los fariseos porque les temían. La iglesia de hoy tiene el mismo 
miedo  de ofender a sus líderes. Creemos que debemos tomar estos abusos y nunca 
decir una palabra. Jesús vio esto desde una perspectiva totalmente diferente. 
Suponemos que debido a que alguien es un líder religioso, él o ella debe ser de Dios. 
Jesús enderezó su forma de pensar diciendo que si Dios no los plantó, serán 
arrancados. Continuó diciendo que eran ciegos guías de ciegos, haciendo que muchos 
cayeran en la zanja. La única percepción que tenemos para juzgar si una persona es o 
no de Dios es si ellos guardan los mandamientos de Dios o los mandamientos de los 
hombres! 
 

Deshonra 
 

Jesús terminó la lección diciendo que no es lo que entra en tu boca lo que te 
contamina, sino lo que sale de ella. Ciertamente hay beneficios para la salud al lavarse 
las manos antes de comer, pero los beneficios no tienen nada que ver con cuestiones 
espirituales. Podemos lavarnos las manos y luego comer con el corazón sucio. 
Podemos limpiar nuestro exterior mientras estamos contaminados por dentro. Hoy 
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ponemos tanto énfasis en la apariencia exterior que nos quedamos atónitos cuando 
alguien que se ve bien exteriormente hace algo malo. Alguien puede lucir ritualmente 
correcto mientras toma la Cena del Señor y aún así está viviendo en un pecado grave. 
Hoy parecemos más preocupados por ser ritualmente correctos. 

 
Las Malas Tradiciones De Pablo 

 
En Gálatas 1:10‐14, el apóstol Pablo está describiendo los efectos de sus 

tradiciones antes de convertirse en cristiano. 

“10 Pues, ¿busco ahora el favor de los hombres, o el de Dios? ¿O trato de 
agradar a los hombres? Pues si todavía agradara a los hombres, no sería siervo de 
Cristo. 11 Mas os hago saber, hermanos, que el evangelio anunciado por mí, no es 
según hombre; 12 pues yo ni lo recibí ni lo aprendí de hombre alguno, sino por 
revelación de Jesucristo. 13 Porque ya habéis oído acerca de mi conducta en otro 
tiempo en el judaísmo, que perseguía sobremanera a la iglesia de Dios, y la asolaba; 
14 y en el judaísmo aventajaba a muchos de mis contemporáneos en mi nación, siendo 
mucho más celoso de las tradiciones de mis padres.” 

Pablo comienza la discusión de los efectos que las tradiciones tenían sobre él al 
hacer una distinción entre agradar a los hombres y agradar a Dios. Presiona el tema 
aún más cuando insiste en que no recibió el evangelio de los hombres. Pablo testifica 
que recibió una revelación de Jesucristo que le enseñó el evangelio que predicaba. 

A continuación, Pablo explica por qué defiende con tanta firmeza el hecho de 
que recibió el evangelio por revelación de Jesús. Pablo persiguió a la iglesia antes de 
su conversión. Consintió en la muerte de Esteban y luego llevó a muchos cristianos a 
prisión. ¡Hizo todo este mal contra la iglesia porque era celoso de las tradiciones de 
los padres! 

      No hay duda de que las iglesias de hoy están practicando cosas que son tradiciones 
de hombres y no mandamientos de Dios. Así que haríamos bien en tener cuidado de 
no ser fanáticos inconversos de la religión cristiana que en realidad están persiguiendo 
a la iglesia verdadera. 

Tradición y Redención 
    

El apóstol Pedro también confesó que las tradiciones incluso nublaron el tema 
de cómo somos redimidos. Él expone su caso en I Pedro 1:13-19. 

“13 Por tanto, ceñid los lomos de vuestro entendimiento, sed sobrios, y esperad 
por completo en la gracia que se os traerá cuando Jesucristo sea manifestado; 
14 como hijos obedientes, no os conforméis a los deseos que antes teníais estando en 
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vuestra ignorancia; 15 sino, como aquel que os llamó es santo, sed también vosotros 
santos en toda vuestra manera de vivir; 16 porque escrito está: Sed santos, porque yo 
soy santo. 17 Y si invocáis por Padre a aquel que sin acepción de personas juzga 
según la obra de cada uno, conducíos en temor todo el tiempo de vuestra 
peregrinación; 18 sabiendo que fuisteis rescatados de vuestra vana manera de vivir, 
la cual recibisteis de vuestros padres, no con cosas corruptibles, como oro o plata, 
19 sino con la sangre preciosa de Cristo, como de un cordero sin mancha y sin 
contaminación,” 

Pedro señaló que por la tradición de los padres muchos pensaban que eran 
redimidos con plata u oro. Incluso llevó el caso un poco más allá al decir que esta 
confusión en la redención causó una “conducta sin objeto”. Espero que puedas ver 
cuán similares son los efectos de las tradiciones en los de los días de Pedro y de 
nuestra generación. No sería difícil argumentar que las iglesias de hoy deambulan sin 
rumbo fijo. Seamos más específicos, estamos vacíos de santidad. Si te criaron en una 
tradición religiosa (incluso en la religión cristiana), lo más probable es que nunca se te 
haya enseñado la santidad. Por otro lado, la mayoría de las iglesias de hoy nunca 
pierden la oportunidad de hablar más sobre el dinero. No se puede servir a Dios ya las 
riquezas, pero parece que las riquezas han triunfado en las iglesias de nuestros días. El 
evangelio de la prosperidad de hoy iría tan lejos como para decirnos que la cantidad de 
plata y oro que poseemos es directamente proporcional a nuestra relación con Dios. 

       ¡Fuimos redimidos por la sangre preciosa de Cristo, el Cordero sin mancha ni 
mancha, completamente santo! Nunca debemos permitir que ninguna tradición de 
hombres reduzca nuestra redención a oro y plata. 

Buenas Tradiciones 

Para ser justos, la Biblia también habla de las tradiciones en el buen sentido. 
Dos veces en el libro de II Tesalonicenses, el apóstol Pablo argumenta a favor de 
aferrarse a las buenas tradiciones. 

Santificación Por El Espíritu Santo 

2 Thessalonians 2:13‐17, “13 Pero nosotros debemos dar siempre gracias a 
Dios respecto a vosotros, hermanos amados por el Señor, de que Dios os haya 
escogido desde el principio para salvación, mediante la santificación por el Espíritu y 
la fe en la verdad, 14 a lo cual os llamó mediante nuestro evangelio, para alcanzar la 
gloria de nuestro Señor Jesucristo. 15 Así que, hermanos, estad firmes, y retened la 
doctrina que habéis aprendido, sea por palabra, o por carta nuestra. 16 Y el mismo 
Jesucristo Señor nuestro, y Dios nuestro Padre, el cual nos amó y nos dio consolación 
eterna y buena esperanza por gracia, 17 conforte vuestros corazones, y os confirme en 
toda buena palabra y obra.” 
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Fuimos escogidos para la salvación a través de la santificación (apartados para 
el uso de Dios) por el Espíritu Santo y la creencia en la verdad. Hay quienes hoy en 
día quieren decir que somos elegidos por Dios y ahora no tenemos ninguna 
responsabilidad humana. Esta doctrina se ha convertido en una tradición de hombres 
que ha calado como un cáncer en nuestra sociedad. Debemos pasar por el proceso de 
santificación con el Espíritu Santo y la Palabra de Dios. Hablaré mucho más sobre esto 
un poco más adelante en nuestros capítulos sobre la historia de la doctrina de la iglesia. 
El apóstol Pablo animó a todos a aferrarse a esta tradición. Es asombroso lo fácil que 
es guardar las tradiciones de los hombres y lo difícil que es guardar las tradiciones de 
Dios. 

Pablo terminó su discusión con una exhortación a ser firmes en toda buena 
palabra y obra. Las tradiciones de los hombres quieren acabar con la buena tradición 
de la santificación en la palabra y en las obras, reduciendo la santificación a las 
palabras. 

Apártense De La Gente Disordenada 

2 Tesalonicenses 3:6-15, “6 Pero os ordenamos, hermanos, en el nombre de 
nuestro Señor Jesucristo, que os apartéis de todo hermano que ande 
desordenadamente, y no según la enseñanza que recibisteis de nosotros. 7 Porque 
vosotros mismos sabéis de qué manera debéis imitarnos; pues nosotros no anduvimos 
desordenadamente entre vosotros, 8 ni comimos de balde el pan de nadie, sino que 
trabajamos con afán y fatiga día y noche, para no ser gravosos a ninguno de vosotros; 
9 no porque no tuviésemos derecho, sino por daros nosotros mismos un ejemplo para 
que nos imitaseis. 10 Porque también cuando estábamos con vosotros, os 
ordenábamos esto: Si alguno no quiere trabajar, tampoco coma. 11 Porque oímos que 
algunos de entre vosotros andan desordenadamente, no trabajando en nada, sino 
entremetiéndose en lo ajeno. 12 A los tales mandamos y exhortamos por nuestro 
Señor Jesucristo, que trabajando sosegadamente, coman su propio pan. 13 Y vosotros, 
hermanos, no os canséis de hacer bien. 14 Si alguno no obedece a lo que decimos por 
medio de esta carta, a ese señaladlo, y no os juntéis con él, para que se avergüence. 
15 Mas no lo tengáis por enemigo, sino amonestadle como a hermano.” 

Pablo mandó a los tesalonicenses a retirarse de cualquiera que afirmara ser 
cristiano pero anduvo “disordenado." Luego describe el comportamiento desordenado 
como aquellos que no trabajarían, especialmente los ministros. Usó su propio 
ministerio como estándar para medir esto porque lo proveyó para sus propias 
necesidades. Pablo dijo que si alguien no quiere trabajar, no se le debe dar de comer. 

Pablo estaba animando a los tesalonicenses a mantener esto como una buena 
tradición; También creo que serviría bien a nuestra generación. Yo no como 
predicadores a los que no les gusta trabajar. Hay ministros que trabajan arduamente y 
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se ganan la vida, pero hay otros que simplemente son holgazanes y no se les debe 
pagar. Pablo dijo que no debemos juntarnos con tales personas para que se 
avergüencen. 

    Entonces vemos que hay algunas buenas tradiciones y me encantaría ver que 
la iglesia regrese a ellas. ¡Qué bendición sería ver a la iglesia caminando en la 
santificación del Espíritu y la Palabra de Dios, y ver a los que están en el ministerio 
caminando en orden, poniendo orden dando un ejemplo de integridad, no abusando de 
la iglesia por dinero. Desafortunadamente la iglesia ha abandonado esas buenas 
tradiciones y ha elegido las tradiciones de los hombres. ¡Nos han engañado!  

    En nuestros próximos capítulos examinaremos de dónde provienen esas 
tradiciones de los hombres. Veremos primero la historia de la estructura de la iglesia y 
luego la historia de la teología de la iglesia. 
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2 
 

UNA BREVE HISTORIA DE LA ESTRUCTURA DE 
LA IGLESIA PT I 

 
       Tanto el Evangelio de Lucas como el Libro de los Hechos fueron escritos por 
Lucas, un médico gentil que se convirtió a Cristo y luego se convirtió en el compañero 
de viaje del apóstol Pablo. El Libro de los Hechos es un relato fascinante de la historia 
de la iglesia primitiva. Hay tres hitos en la historia de la iglesia que destacaré de los 
escritos de Lucas: 
 
1. “La Promesa Del Poder” 
 
2. "Pentecostés" 
 
3. "Persecucion" 
 

Quiero iniciar nuestro estudio de la historia de la iglesia con un extracto del 
último capítulo del Evangelio de Lucas y el capítulo inicial del Libro de los Hechos. 
 

La Promesa del Poder 
 

Lucas 24:44-53, “44 Y les dijo: Estas son las palabras que os hablé, estando aún 
con vosotros: que era necesario que se cumpliese todo lo que está escrito de mí en la 
ley de Moisés, en los profetas y en los salmos. 45 Entonces les abrió el entendimiento, 
para que comprendiesen las Escrituras; 46 y les dijo: Así está escrito, y así fue 
necesario que el Cristo padeciese, y resucitase de los muertos al tercer día; 47 y que 
se predicase en su nombre el arrepentimiento y el perdón de pecados en todas las 
naciones, comenzando desde Jerusalén. 48 Y vosotros sois testigos de estas cosas. 
49 He aquí, yo enviaré la promesa de mi Padre sobre vosotros; pero quedaos vosotros 
en la ciudad de Jerusalén, hasta que seáis investidos de poder desde lo alto. 50 Y los 
sacó fuera hasta Betania, y alzando sus manos, los bendijo. 51 Y aconteció que 
bendiciéndolos, se separó de ellos, y fue llevado arriba al cielo. 52 Ellos, después de 
haberle adorado, volvieron a Jerusalén con gran gozo; 53 y estaban siempre en el 
templo, alabando y bendiciendo a Dios. Amén.” 

 
Hechos 1:4-8, “4 Y estando juntos, les mandó que no se fueran de Jerusalén, sino 

que esperasen la promesa del Padre, la cual, les dijo, oísteis de mí. 5 Porque Juan 
ciertamente bautizó con agua, mas vosotros seréis bautizados con el Espíritu Santo  
dentro de no muchos días. 6 Entonces los que se habían reunido le preguntaron, 
diciendo: Señor, ¿restaurarás el reino a Israel en este tiempo? 7 Y les dijo: No os toca 
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a vosotros saber los tiempos o las sazones, que el Padre puso en su sola potestad; 
8 pero recibiréis poder, cuando haya venido sobre vosotros el Espíritu Santo, y me 
seréis testigos en Jerusalén, en toda Judea, en Samaria, y hasta lo último de la tierra.” 
 

Lucas termina su evangelio y comienza la historia de la iglesia primitiva con las 
palabras de despedida de Jesús a sus discípulos. Note que subrayé en ambos pasajes 
que debían esperar en Jerusalén hasta que recibieran la promesa del Espíritu Santo. 
Una vez que estuvieran dotados de poder, debían ir a Jerusalén, Judea, Samaria y toda 
la tierra con el mensaje de arrepentimiento y remisión de pecados. 
 

Este es nuestro primer hito histórico; los discípulos debían esperar la promesa 
de poder antes de llevar el mensaje de arrepentimiento y remisión de pecados a todo el 
mundo. Con eso Jesús terminó su ministerio terrenal. 
 

Pentecostés  
 

Nuestro segundo hito histórico se encuentra en el Libro de los Hechos. 
 

Hechos 2:1-4 , “2 Cuando llegó el día de Pentecostés, estaban todos unánimes 
juntos. 2 Y de repente vino del cielo un estruendo como de un viento recio que 
soplaba, el cual llenó toda la casa donde estaban sentados; 3 y se les aparecieron 
lenguas repartidas, como de fuego, asentándose sobre cada uno de ellos. 4 Y fueron 
todos llenos del Espíritu Santo, y comenzaron a hablar en otras lenguas, según el 
Espíritu les daba que hablasen.” 
 

Esto cumplió la Promesa del Padre que Jesús mandó esperar a Sus discípulos. 
Desde el comienzo de la creación hasta el diluvio de Noé, Dios trató directamente con 
el hombre. Luego, desde Abram hasta Jesús, Dios trató con el hombre a través de 
Cristo. Ahora, en el Día de Pentecostés, comenzó una nueva era donde Dios trataría 
con el hombre a través de la Persona del Espíritu Santo, nació la iglesia y todavía 
estamos viviendo en la era de la iglesia. 
   

La característica más destacada del derramamiento del Espíritu Santo prometido 
es que todos comenzaron a hablar en otras lenguas. Esto obviamente está de acuerdo 
con la instrucción de Jesús de ir a todas las naciones. Se salvaría la barrera del idioma 
para que los mensajeros pudieran hacer claro el mensaje del evangelio a toda lengua 
bajo el cielo 

    Hay varias otras cosas que quiero señalar sobre el Día de Pentecostés que se 
encuentran al final de Hechos 2. 
 

Hechos 2:41-47, “41 Así que, los que recibieron su palabra fueron bautizados; y 
se añadieron aquel día como tres mil personas. 42 Y perseveraban en la doctrina de 
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los apóstoles, en la comunión unos con otros, en el partimiento del pan y en las 
oraciones. 43 Y sobrevino temor a toda persona; y muchas maravillas y señales eran 
hechas por los apóstoles. 44 Todos los que habían creído estaban juntos, y tenían en 
común todas las cosas; 45 y vendían sus propiedades y sus bienes, y lo repartían a 
todos según la necesidad de cada uno. 46 Y perseverando unánimes cada día en el 
templo, y partiendo el pan en las casas, comían juntos con alegría y sencillez de 
corazón, 47 alabando a Dios, y teniendo favor con todo el pueblo. Y el Señor añadía 
cada día a la iglesia los que habían de ser salvos.” 

 
Una gran afluencia de nuevos convertidos a Cristo de la fe judía creó muchos 

desafíos para los apóstoles. Tres mil entraron a la iglesia en ese día, luego unos días 
después, cinco mil más entraron todos a la vez (Hechos 4: 4), también, la gente 
entraba diariamente. Sería seguro decir que la iglesia incipiente se inundó con 
nuevos miembros. Solo piensa en todo lo que los apóstoles tuvieron que hacer. 
Continuamente traían gente nueva. Necesitaban bautizar y discipular a los conversos. 
Tenían que asegurarse de que todos estuvieran bien atendidos. Llovía dinero y bienes 
que había que repartir. Y todavía tenían que orar y estudiar la Palabra de Dios. ¡Estoy 
seguro de que estaban abrumados por decir lo menos! 
 

Otra cosa que me gustaría señalar son las cuatro dinámicas que nacieron 
instantáneamente en la nueva iglesia que se encuentran en el versículo 42: “42 Y 
perseveraban en la doctrina y la comunión de los apóstoles, en la fracción del pan y 
en las oraciones. .” Dedicaremos mucho tiempo a cada uno de estos para la dinámica 
más adelante en este libro, pero por ahora solo quiero señalar que con el nacimiento 
de la nueva iglesia surgió una necesidad instantánea de un nuevo método de 
adoración. En Juan 4:19-24, Jesús le habló a una mujer acerca de este nuevo tipo de 
adoración que Él introduciría: 

 
Juan 4:19-24, “19 Le dijo la mujer: Señor, me parece que tú eres profeta. 

20 Nuestros padres adoraron en este monte, y vosotros decís que en Jerusalén es el 
lugar donde se debe adorar. 21 Jesús le dijo: Mujer, créeme, que la hora viene cuando 
ni en este monte ni en Jerusalén adoraréis al Padre. 22 Vosotros adoráis lo que no 
sabéis; nosotros adoramos lo que sabemos; porque la salvación viene de los judíos. 
23 Mas la hora viene, y ahora es, cuando los verdaderos adoradores adorarán al 
Padre en espíritu y en verdad; porque también el Padre tales adoradores busca que le 
adoren. 24 Dios es Espíritu; y los que le adoran, en espíritu y en verdad es necesario 
que adoren.”  
 

Cuando se enfrentó a su pecado, esta mujer samaritana hizo lo que todos 
hacemos; ¡nos volvemos religiosos! Inmediatamente comenzó a discutir los puntos 
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finos de dónde deberíamos ir a la iglesia. Pero Jesús rápidamente la enderezó. No se 
trata de cuándo y dónde adoramos, se trata de quién y cómo lo adoramos. Los 
verdaderos adoradores deben adorar a Dios en espíritu y en verdad. Si hay 
adoradores "verdaderos", debe haber adoradores "falsos". Creo que la distinción entre 
los dos es que el falso adorador depende absolutamente de los edificios religiosos, los 
sacramentos y los rituales. Los verdaderos adoradores solo necesitan el Espíritu Santo 
y la Palabra de Dios para vivir sus relaciones con Dios y con los demás. Discutiremos 
esto a fondo más adelante en este libro. 
 

Dicho esto, es natural que la nueva iglesia se reúna en el templo donde comenzó 
el avivamiento. Al principio dividían su tiempo entre el templo y partir el pan de casa 
en casa. Pronto la única expresión de adoración que tendría la nueva iglesia sería la 
iglesia en la casa. Esto nos lleva al hito número tres… 
 

Persecución 
 

Decir que la comunidad religiosa de Jerusalén estaba experimentando un 
cambio de paradigma sería quedarse corto; el mundo religioso estaba siendo puesto 
patas arriba. Piensa en lo que hemos aprendido hasta ahora. Al menos ocho mil nuevos 
conversos se habían unido a la nueva iglesia. Si los apóstoles estuvieran contando 
fielmente este número podría ser mucho mayor. Cuando Jesús alimentó a los cinco mil, 
solo contaron a los hombres (Mateo 14:21). Si ese fuera el caso en Pentecostés y la 
Puerta Hermosa, más las conversiones diarias, ¡podría haber hasta cincuenta mil 
personas en la iglesia de Jerusalén a las pocas semanas de su nacimiento!  

 
Ahora permítanme plantear una situación hipotética para que la consideremos. 

¿Qué pasaría si de diez a cincuenta mil personas dejaran repentinamente las iglesias en 
cualquier ciudad hoy y comenzó a adorar al aire libre o en las casas y dejó de financiar 
las iglesias institucionales? ¿Qué crees que harían los líderes religiosos cuando ya no 
pudieran pagar sus edificios, salarios y programas? ¿Qué crees que harían los líderes 
políticos? Harían exactamente lo que hicieron los líderes religiosos y políticos en la 
iglesia primitiva. ¡Estarían furiosos, no tanto por el mensaje sino por el enorme 
cambio económico! Esto se muestra claramente más adelante en el Libro de los 
Hechos en respuesta al tremendo éxito del Apóstol Pablo en Éfeso: 

 
Hechos 19:23-27, “23 Hubo por aquel tiempo un disturbio no pequeño acerca 

del Camino. 24 Porque un platero llamado Demetrio, que hacía de plata templecillos 
de Diana, daba no poca ganancia a los artífices; 25 a los cuales, reunidos con los 
obreros del mismo oficio, dijo: Varones, sabéis que de este oficio obtenemos nuestra 
riqueza; 26 pero veis y oís que este Pablo, no solamente en Éfeso, sino en casi toda 
Asia, ha apartado a muchas gentes con persuasión, diciendo que no son dioses los 
que se hacen con las manos. 27 Y no solamente hay peligro de que este nuestro 
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negocio venga a desacreditarse, sino también que el templo de la gran diosa Diana 
sea estimado en nada, y comience a ser destruida la majestad de aquella a quien 
venera toda Asia, y el mundo entero.” 

 
Podemos ver en este pasaje que el escenario hipotético que planteé no era tan 

descabellado sino uno que realmente estaba sucediendo y se repetiría dondequiera que 
se predicara el evangelio. Diez a cincuenta mil nuevos adoradores de Cristo fueron 
ahora en la iglesia de Jerusalén. Estaban tan poderosamente dedicados al Señor que 
comenzaron a vender todas sus posesiones y las pusieron a los pies de los apóstoles 
(Hechos 4:34-37). Las ofrendas fueron tan abundantes que los apóstoles tuvieron que 
nombrar hombres para llevar a cabo la distribución de la tierra, las casas, el dinero, la 
ropa y la comida (Hechos 6:1-7). Esta tendencia nos llevará a nuestro tercer hito en la 
historia de la iglesia. 
 

Uno de los hombres escogidos para la distribución diaria se llamaba Esteban, 
varón lleno del Espíritu Santo y de sabiduría. Su predicación fue tan poderosa que 
nadie pudo detenerlo. La historia de Esteban se encuentra en Hechos 6:8 y termina con 
su martirio en Hechos 7:60. Solo quiero incluir la última parte del sermón en el que 
mataron a Esteban debido a su importancia para iniciar la persecución que marcaría el 
rumbo de la iglesia durante los próximos trescientos años. 

 
Hechos 7:44-53, “44 Tuvieron nuestros padres el tabernáculo del testimonio en 

el desierto, como había ordenado Dios cuando dijo a Moisés que lo hiciese conforme 
al modelo que había visto. 45 El cual, recibido a su vez por nuestros padres, lo 
introdujeron con Josué al tomar posesión de la tierra de los gentiles, a los cuales Dios 
arrojó de la presencia de nuestros padres, hasta los días de David. 46 Este halló gracia 
delante de Dios, y pidió proveer tabernáculo para el Dios de Jacob. 47 Mas Salomón le 
edificó casa; 48 si bien el Altísimo no habita en templos hechos de mano, como dice el 
profeta: 49 El cielo es mi trono, Y la tierra el estrado de mis pies. ¿Qué casa me 
edificaréis? dice el Señor; ¿O cuál es el lugar de mi reposo? 50 ¿No hizo mi mano 
todas estas cosas? 51 ¡Duros de cerviz, e incircuncisos de corazón y de oídos! Vosotros 
resistís siempre al Espíritu Santo; como vuestros padres, así también vosotros. 52 ¿A 
cuál de los profetas no persiguieron vuestros padres? Y mataron a los que anunciaron 
de antemano la venida del Justo, de quien vosotros ahora habéis sido entregadores y 
matadores; 53 vosotros que recibisteis la ley por disposición de ángeles, y no la 
guardasteis.” 

    
Esteban estaba declarando que Dios no vivía en el edificio, ¡y esto era 

demasiado para su audiencia religiosa! Con eso se abalanzaron sobre él y lo mataron. 
 

¡Dios no vive en los edificios que hacen los hombres, sino que habita en los 
hombres que Él hace! Somos templo del Espíritu Santo y debemos tener cuidado de no 
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resistirlo tratando de poner a Dios en un edificio. Este mensaje hizo que mataran a 
Stephen y sería el catalizador del tercer hito en la historia de la iglesia primitiva. 

 
Hechos 8:1, “8 Y Saulo consentía en su muerte. En aquel día hubo una gran 

persecución contra la iglesia que estaba en Jerusalén; y todos fueron esparcidos por 
las tierras de Judea y de Samaria, salvo los apóstoles.”    

 
Creo que este es uno de los puntos de inflexión más significativos en la historia 

de la iglesia. El martirio de Esteban marcó el comienzo de una gran época de amarga 
persecución contra la iglesia. Los seguidores de Cristo ya no se atreverían a mostrarse 
públicamente en el templo. Fueron obligados a reunirse en casas o en lugares secretos 
porque seguir a Cristo oficialmente se volvió ilegal en todo el Imperio Romano y 
Roma gobernaba el mundo. 
 

Esto fijó el curso de la iglesia para los próximos tres siglos. La iglesia se reunía 
principalmente en los hogares de aquellos que seguían a Cristo. Muchos con los que 
hablo sobre esto concluyen que la iglesia solo dejó de ir al templo debido a la 
persecución y que una vez que cesó la persecución, pudieron congregarse nuevamente. 
¿Será que esta persecución fue un juicio de Dios contra la iglesia? Después de todo, 
Jesús les ordenó que fueran a Jerusalén, Judea, Samaria y luego al mundo entero, pero 
la iglesia se quedó en Jerusalén hasta que llegó la persecución. Luego fueron a Judea y 
Samaria. Pero incluso entonces los apóstoles se quedaron en Jerusalén. ¿Fue la 
renuencia de los apóstoles a salir de Jerusalén la razón de la persecución? Otra 
pregunta que te haría es esta. Si Dios realmente quiere que construyamos una iglesia 
relacional sin un edificio, ¿no deberíamos simplemente obedecerle en lugar de 
reaccionar a un juicio que Él envíe sobre nosotros? Es mi oración solemne que la 
iglesia actúe en obediencia en lugar de reaccionar al juicio, y regrese al modelo bíblico 
de iglesia que prosperó en los primeros tres siglos. 

 
En nuestro próximo capítulo, señalaré eventos en la historia que no están 

registrados en la Biblia que remodelaron la iglesia para peor durante los próximos 
1200 años. 
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3  
 

UNA BREVE HISTORIA DE LA ESTRUCTURA DE 
LA IGLESIA PT II 

 
Por alguna razón, tendemos a idealizar la iglesia primitiva como si fuera 

maravillosa y libre de problemas, pero ese simplemente no es el caso. La mayoría de 
las epístolas en las Escrituras señalan todo tipo de problemas que enfrentaba la iglesia 
primitiva. Los conversos judíos estaban tratando de tener todos creyentes gentiles 
circuncidados. Conseguir que los gentiles convertidos de la religión pagana vivieran 
en santidad era otro tema. Los falsos maestros y las falsas doctrinas proliferaban. 
Podría seguir, pero creo que entiendes el punto. 
 

Juan, el último miembro superviviente de los doce apóstoles de Jesús, murió 
alrededor del año 100 d. C. Ignacio, que era uno de los discípulos de Juan, ya estaba 
poniendo un énfasis excesivo en obedecer a los obispos ya en el año 100 d. C. Este 
sería un marco eventual para el liderazgo "de arriba hacia abajo" en la "pseudo" iglesia. 
 

Marcionismo 
  

Para el año 129 d.C., un hombre llamado Marción encabezó un movimiento de 
protesta quejándose de que la iglesia se había vuelto demasiado parecida al Antiguo 
Testamento. Quiero dejar en claro que no estoy de acuerdo con las enseñanzas de 
Marción, especialmente por el hecho de que enseñó que el Dios del Antiguo 
Testamento no era el mismo Dios del Nuevo Testamento. Sin embargo, tenía razón 
sobre la combinación del Antiguo y el Nuevo Testamento debido a la poderosa 
influencia de los judíos conversos. El apóstol Pablo luchó contra esto en casi todas las 
páginas de sus epístolas y es obvio que después de su muerte se volvió rampante. Sean 
correctos o incorrectos, es natural que algunos se levanten para contrarrestar este tipo 
de movimientos. 

 
Montanismo 

  
Otro movimiento de protesta comenzó alrededor del año 150 d. C. llamado 

Montanismo, que lleva el nombre del fundador del movimiento, Montan. El objetivo 
principal de Montan era restaurar el cristianismo primitivo, especialmente la 
experiencia profética y personal de los dones del Espíritu Santo, muy parecido al 
Movimiento Carismático de nuestros días. Aunque el movimiento carismático se llenó 
de excesos y falsas doctrinas, pocos dirían que no fue un movimiento válido de Dios. 
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Vale la pena mencionar aquí que incluso Turtuliano, uno de los historiadores de la 
iglesia primitiva más precisos, se unió a los montanistas. 
 

Novacianismo 
  

Un tercer movimiento surgió cerca del siglo III llamado Novatianismo, llamado 
así por su fundador Novaciano. Novaciano estaba preocupado por la falta de santidad 
que mostraban los miembros de la iglesia a medida que la iglesia se alejaba de las 
enseñanzas de sus primeros días. Quería restaurar requisitos estrictos de entrada y 
disciplina para mantener la conducta de la iglesia distintiva del mundo. La santidad 
personal fue el tema del movimiento y se generalizó. 
 

He sido un estudiante de avivamiento durante casi veinticinco años y no puedo 
pensar en un avivamiento que no tenga, en el centro, un ardiente deseo de restaurar la 
santidad en la iglesia. 
 

¿Herejes? 
  

Señalo estos tres movimientos aquí para hacer dos puntos. Primero, la iglesia 
primitiva comenzó a alejarse de sus principios fundamentales incluso antes de la 
muerte de los doce apóstoles del Cordero. Estas tendencias negativas llamaron a 
movimientos contrarios que muchos llaman herejía, pero antes de que juzguemos a 
estos "herejes" con demasiada dureza, debemos considerar que cada avivamiento a lo 
largo de la historia de la iglesia contenía uno o más elementos de cada una de estas 
"herejías". Marción pidió una iglesia pura del Nuevo Testamento; yo también. Montan 
llamó a volver a la experiencia profética y personal; yo también. Novaciano pidió un 
retorno a la santidad; yo también. Si bien es posible que no esté de acuerdo con todo lo 
que cada uno de estos hombres dijo e hizo, sí estoy de acuerdo con las razones 
principales por las que surgieron estos tres contramovimientos. 
 

El segundo punto que quiero señalar acerca de estos movimientos es que la 
iglesia parecía estar tendiendo una dirección que la prepararía para un golpe fatal que 
alteraría la estructura y la teología de la iglesia durante los próximos 1700 años. 
 

Constantino 
 

En el año 306 d.C. Flavio Valerio Aurelio Constantino se convirtió en 
emperador de Roma. Para el año 324 d.C. se había consolidado como gobernante de 
todo el Imperio Romano. Se ha dicho que “El que gana la guerra escribe la historia”. 
Ese dicho nunca es más cierto que en el caso de Constantino. Casi todo lo que leemos 
sobre él está escrito en un buen luz como si él solo cambiara el cristianismo para 
mejor. Creo que él solo cambió la iglesia, pero no creo ni por un segundo que fuera 
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para mejor. Mientras presento los hechos brevemente aquí y ves cuándo y cómo se 
volvió la iglesia, tú decides en tu propio corazón si esto fue de Dios o del hombre. 
 

Edicto De Tolerancia 
  

A principios del reinado de Constantino, su madre se convirtió al cristianismo 
dejando a su hijo con una terrible dilema; su madre podría ser asesinada por traición 
según la ley romana. Sin duda, esto influyó en lo que haría Constantino a continuación. 
En el año 313 d.C. tuvo lugar el evento más importante en la historia de la iglesia; 
Constantino legalizó el cristianismo por primera vez desde Hechos 8:1. La ley se 
llamó al principio “Edicto de Tolerancia” y más tarde se conoció como el “Edicto de 
Milán” por la ciudad en la que fue escrita. 

 
Una vez que los cristianos se dieron cuenta de que ya no estaban siendo 

perseguidos, lentamente comenzaron a salir de su escondite. Pronto se supo cuánto 
había crecido el movimiento cristiano en los últimos tres siglos. ¡La iglesia no solo 
había sobrevivido sino que prosperado reuniéndose casi exclusivamente en las casas! 
Durante trescientos años la iglesia no tuvo edificios públicos ni ministros 
profesionales. Solo tenían la Palabra y el Espíritu y, sin embargo, crecieron tanto que 
todo el Imperio Romano tuvo que tomar nota, especialmente Constantino. 

 
Permítanme volver a enfatizar aquí que el Edicto de Tolerancia fue el acto clave 

que convertiría la estructura de la iglesia de un modelo relacional a una congregación 
religiosa. A partir de ahí, un efecto dominó comenzó a derribar los pilares del modelo 
relacional de la iglesia primitiva y pronto serían reemplazados por una estructura 
piramidal de religión mundana.   
 

La Religión Oficial De Roma 
 

Constantino, siendo un político astuto, sabía que este gran grupo de personas 
significaba una ventaja política. Esto lo llevó a promulgar otra ley que declaraba que 
el cristianismo era la única religión correcta y que todas las demás estaban 
equivocadas. Trescientos años de persecución no pudieron quebrantar a la iglesia; solo 
hizo que la iglesia prosperara bajo el liderazgo del Espíritu Santo. Pero legalizar el 
cristianismo pronto haría lo que la persecución nunca pudo hacer; hacer que la iglesia 
sea parte del mundo. 

 
Solo puedes imaginar lo que hizo este gran cambio de fortuna. Ahora el zapato 

estaba en el otro pie. Aquellos que adoraban a los dioses paganos ahora eran 
rechazados y perseguidos en lugar de los cristianos, lo que creaba un nuevo conjunto 
de problemas. Los paganos se resistieron al verse obligados a reconocer al Dios 
cristiano como el Único Dios Verdadero. 
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Los paganos ahora se veían obligados a asistir a "clases de adoctrinamiento" que 
debían seguir con el bautismo. La negativa a ser bautizado se enfrentaba a penas 
rápidas. En un principio significó ser expulsado de su comunidad, pero luego pasó a 
ser castigado con la muerte. Bajo las reformas de Constantino, la iglesia pacífica que 
había sido perseguida sin piedad durante trescientos años ahora era la perseguidora. 
¿Te suena esto a cristianismo? ¿Refleja esto las enseñanzas de Cristo o de sus 
discípulos? Entonces, ¿cómo podemos decir que las reformas de Constantino fueron 
buenas? Creo que todo cristiano debe ser llevado a una decisión sobre este asunto; 
¿Constantino era de Dios o del infierno? ¡Creo que era del infierno! 
 

Hablaremos más sobre esto en el próximo capítulo, pero me pregunto si esos 
paganos tenían alguna idea de lo que estaban a punto de sufrir a manos de este nuevo 
estilo de iglesia de Constantino. 
 

Congregaciones 
 

Constantino comenzó a reconstruir los santuarios paganos que fueron destruidos 
durante sus campañas de batalla, restaurándolos a expensas de los contribuyentes. 
Luego se los dio a los cristianos para los centros de adoración congregacional. Esto 
marcó una desviación significativa de la estructura original de la iglesia bíblica. 
Durante trescientos años la adoración se llevó a cabo en los hogares de cristianos que 
estaban llenos del Espíritu Santo. Ahora bajo este nuevo paradigma solo se entrena a 
los ministros se les permitiría hablar mientras que los no capacitados se verían 
obligados a sentarse en filas y escuchar sin interrumpir a los profesionales. 
 

No puedo dejar de enfatizar cuán dañino fue este solo movimiento para la 
estructura de la iglesia. Ahora consideramos la adoración congregacional como un 
hecho de la Iglesia del Nuevo Testamento, cuando en realidad la palabra 
“congregación” se usa solo una vez en el Nuevo Testamento refiriéndose a una 
sinagoga judía. En otras palabras, “congregación” era una palabra del Antiguo 
Testamento usada para la nación de Israel y nunca se usó en la Biblia para definir el 
cristianismo del Nuevo Testamento. 
   

Eventualmente se volvió ilegal reunirse en los hogares. El culto solo estaba 
permitido en congregaciones aprobadas por el estado con ministros capacitados por el 
estado. Otro pilar de la Iglesia Bíblica fue derribado. 
 

Ministros 
 

Constantino también notó que la mayoría de los líderes cristianos eran pobres y 
sin educación. Entonces comenzó a construir escuelas para educar al nuevo clero de la 
religión oficial del estado. Luego comenzó a pagarles salarios. 
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Esto también asestó un gran golpe a la estructura de la Iglesia Bíblica que había 
funcionado tan bien durante trescientos años dirigida por aquellos que se convirtieron 
a Cristo y fueron guiados por el Espíritu Santo. Una vez más, debo enfatizar 
fuertemente aquí la gran cantidad de daño que esto hizo para cambiar la iglesia. Este 
nuevo desarrollo creó una distinción entre el clero y los laicos, que no existía 
previamente en la Iglesia del Nuevo Testamento. 
 

El Concilio De Nicea 
 

El siguiente hito histórico promulgado por Constantino que remodeló el 
cristianismo, llevándolo aún más lejos en una dirección equivocada de sus orígenes, 
fue el Concilio de Nicea. Constantino usurpó presuntuosamente la autoridad de los 
obispos de la iglesia al presidirlos para formar un credo doctrinal. Tenga en cuenta que 
no hay ningún registro de que Constantino fuera cristiano. De hecho, fue bautizado en 
su lecho de muerte en el año 337 d. C., ¡incluso entonces nos dejó preguntándonos si 
alguna vez se había convertido! 

 
El daño causado a la Iglesia bíblica por este desarrollo fue que el cristianismo ya 

no era un estilo de vida sino una declaración de fe. Ya no había necesidad de cambiar 
tu vida, todo lo que tenías que hacer era recitar el credo y eras considerado cristiano. 
Una vez fueron llamados “el pueblo del camino” (Hechos 22:4, 24:14, 24:22), ahora 
nos hemos convertido en “el pueblo que dice”. 
 

Este fue un golpe devastador y verá por qué en el próximo capítulo cuando 
veamos el daño que se le hizo a la doctrina y la comunión del apóstol. Interpretar la 
Escritura dentro de esta nueva estructura tomaría un significado completamente nuevo 
cuando la Biblia se aplicara a la religión en lugar de a las relaciones. 
 

El Nacimiento De Un Híbrido 
 

Legalizar el cristianismo y luego convertirlo en la religión oficial del estado 
convirtió al cristianismo en un “híbrido” a partir de ese momento. Como todos los 
híbridos, pueden crecer mucho pero no pueden reproducirse; estéril si quisieras. Una 
vez que la iglesia y el estado se casaron, produjeron una gigantesca iglesia híbrida que 
no pudo dar fruto cristiano. 

 
Sugeriría a todos los que lean esto que obtengan y lean una copia del libro de 

Leonard Verduin "La Anatomía De Un Híbrido". Verduin hace un trabajo espléndido 
al volver sobre los pasos históricos de la iglesia con gran detalle (me basé en gran 
medida en su compilación de la historia al escribir este libro). Luego aplica esos 
detalles dentro del marco de trabajo de un pasaje bíblico que se encuentra en el libro 
de Génesis: 
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Génesis 6:1-6, “6 Aconteció que cuando comenzaron los hombres a 
multiplicarse sobre la faz de la tierra, y les nacieron hijas, 2 que viendo los hijos de 
Dios que las hijas de los hombres eran hermosas, tomaron para sí mujeres, 
escogiendo entre todas. 3 Y dijo Jehová: No contenderá mi espíritu con el hombre 
para siempre, porque ciertamente él es carne; mas serán sus días ciento veinte años. 
4 Había gigantes en la tierra en aquellos días, y también después que se llegaron los 
hijos de Dios a las hijas de los hombres, y les engendraron hijos. Estos fueron los 
valientes que desde la antigüedad fueron varones de renombre. 5 Y vio Jehová que la 
maldad de los hombres era mucha en la tierra, y que todo designio de los 
pensamientos del corazón de ellos era de continuo solamente el mal. 6 Y se arrepintió 
Jehová de haber hecho hombre en la tierra, y le dolió en su corazón.”  

 
Cuando los “hijos de Dios” (cristianos) y las “hijas de los hombres” (el mundo) 

se casan, sus hijos son gigantes. En otras palabras, cuando la iglesia comienza a usar 
los principios del mundo, puede crecer bastante, pero no es santa. Incluso el cáncer 
crecerá, pero nadie quiere ese tipo de crecimiento. Sin embargo, la iglesia es adicta a 
los principios corporativos mundanos que causan un crecimiento canceroso. Muchos 
maestros hoy en día dicen sin disculparse que la iglesia debería usar los principios de 
la América corporativa si queremos tener éxito y crecer. Los pastores que están 
ansiosos por llenar sus bancas les pagan a estos maestros enormes cantidades de 
dinero para que vengan a enseñar estos principios en sus iglesias. Esto hizo que Dios 
juzgara a toda la tierra y la destruyera en los días de Noé. ¿Cómo escaparemos de la 
ira de Dios si estamos haciendo las mismas cosas hoy? Creo que este escenario se 
repite hoy en día, ya que la iglesia y el mundo cohabitan continuamente para crear 
iglesias gigantes sin fruto cristiano. 
 

Hubo muchos en la “iglesia remanente” que resistieron las reformas de 
Constantino y mantuvieron la estructura y doctrinas originales de la iglesia. Estas 
resistencias pronto serían eliminadas por un "nuevo" teólogo que construyó un 
nuevo estilo de doctrina para adaptarse a la nueva estructura de Constantino. 
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4 
 

LA ESTRUCTURA DE CONSTANTINO, LA 
DOCTRINA DE AUGUSTÍN 

 
Intenta imaginar cómo fue para la iglesia reunirse durante trescientos años en 

los hogares. No había absolutamente ningún edificio de iglesia, ni nombres ingeniosos 
de iglesia, solo la iglesia que se reunía en la casa de los "Smith". Cuando la iglesia se 
reunía, todos participaban en el servicio con salmos, palabras, ofrendas, oraciones… 
todos traían algo. No había clero profesional, solo hombres y mujeres humildes que 
amaban a Jesús con todo su corazón. Comieron juntos y se amaban de una manera tan 
notable que incluso bajo la amenaza de persecución, quienes los conocían querían ser 
parte de ese círculo de amigos. 

 
Luego vino Constantino y en unos pocos años la iglesia ya no se reunía en los 

hogares sino en templos paganos restaurados. Las reuniones fueron dirigidas 
profesionalmente por clérigos capacitados por el estado. Atrás quedaron los días en los 
que se animaba a todos a participar; ahora se esperaba que se sentaran allí y 
simplemente escucharan. Ya no comían juntos y después de un tiempo nadie 
realmente quería hacerlo. Con la comida ágape abolida también lo fue el ágape. La 
nueva estructura no era un ambiente donde el mundo supiera que somos sus discípulos 
por el amor que nos tenemos unos a otros. 

 
La nueva estructura de la iglesia requería una nueva teología. La vieja teología 

simplemente no encajaba en la nueva estructura. El Nuevo Testamento fue escrito 
cuando todos aún se reunían en los hogares, por lo que sería lógico que su aplicación 
fuera para un entorno relacional. Pero con los cambios de Constantino, el ambiente de 
la iglesia se volvió religioso y ritualista, por lo que aplicar términos relacionales a un 
ambiente ritual se convirtió en un problema. Luego vino Agustín… 
 

Agustín 
 

Aurelio Agustín nació en el año 354 d.C. unos 17 años después de la muerte de 
Constantino. Era un orador talentoso e incluso se ganaba la vida con sus grandes 
habilidades para hablar. Después de su “conversión”, Agustín finalmente se convirtió 
en obispo de Hipona, que era un región del norte de África bajo el Imperio Romano. 
Desde esta posición saltó a la prominencia entre todo el clero profesional de la nueva 
estructura de Constantino. No hay duda de que su tremenda habilidad para hablar 
resultó útil cuando aplastó todos los argumentos mientras comenzaba a forjar una 
nueva doctrina para adaptarse a la estructura incipiente de Constantino. 
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Una Muestra De Su Doctrina 
 
* María nació sin pecado y vivió toda su vida sin pecado. 
* Los infantes no bautizados son eternamente condenados 
* El sexo, incluso dentro del matrimonio, es un acto degradante. 
* La guerra puede ser santa. 
* No hay milenio. 
* No hay perdón de pecados fuera de la Iglesia Católica Romana. 
* Algunas de las prácticas y enseñanzas de los doce apóstoles ya no se aplican a los 
cristianos porque los apóstoles vivieron en una era diferente. 
* Hay un fuego purgatorio (de purga) después de la muerte. 
* La iglesia se divide en dos grupos Corpus Christi (El Cuerpo de Cristo) y Corpus 
Christianum (el cuerpo de la cristiandad). 
* Los difuntos pueden beneficiarse de la Eucaristía (comunión). 
* Es propio de un estado cristiano perseguir a los herejes. 
   

Ahora quiero extenderme un poco en algunas de las enseñanzas de Agustín y 
mostrar cómo la nueva estructura promovió tal doctrina. 
 

Agustín Sobre La Salvación 
 

La caída de Adán hizo que todos los hombres fueran totalmente depravados. 
Esto se conoció como la doctrina del “pecado original”. Esto significa que la culpa del 
pecado de Adán pasó a todos nosotros. En otras palabras, nacemos culpables de 
pecado por lo que hizo Adán. Esto sería un factor importante cuando inventó el 
bautismo infantil. 
 

Enseñó que el hombre no tiene libre albedrío para elegir creer o no creer; sólo 
aquellos a quienes Dios les da la gracia pueden creer. Llegó a esto porque también 
creía que Dios predestinó quién sería salvo y quién sería condenado, no hay nada que 
el hombre pueda hacer al respecto. Él fue el primero en enseñar que aquellos a quienes 
Dios predestinó para salvación no pueden perderla y que aquellos predestinados para 
condenación no pueden ser salvos. 
 

Llevó estos pensamientos aún más lejos al enseñar que el don de la fe y el don 
de la perseverancia son diferentes. En otras palabras, aquellos que no están 
predestinados a la salvación no perseverarán. Además, enseñó que no tenemos forma 
de saber a quién se le ha dado el don de la perseverancia. 
 

La Biblia Sobre La Salvación 
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Permítanme resaltar algunas cosas que Cristo y los apóstoles enseñaron que 
están en marcado contraste con Agustín. 
 

Con respecto a la caída de Adán, en Romanos 5:12-14, “12 Por tanto, como el 
pecado entró en el mundo por un hombre, y por el pecado la muerte, así la muerte 
pasó a todos los hombres, por cuanto todos pecaron. 13 Pues antes de la ley, había 
pecado en el mundo; pero donde no hay ley, no se inculpa de pecado. 14 No obstante, 
reinó la muerte desde Adán hasta Moisés, aun en los que no pecaron a la manera de 
la transgresión de Adán, el cual es figura del que había de venir.” 

 
Sí, el pecado entró en el mundo a través de Adán, pero lo que nos pasó fue la 

muerte, no el pecado. La muerte se extendió porque todos pecamos. Ciertamente 
nacemos con una naturaleza caída y todos los hombres pecan, pero no somos 
responsables por lo que hizo Adán. Agustín creía que entramos en el mundo ya 
culpables del pecado de Adán. Por lo tanto, si un bebé muere antes del bautismo, 
está eternamente condenado, de ahí la necesidad del bautismo infantil. No creo que 
los bebés inocentes vayan al infierno antes de ofender a Dios o al hombre, ¿verdad? 
 

Predestinación 
 

Toda la falsa doctrina de Agustín gira en torno al mal uso de la idea de la 
predestinación. A través de este mal uso, Agustín elimina totalmente toda 
responsabilidad humana de la ecuación, y ahí radica la herejía. La Biblia nos enseña 
acerca de la predestinación, en Efesios 1:3-6, “3 Bendito sea el Dios y Padre de 
nuestro Señor Jesucristo, que nos bendijo con toda bendición espiritual en los lugares 
celestiales en Cristo, 4 según nos escogió en él antes de la fundación del mundo, para 
que fuésemos santos y sin mancha delante de él, 5 en amor habiéndonos 
predestinado para ser adoptados hijos suyos por medio de Jesucristo, según el puro 
afecto de su voluntad, 6 para alabanza de la gloria de su gracia, con la cual nos hizo 
aceptos en el Amado,”  

 
Dios nos escogió “en Él”, es decir, “en Cristo” antes de la fundación del mundo. 

Incluso antes de que se formara el mundo, el plan de Dios para salvar a la humanidad 
ya estaba completo. El Cordero de Dios fue inmolado antes de la fundación del 
mundo (Apocalipsis 13:8). ¿Dios eligió individuos o eligió un plan? Les presento que 
Dios escogió salvar a los hombres “en Cristo” antes de que comenzara el mundo. Y 
también, que los salvos bajo este plan vivan santos y sin mancha en amor con Él. 
  

El plan de adoptar hijos por Jesucristo es lo que en realidad estaba 
predestinado, no los individuos que Dios salvaría. El hombre puede elegir cooperar 
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con este proceso y salvarse, o puede elegir no cooperar y ser condenado. Las 
referencias bíblicas que incluyen la voluntad del hombre con respecto a la salvación 
son demasiado numerosas para agotado en este breve artículo, así que tomemos 
solo uno, consideremos las palabras de Jesús en Marcos 8:34-38, “34 Y llamando a la 
gente y a sus discípulos, les dijo: Si alguno quiere venir en pos de mí, niéguese a sí 
mismo, y tome su cruz, y sígame. 35 Porque todo el que quiera salvar su vida, la 
perderá; y todo el que pierda su vida por causa de mí y del evangelio, la salvará. 
36 Porque ¿qué aprovechará al hombre si ganare todo el mundo, y perdiere su alma? 
37 ¿O qué recompensa dará el hombre por su alma? 38 Porque el que se avergonzare 
de mí y de mis palabras en esta generación adúltera y pecadora, el Hijo del Hombre 
se avergonzará también de él, cuando venga en la gloria de su Padre con los santos 
ángeles.” 
 

¡Observe que el hombre puede desear o decidir seguir a Jesús y ser salvo! Dios 
no eliminó la responsabilidad humana en la salvación. La voluntad del hombre debe 
estar continuamente entregada a Dios a lo largo de nuestra vida en la tierra. La 
voluntad del hombre es el campo de pruebas donde se pone a prueba nuestro amor 
por Dios. 
 

Verdaderamente, el hombre no tiene nada que ver con que Dios envíe a Su 
Hijo a la tierra y permita que Su sangre sea derramada para la salvación de todos los 
que creen. Dios cortó el pacto. Pero los hombres deben entrar en este pacto por fe y 
guardar el pacto por fe o abortaremos el proceso de adopción. 
 

La Doctrina De “Las Dos Espadas” 
 

Después de que Constantino legalizó el cristianismo a través del “Edicto de 
Tolerancia”, la iglesia y el estado de Roma comenzaron a trabajar juntos, cada uno con 
los intereses de los demás en mente. Este era un pensamiento extraño para la iglesia 
anterior a Constantino, incluso antes de la persecución que comenzó en el capítulo 
ocho de Hechos. El Reino de Dios y los reinos de este mundo son dos entidades 
diferentes. Pero ahora, Roma tenía el respaldo de la iglesia y la iglesia tenía el 
respaldo de Roma, allanando el camino para una de las doctrinas más deplorables de 
Agustín, la doctrina de las dos espadas.  

 
Si recuerdan, después de la cena de Pascua, Jesús les dijo a Sus discípulos sobre 

él en Lucas 22:34-38, “34 Y él le dijo: Pedro, te digo que el gallo no cantará hoy antes 
que tú niegues tres veces que me conoces. 35 Y a ellos dijo: Cuando os envié sin bolsa, 
sin alforja, y sin calzado, ¿os faltó algo? Ellos dijeron: Nada. 36 Y les dijo: Pues ahora, 
el que tiene bolsa, tómela, y también la alforja; y el que no tiene espada, venda su 
capa y compre una. 37 Porque os digo que es necesario que se cumpla todavía en mí 
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aquello que está escrito: Y fue contado con los inicuos; porque lo que está escrito de 
mí, tiene cumplimiento. 38 Entonces ellos dijeron: Señor, aquí hay dos espadas. Y él 
les dijo: Basta.” 

 
Agustín interpretó este pasaje de la Escritura en el sentido de que la iglesia 

tiene una espada de autoridad y el estado tiene la otra espada de autoridad. A partir 
de esta premisa enseñó que la autoridad espiritual de la iglesia y la espada literal del 
ejército romano debían trabajar juntas para evangelizar al mundo. 
 

De hecho, combinó este pensamiento con otro pasaje oscuro del Libro de 
Lucas 14:15-24, “15 Oyendo esto uno de los que estaban sentados con él a la mesa, le 
dijo: Bienaventurado el que coma pan en el reino de Dios. 16 Entonces Jesús le dijo: 
Un hombre hizo una gran cena, y convidó a muchos. 17 Y a la hora de la cena envió a 
su siervo a decir a los convidados: Venid, que ya todo está preparado. 18 Y todos a 
una comenzaron a excusarse. El primero dijo: He comprado una hacienda, y necesito 
ir a verla; te ruego que me excuses. 19 Otro dijo: He comprado cinco yuntas de bueyes, 
y voy a probarlos; te ruego que me excuses. 20 Y otro dijo: Acabo de casarme, y por 
tanto no puedo ir. 21 Vuelto el siervo, hizo saber estas cosas a su señor. Entonces 
enojado el padre de familia, dijo a su siervo: Ve pronto por las plazas y las calles de la 
ciudad, y trae acá a los pobres, los mancos, los cojos y los ciegos. 22 Y dijo el siervo: 
Señor, se ha hecho como mandaste, y aún hay lugar. 23 Dijo el señor al siervo: Ve por 
los caminos y por los vallados, y fuérzalos a entrar, para que se llene mi casa. 
24 Porque os digo que ninguno de aquellos hombres que fueron convidados, gustará 
mi cena.” 

 
Fíjate en el versículo 23, donde el maestro dijo: “Fuérzalos a entrar”. Agustín 

combinó la doctrina de las dos espadas y la pequeña frase “fuérzalos a entrar” para 
crear un nuevo tipo de evangelismo que no tenía absolutamente ningún mérito 
bíblico. 
 

Los sacerdotes de Roma marcharían delante de los ejércitos romanos a una 
ciudad, pueblo o aldea y predicarían el evangelio. ¡Entonces ordenarían que toda la 
audiencia fuera bautizada o el ejército los mataría! Entonces, naturalmente, la 
mayoría se sometería al bautismo en agua (la autoridad de la iglesia), para evitar ser 
asesinado por la espada de Roma. Este método sin precedentes de “salvación” trajo 
más al bautismo en agua que nunca antes, ¡pero no trajo salvación a nadie! Los que 
resistieron, como los donatistas del norte de África, que Agustín declaró herejes, 
fueron pasados a espada. La iglesia que una vez había sufrido la persecución de la 
espada romana ahora perseguía a todos los que se oponían a la religión correcta de 
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Roma. Esto allanaría el camino para el examen y exterminio de los “herejes” 
(aquellos que se resistieron a la religión aprobada por el estado). 
 

Corpus Christi y Corpus Christianum 
 

Con la afluencia masiva de aquellos “obligados” a entrar en la iglesia, surgió un 
nuevo desafío. Las personas inconversas ahora asistían a las funciones que antes se 
llamaban sagradas. Agustín resolvió este dilema con otro pensamiento sin precedentes; 
hizo dos clases de personas dentro de la iglesia. Al primero, lo llamó Corpus Christi, 
que significa el cuerpo de Cristo. El segundo, un subfilo si se quiere, lo llamó Corpus 
Christianum, que representa a los que fueron bautizados (christened), así salvos, pero 
no mostraron frutos de conversión a Cristo. 
 

Atrás quedaron los días de ser herido en el corazón por un sermón de convicción 
y rendirse a Cristo. En cambio, las almas tenían miedo de ser cortadas en pedazos por 
la espada de Roma, por lo que se rindieron a los sacerdotes romanos. Las almas ya no 
luchaban por convertirse, sino que accedían a no ser asesinadas. Y así, la iglesia ahora 
estaba siendo poblada con inconversos, a quienes los líderes romanos les decían que 
eran salvos debido al poder de la autoridad de la iglesia para bautizar. 
 

Lo crea o no, esto se enseña hoy en día de diversas formas, lo cual señalaré en 
nuestro próximo capítulo. 

 
Resumen: El Que Gana La Guerra, Escribe La Historia 

 
En este capítulo he resaltado las tres doctrinas de Agustín de 

salvación/condenación predestinadas, las dos espadas y 
Corpus Christi/Corpus Christianum. Comprender esto nos ayuda a ver cómo la 
estructura de Constantino ayudó a forjar el camino para la nueva doctrina de Agustín. 
Los efectos dañinos de estos, cuando se combinan, empujarían a la iglesia a una nueva 
era, donde ya no serían los perseguidos sino los perseguidores. No es de extrañar por 
qué los años siguientes, cuando gobernaron los Papas, se llamaron las edades oscuras. 
Este período estuvo lleno de horrores impensables de las dos espadas puestas sobre 
cualquier "hereje" que se atreviera a cuestionar o estar en desacuerdo. 
   

Hemos cubierto casi cuatrocientos años de historia en muy poco tiempo 
utilizando trazos muy amplios para pintar el cuadro. Algunos de los que lean esto 
pueden encontrarlo contrario a la mayor parte de lo que se ha enseñado 
tradicionalmente, especialmente con respecto a Constantino o Agustín. Recuerde, “El 
que gana la guerra llega a escribir la historia”. El retrato de la historia de Constantino 
y Agustín generalmente los pinta con una luz casi heroica. Pero recuerda que ganaron 
las guerras de su época, lo que les permitió girar la historia de una manera que los hizo 
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lucir bien. Por otro lado, creo que estos dos hombres dañaron a la iglesia más que 
cualquier otro antes o después de ellos. Pero los que los siguieron continuarían 
alejando a la iglesia más y más de los cimientos de Cristo y sus apóstoles. 
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5 
 

¿LA REFORMACIÓN? 
 

Una vez en su lugar, los cambios estructurales de Constantino y los cambios 
teológicos implementados por Agustín dominaron la iglesia durante los siguientes 
1200 años. Este período de tiempo se conocería como la "Edad Oscura" y por una 
buena razón. La iglesia que una vez había sido perseguida despiadadamente por el 
Estado romano ahora había unido fuerzas con su antiguo enemigo, para convertirse en 
el perseguidor de todos los que se atrevieran a estar en desacuerdo con ella. 
 

Se han escrito muchas obras que hablan de las horribles torturas impuestas a los 
llamados "herejes" que se atrevieron a oponerse al bautismo infantil de Agustín. 
Libros como Book of Martyrs y Martyrs Mirror de Foxe recuerdan con detalles 
gráficos las crueldades demoníacas por las que fueron asesinados esos mártires. En 
especial quiero poner énfasis en aquellos martirios entre los años 313 d.C. y 1517 d.C., 
¡porque estos murieron bajo la inquisición de la Iglesia Católica Romana! 
 

¡Es importante señalar que aquellos que estaban siendo asesinados por su 
oposición a la Iglesia Romana eran aquellos que se atrevieron a defender el 
cristianismo bíblico! Permítanme volver a enfatizar aquí que el bautismo de infantes 
estuvo en el centro de la mayoría de las persecuciones. Esto será un factor importante 
cuando señale la influencia del bautismo de infantes de Agustín y la teología 
“reformada” de Lutero. A medida que profundicemos en la historia de la “Reforma 
protestante”, descubriremos que muy poco se reformó en realidad. Lo más notable que 
se reformó tuvo poco que ver con la estructura de Constantino o la doctrina de Agustín, 
¡pero tuvo que ver principalmente con quién estaba en control! Una vez en el poder, 
este nuevo liderazgo demostraría ser casi tan sanguinario como su predecesor Romano. 

 
 

Martín Lutero 
 

Martín Lutero (1483-1546), fue un sacerdote alemán fuertemente influenciado 
por la teología agustiniana. Pasó dos años en un monasterio de frailes agustinos. Sin 
duda Agustín tuvo una gran influencia en la doctrina de Lutero. 

 
En el año 1517, el papa comisionó a un fraile dominico llamado Johann Tetzel y 

lo envió a Alemania a vender indulgencias para recaudar dinero para restaurar la 
Basílica de San Pedro. Las indulgencias eran una práctica de la Iglesia Católica 
Romana que se suponía otorgaba el perdón a los pecadores que daban dinero a la 
iglesia. Fue a través de la venta de indulgencias que la Iglesia Romana amasó su 
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fortuna. Lutero, que se oponía a las indulgencias, envió una carta a su obispo Alberto 
de Maguncia expresando su oposición a la práctica romana de vender indulgencias 
para obtener el favor divino. Esta carta a Alberto de Maguncia se conoció como las 
"95 tesis" y se le atribuye el comienzo de lo que se conoció como la Reforma 
protestante. 
 

La carta de Lutero a su obispo se imprimió y circuló por toda Alemania. Lutero 
pronto descubrió que tenía más seguidores de los que podría haber imaginado. La 
verdad es que la carta de Lutero fue solo un punto de reunión para un movimiento que 
ya estaba en pleno apogeo. 
 

Los Anabautistas 
 

Siempre ha habido un remanente de creyentes que se atreven a adorar a Dios de 
la misma manera que lo hizo la iglesia primitiva. Durante la época de Agustín, los 
donatistas del norte de África fueron severamente perseguidos hasta el exterminio por 
Agustín. En la época de la “reforma”, grupos como los valdenses (seguidores de Pedro 
Waldo, 1200 d.C.) y los husitas (seguidores de Juan Huss, 1400 d.C.); fueron 
etiquetados como “herejes” por la Iglesia Romana. Otro término agregado a estos sería 
“anabaptistas”, que significa bautizar de nuevo o rebautizar. Estos y muchos otros 
corrieron al lado de Lutero hasta que comprendieron que sus intenciones no eran puras. 
No estaba volviendo al camino apostólico, sino que simplemente estaba modificando 
el sistema romano con sustitutos doctrinales que resultarían tan dañinos como los de 
Agustín. Una vez que esto fue entendido por la iglesia remanente, se separaron de 
Lutero. Necesitamos tratar de entender qué atrajo a los "herejes" a Lutero, luego qué 
cambió para que huyeran. 
 

La Primera Posición De Lutero Con Respecto A La Herejía 
 

En 1523, Lutero escribió estas palabras: “En materia de fe, se trata de un acto 
libre, al que nadie puede ser coaccionado… La herejía es una cosa espiritual; no puede 
ser magullado con hierro ni quemado con fuego ni ahogado con agua; sólo la Palabra 
de Dios puede vencerlo… Las autoridades seculares deben mantener sus manos fuera, 
deben ocuparse de sus propios asuntos y dejar que cada uno crea esto o aquello como 
pueda o elija; la fuerza no debe usarse en esta área de la vida”. 
 

En ese mismo año, Lutero dijo: “Los pensamientos y reflexiones del alma se 
revelan a nadie más que a Dios; por lo tanto, es imposible obligar a uno con la fuerza 
física a creer esto o aquello. Otro tipo de compulsión lo hace; la fuerza física no. 
 

Seguramente este tipo de lenguaje anti-iglesia usando el estado para el examen y 
ejecución de los "herejes" debe haber puesto a Lutero en un terreno común con 
aquellos "herejes" que se adhirieron a la Iglesia Bíblica. Aquellos que han sido 
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víctimas de tortura durante mucho tiempo sin duda estarán interesados en hacer que 
cese. 
 

Del Corpus Christi Y Del Corpus Christianum 
 

La posición inicial de Lutero sobre la herejía agustiniana del Corpus Christi y el 
Corpus Christianum ciertamente lo habría ganado aún más el cariño de los “herejes”. 
En la “Deutsche Messe” de Lutero, compuesta en 1526, escribió: “Aquellos que 
seriamente quieren ser cristianos y quieren confesar el Evangelio de palabra y obra, 
estos deben tener sus nombres inscritos en un libro y reunirse en una casa por sí 
mismos, con el propósito de la oración, la lectura de las Escrituras, la administración 
del bautismo, la recepción del sacramento y para participar en otros actos de culto 
cristiano... pero no puedo ni debo establecer tal reunión todavía, porque no quiero sin 
embargo, tiene la gente para ello. Sin embargo, si llega el momento en que debo 
hacerlo, de modo que no pueda abstenerme con buena conciencia, entonces estoy listo 
para hacer mi parte”. 
 

¿Estaba Lutero realmente defendiendo que la iglesia verdadera estuviera 
separada de la iglesia estatal? ¿También estaba sugiriendo que el ¿Volverá la iglesia a 
la estructura de iglesia en casa? ¡Si y si! Pero fíjate que su principal vacilación era que 
“no tenía gente para eso”. En otras palabras, no estaba interesado en una pequeña 
“iglesia verdadera”. ¡Él preferiría tener una gran “iglesia falsa!” Esta razón 
fundamental todavía existe hoy en día en el movimiento de crecimiento de la iglesia. 
  

Lutero pronto daría marcha atrás en estos temas fundamentales y se alinearía 
con la Iglesia Católica Romana. 
 

Posturas Posteriores de Lutero 
  

Debes darte cuenta de que mantener las posiciones anteriores convirtió a Lutero 
en enemigo de la Iglesia y el estado romanos. Debido a esto, Lutero se vio obligado a 
huir para salvar su vida a Wartburg. Fue durante su estadía en Wartburg que Lutero se 
invirtió en muchas posiciones. Así como la semilla plantada en un suelo pedregoso 
brota rápidamente y se seca con la misma rapidez, así lo hizo Lutero. El suelo 
pedregoso de un corazón agustiniano no pudo resistir el calor de la persecución y 
Lutero se retiró del frente de la misma. 
 
 
 
 
 

Acerca De La Herejía 



 41

 
Considere este documento escrito por Lutero, Bugenhagen y Creutziger, 

llamado “Recomendación” presentada a Felipe de Hesse sobre los deberes de los 
magistrados en la ejecución de los herejes. 

 
“Toda persona tiene el deber de prevenir y reprimir la blasfemia, cada uno 

según su condición. En virtud de este mandamiento, los príncipes y las autoridades 
civiles tienen el poder y el deber de abolir los cultos ilegales y de establecer la 
enseñanza y el culto ortodoxos. Con respecto a este punto aplica Levítico: “El que 
blasfemare contra el nombre del Señor, que se le dé muerte”. …Los príncipes no sólo 
deben proteger los bienes y el ser físico de sus súbditos sino que su función más 
esencial es promover el honor de Dios, reprimir la blasfemia y la idolatría. Es por eso 
que en el Antiguo Testamento los reyes… dieron muerte a los falsos profetas ya los 
idólatras. Tales ejemplos se aplican a la función de los príncipes”. 
 

¡Guau! Creo que decir que se invirtió sería quedarse corto. Con esta declaración 
estuvo totalmente de acuerdo con Agustín y la Iglesia Católica Romana. Este 
difícilmente me parece el lenguaje de la reforma, ¿y tú? 
 

Más Tarde Sobre Corpus Christi Y Corpus Christianum 
 

Recuerde, al principio Lutero dijo que los verdaderos cristianos (Corpus Christi) 
deberían reunirse en casas para orar, leer las Escrituras y celebrar la Cena del Señor 
separados de las masas (Corpus Christianum). 

 
Ahora escuche sus pensamientos revisados sobre este mismo tema, “Los 

conventículos (reuniones secretas para adorar) no deben ser toleradas en ningún 
caso…estos son los ladrones y asesinos de quienes habló Cristo en Juan 10:8, personas 
que invaden la parroquia de otro hombre y usurpar el cargo de otro hombre, conducta 
que no se les ordena, sino que se les prohíbe. Y un ciudadano está obligado, si y 
cuando llega un ladrón furtivo, antes de escucharlo o dejarlo enseñar, informar a su 
magistrado civil, así como al párroco de quien es feligrés. Si no hace esto, que se dé 
cuenta de que se comporta como un infiel a su magistrado y actúa en contra de su 
juramento, y, como despreciador del pastor a quien está obligado a respetar, actúa 
contra Dios. Además, se vuelve así mismo culpable y ladrón… No deben ser tolerados 
ni escuchados, aunque busquen predicar el Evangelio puro, sí, aunque sean angelicales 
y simón-puros Gabrieles del cielo… Por lo tanto, medite cada uno, que, si quiere 
predicar o enseñar, que lo haga. exhibir el llamado o encargo que lo impulsa a ello o 
bien dejar que se calle la boca. Si se niega a esto, que el magistrado entregue al 
sinvergüenza en manos de su propio amo, cuyo nombre es el amo Hans (un 
eufemismo para verdugo)”. 
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Una vez más, el “reformador” Lutero estaba perfectamente alineado con 
Constantino y Agustín. 
 

La Cena Del Señor 
 

Podría agregar aquí que Lutero también sostuvo la misma posición de los 
católicos romanos con respecto a la Cena del Señor, en el sentido de que sostuvo la 
falsa doctrina conocida como “transubstanciación”. Los católicos romanos creen que 
durante el “sacrificio de la misa”, el pan y el vino se convierten literalmente en el 
cuerpo y la sangre de Jesús. Durante el “sacrificio de la misa”, el sacerdote levanta el 
pan y el vino y reza: “Señor, acepta este sacrificio de nuestras manos…” ¡En realidad 
creen que Jesús es condenado a muerte en cada misa! La defensa de Lutero de esta 
doctrina se convirtió en un importante punto de discordia entre él y otro “reformador” 
llamado Ulrico Zwinglio. 
 

Resumen De Lutero 
  

Cuando todo estuvo dicho y hecho con la reforma, lo más notable que 
podríamos atribuir a Lutero sería la doctrina de la “sola fide” o fe sola. Al principio de 
la reforma, la sola fide sería necesaria para hacer oscilar el péndulo del desequilibrio 
doctrinal. La Iglesia Romana impuso pesadas cargas de obras sobre sus súbditos. Pero 
Lutero hizo que el péndulo se desequilibrara hacia el otro lado y, desafortunadamente, 
todavía está atascado allí hoy. 
 

Este desequilibrio igualmente dañino pone un énfasis excesivo en el perdón de 
los pecados sin ninguna renovación de vida. Jesús y Sus discípulos enseñaron 
claramente el arrepentimiento (cambio) para la remisión (perdón). Pero esta verdad 
desequilibrada ha barrido el mundo entero prometiendo perdón sin ningún cambio de 
vida. Como advirtieron los profetas de antaño, “prometen paz cuando no hay paz”. 
Además, cualquiera que se atreva a mencionar las palabras de Juan el Bautista, 
exigiendo “frutos dignos de arrepentimiento”, rápidamente sería etiquetado con la 
etiqueta contemporánea de que es un “predicador por obras”. 
 

Sé que he pintado mal a Lutero y que tiene otras cosas “buenas” que dijo e hizo, 
lo cual es bastante cierto. Sin embargo, tiene volúmenes de libros que lo pintan como 
un reformador heroico. Que esos lo alaben, pero yo lo cuestiono hasta la médula. Creo 
que comenzó con algunos buenos temas y luego se redujo rápidamente. Cuando todo 
estuvo dicho y hecho, Lutero defendió la estructura de Constantino y la doctrina de 
Agustín. Cuando todo el polvo finalmente se asentó, todo lo que se logró fue que el 
péndulo osciló de un énfasis brutal en las obras a un énfasis igualmente brutal en la fe 
solamente. El Libro de Santiago es un libro que Lutero despreciaba y deseaba que se 
borrara de la Biblia porque desentrañó su falsa enseñanza. Pero el resultado de las 
“reformas” de Lutero sería que la iglesia de hoy podría describirse mejor con una 
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Escritura de Santiago 1:22, “22 Antes bien, sed hacedores de la palabra, y no 
solamente oidores, engañando ustedes mismos." La iglesia de hoy escucha y no hace 
nada, engañándose a sí misma. Si pudiera ser tan audaz como para citar a Santiago 
nuevamente, "... ¡la fe sin obras es muerta en soledad!" 

 
Ulrico Zwinglio 

 
Mientras Lutero estaba ocupado con la “reforma” en Alemania, otro 

“reformador” llamado Ulrico Zwinglio se estaba levantando en Suiza. Zwinglio, como 
Lutero, fue un sacerdote católico romano que comenzó a declarar que la Biblia, no el 
Papa ni la Iglesia Católica Romana, era la única autoridad de la Iglesia. Entonces él 
también, como Lutero, daría marcha atrás y defendería el catolicismo romano. 
 

En 1522, Zwinglio se hizo amigo de un hombre llamado Conrad Grebel. Grebel 
había estudiado anteriormente humanismo en Viena, pero se convirtió a Cristo bajo la 
poderosa predicación de Zwinglio. Era un hombre diferente y rápidamente avanzó al 
frente del movimiento protestante. Grebel también desarrolló una estrecha relación 
con Felix Manz, un joven clérigo que estuvo de acuerdo con Zwinglio. 
 

Sin embargo, en 1523 surgió una aparente ruptura con Zuinglio de un lado y 
Grebel y Manz del otro. Grebel y Manz demostrarían ser verdaderos reformadores y 
pronto se ganarían el título de “anabautistas” o “rebautizadores”, debido a su rechazo 
y negativa al bautismo infantil. Zuinglio, por otro lado, en un momento había refutado 
públicamente la misa católica romana y los ídolos en los edificios de la iglesia. Pero 
cuando quedó claro que esto no estaba ganando terreno, no solo dejó de perseguirlo, 
sino que también continuó realizando la misa él mismo. Grebel y Manz protestaron 
con vehemencia. 
 

En 1525, Conrad Grebel y su esposa tuvieron una hija pequeña. Cuando tenía 
dos semanas, dejó en claro que no la sometería al “baño de agua romano”. Esto 
enfureció a su antiguo amigo Zwinglio, quien ahora se alinearía totalmente con la 
Iglesia Romana al liderar el juicio contra Grebel argumentando a favor del bautismo 
infantil y condenando a su antiguo amigo. En 1527, Felix Manz recibió la orden de ser 
condenado a muerte por el “tercer bautismo” (muerte por ahogamiento), que en 
realidad fue sugerido por Ulrico Zwinglio. 
 

Ahora Zwinglio tenía una batalla encarnizada en dos frentes. Por un lado, luchó 
contra la Iglesia Católica Romana, con la que estaba mayoritariamente de acuerdo. Y 
en el otro frente luchó contra los anabaptistas o los “herejes”, como se les llamaba. 
Tanto Zwinglio como Lutero, en sus primeros días, estuvieron de acuerdo con los 
“rebautizadores”, pero cuando se enfrentaron a la presión de la persecución del 
catolicismo romano, ambos cedieron. La evidencia más clara de que tanto Lutero 
como Zuinglio todavía estaban cegados por Constantino y Agustín era su voluntad de 
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tomar la espada y perseguir hasta la muerte a aquellos con quienes no estaban de 
acuerdo. 

 
Zuinglio encontró su fin la noche del 11 de octubre de 1531 en un ataque 

sorpresa contra él. Se negó a tener un confesor católico y fue ejecutado en el campo de 
batalla en la segunda de las guerras de Kappel. “El que vive a espada, a espada 
morirá”. Una vez más vemos cómo la idea de Agustín de la espada de la iglesia 
alejaba a la iglesia más y más de las enseñanzas de Cristo. 
 

Juan Calvino 
  

El último “reformador” del que hablaremos es Juan Calvino, originalmente 
conocido como Jean Cauvin, un teólogo y pastor nacido en Francia que rompió con la 
Iglesia Romana en 1530. 
 

Al igual que Lutero y Zuinglio, Calvino fue un firme partidario de la teología 
agustiniana. Tanto es así que la teología que lleva su nombre conocido como 
calvinismo sería mejor llamarla agustinianismo, ya que casi no hay diferencia. Calvino, 
como los dos predecesores de la “reforma” que ya hemos discutido, difería poco o 
nada de la Iglesia Católica Romana. 
 

Calvino En Corpus Christi Y Corpus Christianum 
 

Escuche los puntos de vista de Calvino sobre la iglesia en su escrito llamado 
"Institutos". “Las Escrituras hablan de la Iglesia de dos maneras; a veces, cuando 
hablan de la Iglesia, se refieren a la Iglesia tal como es realmente ante Dios, la Iglesia 
en la que sólo son admitidos aquellos que por el don de la adopción son hijos de Dios 
y por la santificación del Espíritu son verdaderos miembros de Cristo … a menudo 
también por el nombre Iglesia a todo el cuerpo humano que por el bautismo es 
iniciado en la fe; al participar de la Cena del Señor profesan unidad en la verdadera 
doctrina y caridad, estén de acuerdo en sostener la Palabra del Señor y observen el 
ministerio que Cristo ha designado para la predicación de ella. En esta Iglesia hay una 
gran mezcla de hipócritas que no tienen nada de Cristo sino el nombre y la apariencia 
exterior, hombres ambiciosos, avaros, envidiosos, malhablados, algunos de vida 
impura. 
 

Está claro a partir de esto que Calvino, como Agustín, Lutero y Zuinglio, 
querían una iglesia que abrazara a todos. Todos estos argumentaron vehementemente 
en contra de la idea de que la “iglesia verdadera” pudiera distinguirse de la iglesia 
falsa por su estilo de vida. Católicos y protestantes por igual estaban todos unidos en 
un solo campo. Digámoslo claramente, todos creían que la autoridad de la iglesia para 
bautizar salvaría a una persona del infierno. Además, afirmarían que esta salvación de 
un futuro en el infierno no tiene nada que ver con una salida presente del pecado. ¡El 
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único lugar en el que estos llamados “reformadores” estaban en desacuerdo es en la 
“fórmula” del bautismo! 
 

Calvino en Las Dos Espadas 
 

Calvino, como Agustín, Lutero y Zuinglio, también prescribió el uso de la 
“espada del gobierno” para hacer cumplir la “espada de la iglesia”. Calvino escribió: 
“Cualquiera que sostenga ahora que es injusto dar muerte a los herejes y blasfemos, a 
sabiendas o sin saberlo, incurrirá en su misma culpa. Esto no está establecido en la 
autoridad humana; es Dios quien habla y lo prescribe como regla perpetua para la 
Iglesia”. 
  

 ¡Fue esta mentalidad la que Calvino usaría para dar muerte a Miguel Servet a 
fuego lento! 
 

Calvino y Agustín 
 

Encuentro la doctrina de estos dos hombres virtualmente indistinguibles, 
principalmente porque todo lo que enseñó Calvino fue tomado de Agustín. En ninguna 
parte es esto más evidente en la enseñanza de Calvino sobre la predestinación. Calvino, 
como Agustín, sostuvo que los hombres estaban predestinados al cielo o al infierno y 
que nadie podía hacer nada al respecto. Esta enseñanza elimina toda responsabilidad 
humana de su marca del evangelio. Cuando usted ponga esto junto con la "sola fide" 
de Lutero, la fe solamente, se convierte en la doctrina de "que sera sera", lo que sea 
será. No hay lugar para la responsabilidad humana o las buenas obras. 

 
Considere esto, Agustín y Calvino son los principales teólogos para la mayoría 

de los que se llaman cristianos en la actualidad. ¡Sus enseñanzas son las más 
influyentes entre católicos y evangélicos por igual! Constantino y Agustín cambiaron 
la estructura y la doctrina de la iglesia. La “reforma” solo sirvió para cambiar la 
autoridad de la iglesia de los papas de la Iglesia Romana a quien fuera/es el líder 
popular con ímpetu. 
 

Los Hijos De Los Que Mataron A Los Profetas 
 

¿Qué diría Jesús acerca de todos los eventos de la historia que acabo de 
describir? 

Él abordó esto en Mateo 23:29-36 cuando dijo: “29 ¡Ay de vosotros, escribas y 
fariseos, hipócritas! porque edificáis los sepulcros de los profetas, y adornáis los 
monumentos de los justos, 30 y decís: Si hubiésemos vivido en los días de nuestros 
padres, no hubiéramos sido sus cómplices en la sangre de los profetas. 31 Así que 
dais testimonio contra vosotros mismos, de que sois hijos de aquellos que mataron a 
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los profetas. 32 ¡Vosotros también llenad la medida de vuestros padres! 
33 ¡Serpientes, generación de víboras! ¿Cómo escaparéis de la condenación del 
infierno? 34 Por tanto, he aquí yo os envío profetas y sabios y escribas; y de ellos, a 
unos mataréis y crucificaréis, y a otros azotaréis en vuestras sinagogas, y perseguiréis 
de ciudad en ciudad; 35 para que venga sobre vosotros toda la sangre justa que se ha 
derramado sobre la tierra, desde la sangre de Abel el justo hasta la sangre de 
Zacarías hijo de Berequías, a quien matasteis entre el templo y el altar. 36 De cierto 
os digo que todo esto vendrá sobre esta generación.” 

En los días de Jesús las cosas eran iguales a como son en nuestros días. Hay 
quienes se justifican a sí mismos mientras continúan participando en una empresa 
malvada. Jesús estaba reprendiendo a los escribas y fariseos que siguieron los pasos de 
sus antepasados que habían matado a los profetas. Ligeramente ignoraron su herencia 
sangrienta al decir: "Nosotros no hubiéramos hecho eso". 

¿Te imaginas conduciendo por la carretera y ver una iglesia llamada "La Iglesia 
de San Hitler"? ¡Sin embargo, vemos iglesias etiquetadas como Agustín, Lutero o 
Calvino y las contamos como héroes! ¡Todos estos tienen sangre en sus manos y 
también los que los siguen! 

En Juan 18:36, “36 Respondió Jesús: Mi reino no es de este mundo; si mi reino 
fuera de este mundo, mis servidores pelearían para que yo no fuera entregado a los 
judíos; pero mi reino no es de aquí.” 

¿Cuándo se convirtió el reino de Jesús en “de este mundo”? ¿Cuándo envió a 
Sus siervos a pelear? ¿Fue el advenimiento de Constantino y Agustín la segunda 
venida de Cristo? Las respuestas a estas preguntas son enfáticamente ¡NO! 
 

¡Hemos sido engañados a través de las tradiciones de Constantino y Agustín! Es 
hora de sacar nuestras cabezas de las arenas de la ignorancia y regresar a la estructura 
y doctrina de la iglesia primitiva. 
 

Poncio Pilato 
 

¡La crucifixión de Cristo es un ejemplo perfecto de la religión enloquecida! En 
Mateo 27:1-2 se prepara el escenario, “27 Venida la mañana, todos los principales 
sacerdotes y los ancianos del pueblo entraron en consejo contra” Jesús, para 
entregarle a muerte. 2 Y le llevaron atado, y le entregaron a Poncio Pilato, el 
gobernador. 

Este pasaje representa perfectamente todo lo que he estado tratando de mostrarte 
hasta ahora. Los líderes religiosos están entregando a Jesús a las autoridades civiles 
para que hagan su maldad. La religión y quienes la controlan han sido asesinos a lo 
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largo de la historia, especialmente cuando la religión y el estado son vistos como la 
misma cosa. 

Cuando combinas todos los relatos evangélicos de Pilato luchando con los 
asuntos judiciales relacionados con Jesús, casi puedes sentir su dolor mientras resuelve 
este difícil caso. No tengo compasión de él ni creo que fuera un buen tipo. Acabo de 
ver el dilema que surge con el malvado matrimonio de la religión y el estado. 

Resaltemos el versículo veinticuatro, “24 Viendo Pilato que nada adelantaba, 
sino que se hacía más alboroto, tomó agua y se lavó las manos delante del pueblo, 
diciendo: Inocente soy yo de la sangre de este justo; allá vosotros. 25 Y respondiendo 
todo el pueblo, dijo: Su sangre sea sobre nosotros, y sobre nuestros hijos.”  

Pilato se proclamó inocente de la sangre inocente de Jesús al sucumbir de mala 
gana a las presiones políticas que le impusieron los líderes religiosos. Por otro lado, 
los líderes religiosos y el pueblo se maldijeron a sí mismos y aún hoy en día, “Su 
sangre sea sobre nosotros y sobre nuestros hijos”. 

Verdaderamente hoy la sangre está sobre todos los que practican la “Religión 
Cristiana” en la forma de Constantino y Agustín. 
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6 

PIRÁMIDES 

Avivamientos 

Como dije antes, lo principal que cambió la “reforma” fue quién estaría a cargo 
de la iglesia. Durante los siguientes doscientos años, la iglesia soportó mucha 
agitación a medida que los distintos poderes políticos se ponían del lado de los 
numerosos poderes religiosos. El poder absoluto del Papa de la Iglesia Romana ahora 
se estaba difundiendo a medida que otros grandes movimientos se unían detrás de las 
diversas doctrinas de la "reforma". 

Después de la “reforma”, vinieron los avivamientos. Nos faltaría tiempo en este 
libro para hablar en profundidad de John Wesley, George Whitfield y Jonathan 
Edwards en el siglo XVIII. En la década de 1800, los evangelistas Charles Finney y 
Dwight Moody abrieron el camino. La calle Azusa y los avivamientos de la costa este 
de 1900 despertaron el movimiento pentecostal. Luego vinieron los avivamientos de 
sanidad de la década de 1950, Billy Graham, el Movimiento de Jesús, el movimiento 
carismático y el surgimiento de grupos celulares en la década de 1990, y finalmente el 
movimiento de la iglesia emergente en la actualidad. 

La única constante que veo en toda la historia de esta iglesia es que desde 
Constantino y Agustín nadie ha cambiado la estructura de la iglesia. Lo más cerca que 
estuvo la iglesia de regresar al patrón original de los apóstoles fue durante los 
avivamientos de Juan Wesley. Wesley reunió a los convertidos bajo su ministerio en 
grupos de hogar conocidos como "reuniones de clase". Después de su muerte estos 
rápidamente fueron llevados de regreso a las reuniones congregacionales que 
institucionalizaron y mataron al movimiento. 

Pirámides 

Si tuviéramos que hacer un dibujo que describiera mejor la estructura de 
Constantino, sería el de una pirámide. Una persona, o cuerpo gobernante, se sienta en 
la parte superior de la pirámide mientras organiza y mantiene a todos debajo del que 
está en la parte superior. Construir la base solo eleva la líder cada vez más alto. 
Muchos han sido quemados en esquemas piramidales a lo largo de los años y esto 
incluso ha sido declarado ilegal como estructura comercial. Pero en ninguna parte se 
ha abusado más que en la iglesia. 

Los líderes que operan bajo la estructura de Constantino y el pensamiento de 
Agustín sobre el Corpus Christianum, construyen sus bases cada vez más grandes, 
mientras se elevan a sí mismos. Ya sea que esto se haga a propósito o inocentemente, 
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a gran o pequeña escala, el resultado es siempre el mismo. Un dominante líder o 
cuerpo de líderes termina controlando a las masas, y ese control suele estar basado en 
el miedo. Hablaremos de esto un poco más adelante en este capítulo, pero primero 
veamos el origen bíblico de la pirámide. 

Nimrod 
 

Después del gran diluvio de la generación de Noé, Noé fue contaminado por su 
hijo Cam quien “miró la desnudez de su padre”. Este es un término que se usa a 
menudo para describir tener relaciones sexuales con alguien. La idea de simplemente 
ver a su padre desnudo no era el problema, la Biblia dice: "Y despertó Noé de su 
embriaguez, y supo lo que su hijo menor le había hecho" (Génesis 9:24). Parece 
indicar que Cam tuvo relaciones sexuales con su padre, y como resultado Noé maldijo 
a Canaán, el hijo de Cam.  

 
Cam era un pervertido sexual, que tuvo otro hijo llamado Cus, quien también 

tuvo un hijo llamado Nimrod.  

Su nacimiento está registrado en Génesis 10:6-14, “6 Los hijos de Cam: Cus, 
Mizraim, Fut y Canaán. 7 Y los hijos de Cus: Seba, Havila, Sabta, Raama y Sabteca. 
Y los hijos de Raama: Seba y Dedán. 8 Y Cus engendró a Nimrod, quien llegó a ser el 
primer poderoso en la tierra. 9 Este fue vigoroso cazador delante de Jehová; por lo 
cual se dice: Así como Nimrod, vigoroso cazador delante de Jehová. 10 Y fue el 
comienzo de su reino Babel, Erec, Acad y Calne, en la tierra de Sinar. 11 De esta 
tierra salió para Asiria, y edificó Nínive, Rehobot, Cala, 12 y Resén entre Nínive y 
Cala, la cual es ciudad grande. 13 Mizraim engendró a Ludim, a Anamim, a Lehabim, 
a Naftuhim, 14 a Patrusim, a Casluhim, de donde salieron los filisteos, y a Caftorim.” 

Del linaje de Cam vino Nimrod. Cam menospreció la autoridad de su padre y lo 
profanó. Pero este nieto pervertiría toda autoridad y se convertiría en el padre del 
esquema piramidal. 

La Biblia dice que Nimrod era “poderoso en la tierra”. Se convirtió en un 
gobernante poderoso y en el primer constructor de imperios de la historia. Su nombre 
está asociado a la caza o al acecho. Pero lo que realmente cazó era gente. 

En la creación, Dios le dio al hombre instrucciones específicas para tener 
dominio sobre la tierra (ver Génesis 1:26-28). En ninguna parte Dios le dijo al hombre 
que tuviera dominio sobre otro hombre, solo sobre la tierra y sus criaturas. Así como 
el abuelo de Nimrod, Cam, se pervirtió con su padre, Nimrod pervirtió el 
mandamiento de nuestro Padre Celestial de “tener dominio”. La perversión de nuestra 
naturaleza de dominio por ejercerlo sobre otro ser humano se llama control, y el miedo 
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es la principal herramienta utilizada en este medio pervertido de autoridad. Esto 
serviría bien a Nimrod en el imperio que comenzó a construir. 

Babel 

El reino de Nimrod comenzó con la ciudad de Babel en la tierra de Shinar, que 
es el actual Irak. Quiero incluir aquí todo el pasaje bíblico del levantamiento de la 
ciudad de Babel. 

En Génesis 11:1-9 leemos, “11 Tenía entonces toda la tierra una sola lengua y 
unas mismas palabras. 2 Y aconteció que cuando salieron de oriente, hallaron una 
llanura en la tierra de Sinar, y se establecieron allí. 3 Y se dijeron unos a otros: 
Vamos, hagamos ladrillo y cozámoslo con fuego. Y les sirvió el ladrillo en lugar de 
piedra, y el asfalto en lugar de mezcla. 4 Y dijeron: Vamos, edifiquémonos una ciudad 
y una torre, cuya cúspide llegue al cielo; y hagámonos un nombre, por si fuéremos 
esparcidos sobre la faz de toda la tierra. 5 Y descendió Jehová para ver la ciudad y la 
torre que edificaban los hijos de los hombres. 6 Y dijo Jehová: He aquí el pueblo es 
uno, y todos estos tienen un solo lenguaje; y han comenzado la obra, y nada les hará 
desistir ahora de lo que han pensado hacer. 7 Ahora, pues, descendamos, y 
confundamos allí su lengua, para que ninguno entienda el habla de su compañero. 
8 Así los esparció Jehová desde allí sobre la faz de toda la tierra, y dejaron de 
edificar la ciudad. 9 Por esto fue llamado el nombre de ella Babel, porque allí 
confundió Jehová el lenguaje de toda la tierra, y desde allí los esparció sobre la faz de 
toda la tierra.” 

Este intento de Nimrod de construir una torre para llegar al cielo fue 
desaprobado por Dios. Tanto es así que Dios confundió las lenguas allí, luego las 
dispersó para que esto no sucediera. Este patrón es obviamente desaprobado por Dios, 
pero ha sido repetido por todos los “constructores del reino” a lo largo de la historia. 
Ya sea político o financiero, este sistema del mundo ha demostrado ser efectivo para 
que los hombres controlen las cosas. Sin embargo, el uso más dañino de este sistema 
demoníaco fue cuando se aplicó a la religión instituida por Constantino y luego 
legitimada por Agustín. 

 

 

La Torre De Babel 
  

El aspecto más pertinente de esta historia para nuestro estudio es la torre de 
Babel misma. La estructura se llamó "zigurat". Comenzó con una base ancha que se 
estrechó a medida que subía. Otro término para esto sería una pirámide. Si bien la 
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torre era alta, en realidad no estaba destinada a alcanzar el cielo, sino que era una torre 
de observación para leer los cielos. Algunos sugieren que en realidad lo estaban 
usando con fines astrológicos. Cualquiera que sea el caso, Dios lo desaprobó e hizo 
que cesara, pero los hombres siguen reviviendo esta estructura. 
 

De Egipto Llamé A Mi Hijo 
 

Las pirámides han sido construidas en todo el mundo por muchos civilizaciones 
Pero cuando pienso en pirámides, el primer país en el que suelo pensar es Egipto, la 
tierra de las pirámides.  

 
El Libro del Éxodo es la historia del pueblo de Dios en cautiverio y esclavitud 

en Egipto, y luego Dios los saca a la luz en una poderosa serie de eventos. La Biblia 
nos dice que la ley es nuestro tutor que nos lleva a Cristo (Gálatas 3:24). La historia 
del Éxodo nos enseña muchas lecciones en lenguaje figurado que son pertinentes al 
Nuevo Testamento. Egipto representa representa el pecado, Faraón representa al 
diablo e Israel representa al pueblo de Dios en esclavitud al pecado construyendo 
pirámides para Faraón (el diablo). Moisés representa a Cristo, quien libera al pueblo 
de Dios del diablo y de la esclavitud del pecado (construcción de pirámides). En el 
nacimiento de Cristo en el Libro de Mateo 2:15, Mateo cita al profeta Oseas cuando 
dice: “De Egipto llamé a mi Hijo”. Creo que Dios llama a todos Sus hijos e hijas a 
salir de Egipto, pero también nos llama a nosotros de otra situación que está 
estrechamente asociada con las pirámides… Babilonia. 
 

Sal De Ella Pueblo Mio 
  

La historia del pueblo de Dios, Israel, comienza con Dios llamando a Abram de 
su tierra, que era Ur de los caldeos, que es Babilonia o Babel (Génesis 11:31-32 y 
12:1-4). Abram, a quien Dios renombró Abraham, fue el abuelo de Israel. Fueron los 
hijos de Israel quienes estaban en cautiverio en Egipto en la historia que acabamos de 
estudiar. Tendemos a olvidar, sin embargo, que después de que Israel fue llevado a la 
Tierra Prometida, su relación con Dios era como una montaña rusa. Se rebelarían 
contra Dios, irían a la esclavitud y luego Dios los sacaría. Finalmente, Dios los envió 
cautivos a Babilonia por setenta años. Este cautiverio, como el de Egipto, también está 
lleno de lenguaje figurado para nosotros en el Nuevo Testamento. 

 
Al principio, Dios nos libra de la esclavitud del pecado, al igual que la historia 

del Éxodo. ¡Después de llegar a Dios, parece que hay otra trampa de esclavitud con la 
que tenemos que lidiar, la RELIGIÓN, que es Babilonia! Creo que la Babilonia 
moderna fue construida por Constantino y Agustín. No creo que sea solo la Iglesia 
Católica Romana, creo que es TODA LA RELIGIÓN que opera dentro de la 
estructura y teología de Constantino y Agustín. También creo que Dios está llamando 
a Su pueblo a salir de ese sistema religioso ahora mismo. 
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En Apocalipsis 18:1-5 leemos, “1 Después de esto vi a otro ángel 
descender del cielo con gran poder; y la tierra fue alumbrada con su gloria. 2 Y 
clamó con voz potente, diciendo: Ha caído, ha caído la gran Babilonia, y se ha hecho 
habitación de demonios y guarida de todo espíritu inmundo, y albergue de toda ave 
inmunda y aborrecible. 3 Porque todas las naciones han bebido del vino del furor de 
su fornicación; y los reyes de la tierra han fornicado con ella, y los mercaderes de la 
tierra se han enriquecido de la potencia de sus deleites. 4 Y oí otra voz del cielo, que 
decía: Salid de ella, pueblo mío, para que no seáis partícipes de sus pecados, ni 
recibáis parte de sus plagas; 5 porque sus pecados han llegado hasta el cielo, y Dios 
se ha acordado de sus maldades.”  

Se acerca el día en que este sistema será completamente destruido por Dios. 
Quiero que se dé cuenta de que Dios tiene personas en este sistema y quiere que 
salgan de él. Quiero que todos los que lean esto me entiendan claramente. ¡Yo creo 
que hay gente piadosa en las iglesias católica y evangélica por igual, pero creo que 
Dios desprecia todo el sistema! Su pueblo no está siendo lo que Él los llamó a ser 
mientras estén esclavizados a esta estructura. Según George Barna, más de un millón 
de personas abandonan las iglesias de Estados Unidos anualmente. ¿Será que ha 
comenzado el colapso de la estructura de Babilonia? 

Un amigo mío que leyó un borrador de este manuscrito me señaló que la 
primera vez que se usa la palabra “Aleluya” en las Escrituras es para regocijarse por la 
caída de Babilonia (Apocalipsis 19:1-6). ¡Sé que solo el pensamiento de la iglesia sin 
Babilonia me da ganas de alabar al Señor! Quizás es por eso que Apocalipsis 18:20 
instruye a los del camino apostólico a “¡Alégrense sobre ella, oh cielo, y ustedes, 
santos apóstoles y profetas, porque Dios se ha vengado de ella!” 

Fornicación 

Fornicación es un término general para todo pecado sexual, especialmente la 
intimidad sexual fuera del pacto del matrimonio. Nuestra generación está totalmente 
inmersa en esta perversión. ¿Notaste en Apocalipsis 18:3 que Babilonia hizo que los 
reyes de la tierra cometieran fornicación con ella? Creo que esto está describiendo los 
resultados de lo que Agustín enseñó y luego pasó a todo el mundo de la iglesia en la 
idea de Corpus Christianum. En otras palabras, puedes disfrutar de la intimidad 
espiritual sin estar en pacto con Dios. El resultado, multitudes afirman ser cristianas 
sin un estilo de vida cambiado, pero creen que van al cielo. Los “reyes de la tierra” en 
particular fueron atrapados en esta trampa cuando el sistema de Babilonia usó la 
espada de la iglesia para atraer a los reyes prometiéndoles el favor de Dios. Al mismo 
tiempo, la iglesia usó la espada del rey para hacer avanzar la agenda de la iglesia a 
través del miedo a la espada. ¡Claramente este es el reino de Nimrod! 
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El éxito de la estructura babilónica depende de un líder tipo Nimrod que pueda 
mantener a sus súbditos dentro del marco de su pirámide. El miedo es la herramienta 
elegida para esta tarea. 

“Pero No Será Así Entre Vosotros” 

Un día la madre de Santiago y Juan vino a Jesús con una extraña petición, 
en Mateo 20:21‐23 leemos, “21 Él le dijo: ¿Qué quieres? Ella le dijo: Ordena que en 
tu reino se sienten estos dos hijos míos, el uno a tu derecha, y el otro a tu izquierda. 
22 Entonces Jesús respondiendo, dijo: No sabéis lo que pedís. ¿Podéis beber del vaso 
que yo he de beber, y ser bautizados con el bautismo con que yo soy bautizado? Y 
ellos le dijeron: Podemos. 23 Él les dijo: A la verdad, de mi vaso beberéis, y con el 
bautismo con que yo soy bautizado, seréis bautizados; pero el sentaros a mi derecha y 
a mi izquierda, no es mío darlo, sino a aquellos para quienes está preparado por mi 
Padre.”  

La madre de Santiago y Juan quería que sus hijos tuvieran los puestos de 
autoridad más selectos en el reino de Jesús. Cuando los otros diez escucharon esta 
petición se enojaron. Mateo 20:24-28, “24 Cuando los diez oyeron esto, se enojaron 
contra los dos hermanos. 25 Entonces Jesús, llamándolos, dijo: Sabéis que los 
gobernantes de las naciones se enseñorean de ellas, y los que son grandes ejercen 
sobre ellas potestad. 26 Mas entre vosotros no será así, sino que el que quiera hacerse 
grande entre vosotros será vuestro servidor, 27 y el que quiera ser el primero entre 
vosotros será vuestro siervo; 28 como el Hijo del Hombre no vino para ser servido, 
sino para servir, y para dar su vida en rescate por muchos.” 

Jesús usó esta situación para recalcar un punto poderoso, los gobernantes 
gentiles (mundanos) ejercen señorío sobre sus súbditos, pero "¡no será así entre 
ustedes!" La iglesia no debe operar en los caminos del mundo, especialmente en lo 
que respecta al liderazgo. Constantino y Agustín violaron totalmente este 
mandamiento de Jesús como lo hacen todas las estructuras piramidales de nuestros 
días. 

¿Autoridad Del Cielo O De Los Hombres? 

Consideremos otro incidente con los líderes religiosos de la época de Jesús que 
está relacionado con nuestro tema. Encontramos esta historia en Mateo 21:23‐27, 
“23 Cuando vino al templo, los principales sacerdotes y los ancianos del pueblo se 
acercaron a él mientras enseñaba, y le dijeron: ¿Con qué autoridad haces estas cosas? 
¿y quién te dio esta autoridad? 24 Respondiendo Jesús, les dijo: Yo también os haré 
una pregunta, y si me la contestáis, también yo os diré con qué autoridad hago estas 
cosas. 25 El bautismo de Juan, ¿de dónde era? ¿Del cielo, o de los hombres? Ellos 
entonces discutían entre sí, diciendo: Si decimos, del cielo, nos dirá: ¿Por qué, pues, 
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no le creísteis? 26 Y si decimos, de los hombres, tememos al pueblo; porque todos 
tienen a Juan por profeta. 27 Y respondiendo a Jesús, dijeron: No sabemos. Y él 
también les dijo: Tampoco yo os digo con qué autoridad hago estas cosas.” 

Jesús enseñó que solo había dos clases de autoridad, una era del cielo y otra era 
de los hombres. Los líderes religiosos se negaron a responder porque querían 
permanecer en el poder. Responder que el bautismo de Juan era del cielo significaría 
que tendrían que ceder su poder y someterse a Juan. Es por eso que cada avivamiento 
que alguna vez sucedió tuvo que pasar por alto a los que controlaban el sistema 
religioso de su época. 

Diótrefes 

Este dilema se podía ver en la iglesia primitiva cuando el apóstol Juan se dirigió 
a un hombre llamado Diótrefes. En 3 Juan 9-10 leemos, “9 Yo he escrito a la iglesia; 
pero Diótrefes, al cual le gusta tener el primer lugar entre ellos, no nos recibe. 10 Por 
esta causa, si yo fuere, recordaré las obras que hace parloteando con palabras 
malignas contra nosotros; y no contento con estas cosas, no recibe a los hermanos, y 
a los que quieren recibirlos se lo prohíbe, y los expulsa de la iglesia.” 

A Diótrefes le encantaba tener la preeminencia, lo que significa que quería ser el 
primero en rango o en poder. Este lugar está reservado en el Nuevo Testamento solo 
para Cristo. En Colosenses 1:18 leemos, “18 y él es la cabeza del cuerpo que es la 
iglesia, él que es el principio, el primogénito de entre los muertos, para que en todo 
tenga la preeminencia ...” 

La estructura de Constantino y la doctrina de Agustín construyen un caso falso 
para quitarle este poder a Cristo y Su Espíritu Santo y poner a los hombres en la cima 
de la pirámide. ¡Advierto a cada líder de la iglesia hoy que cuanto más alto te eleva tu 
pirámide, más peligro corres de ser derribado por Dios mismo! Dios dice en Isaías 
42:8, “8 Yo Jehová; este es mi nombre; y a otro no daré mi gloria, ni mi alabanza a 
esculturas.” 

Resumen 

En los primeros seis capítulos de este libro he intentado escribir una historia 
muy breve de la iglesia. La idea que estaba tratando de capturar era mostrar cómo 
hemos construido tradiciones que son comunes hoy en día pero que no son bíblicas. El 
daño hecho a la iglesia por Constantino, Agustín y la mayoría de los reformadores fue 
severo y aún hoy causa problemas. Estamos siendo engañados a través de la filosofía 
de los hombres basados en los principios del mundo. Ahora que entendemos cómo 
recibimos estas tradiciones religiosas, la pregunta es, ¿qué podemos hacer al respecto? 
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Esto terminará la primera sección de este libro, en nuestra próxima sección me 
propongo construir un caso para la Iglesia Bíblica. 
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7 
 
LOS CUATRO PILARES DE LA IGLESIA BÍBLICA, 

PT I 
 

El Camino Hacia Adelante Es Hacia Atrás 
 

Jesús enseñó que la forma de salvar la vida es perder la vida, la forma de ser el 
primero es ser el último, la forma de ser grande es ser el más pequeño, la forma de ser 
exaltado es ser humilde. Tú entiendes. Estas y muchas otras enseñanzas paradójicas de 
Jesús brindan un fundamento bíblico para el caso que estoy a punto de presentar con 
respecto a la iglesia. Es decir, el camino hacia adelante es hacia atrás. Sí, la iglesia 
necesita volver al patrón bíblico para deshacer 1700 años del error estructural de 
Constantino y el error teológico de Agustín. 
 

La mayoría estará de acuerdo conmigo en que hay muchos problemas que 
plagan a la iglesia en nuestros días, pero pocos estarán de acuerdo en una solución a 
los problemas. Muchas personas insatisfechas simplemente han dejado la iglesia o 
siguen los movimientos de los programas semanales y rituales religiosos. Si la 
investigación de George Barna es correcta, afirma en su libro "Revolución" que más 
de veinte millones de personas han dejado la iglesia en Estados Unidos. También 
afirma que muchos de estos no han dejado su fe, solo la iglesia institucional. Eso 
significa que aproximadamente 400,000 personas en todos los estados de la unión 
están “fuera de la iglesia”. También dice que alrededor de un millón de personas por 
año están dejando la iglesia. A ese ritmo, la iglesia de América se verá como la iglesia 
de Europa dentro de los próximos veinte años. Nosotros debe determinar si estas 
tendencias son apostasía o una santa insatisfacción. Creo que es algo de ambos y que 
debemos volver a los principios de la iglesia primitiva para corregir este problema. 

 
La noticia de un público objetivo tan grande normalmente haría salivar a los 

pastores para apresurarse y recoger la cosecha, pero no con este grupo. Han “estado 
allí y hecho eso” con respecto a la iglesia y encontraron que la iglesia moderna es 
deficiente. Los líderes religiosos de hoy, manteniéndose al paso de los líderes 
religiosos de la historia, están dispuestos a cambiar el mensaje para hacer entrar a la 
gente, pero no están dispuestos a cambiar la estructura. Permítanme decirlo claramente, 
sin la pirámide no pueden controlar las cosas (personas y dinero) ¡y lo saben!  

 
¡Es por eso que son reacios a seguir la enseñanza de Cristo de dejar los noventa 

y nueve para ir tras el uno o, en este caso, dejar el uno para ir tras los noventa y nueve! 
Ir tras las “ovejas perdidas de la iglesia” requeriría una remodelación que la mayoría 
no está dispuesta a hacer. 
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Los pastores de mega-iglesias de hoy se justifican con sus congregaciones del 

tamaño de Wal-Mart y creen que la aprobación de Dios seguramente debe estar sobre 
ellos. Pero compare a los que están "fuera de la iglesia" con los que están "en la 
iglesia" y la multitud "fuera de la iglesia" empequeñecería totalmente a la multitud "en 
la iglesia". 
 

La Oveja Perdida De La Iglesia 
 

Considere lo que Jesús dijo cuando vio a las multitudes en Mateo 9:36-38, 
“36 Y al ver las multitudes, tuvo compasión de ellas; porque estaban desamparadas y 
dispersas como ovejas que no tienen pastor. 37 Entonces dijo a sus discípulos: A la 
verdad la mies es mucha, mas los obreros pocos. 38 Rogad, pues, al Señor de la mies, 
que envíe obreros a su mies.” 

 
Jesús identificó aquellas ovejas sin pastor como una cosecha madura. En Mateo 

10:6 Jesús los llamó “...las ovejas perdidas de la casa de Israel”. 
 

Creo que esas personas que están fuera de la iglesia, y muchas que están en la 
iglesia, no están siendo ministradas (solo predicar un sermón no es pastorear un alma). 
Para llegar a esta cosecha tendremos que adaptar nuestro mensaje para llegar a estas 
almas donde estén. Ya creen en Dios y en el mensaje del evangelio. ¡Es la iglesia en la 
que no creen! Pero ellos también han sido engañados por las tradiciones y les costará 
convencerse de que el camino a seguir es al revés. Una vez que hayamos 
perfeccionado nuestro mensaje para llegar a estas ovejas perdidas, debemos cambiar 
nuestra estructura. Oro para que estos próximos capítulos nos ayuden a alcanzar este 
vasto campo de cosecha, que llamo las ovejas perdidas de la iglesia. 
 

El Día Que Comenzó La Iglesia 
  

Si la iglesia ha de avanzar retrocediendo, debemos comenzar desde el principio 
de la iglesia, que es el Día de Pentecostés. Cincuenta días después de la muerte, 
sepultura y resurrección de Jesús, Dios envió el Espíritu Santo a sus discípulos. 

 
Hechos 2:1-4 relata este gran evento, “1 Cuando llegó el día de Pentecostés, estaban 
todos unánimes juntos. 2 Y de repente vino del cielo un estruendo como de un viento 
recio que soplaba, el cual llenó toda la casa donde estaban sentados; 3 y se les 
aparecieron lenguas repartidas, como de fuego, asentándose sobre cada uno de ellos. 
4 Y fueron todos llenos del Espíritu Santo, y comenzaron a hablar en otras lenguas, 
según el Espíritu les daba que hablasen.” 
 

¡Con eso nació la iglesia! Cuando la multitud se reunió para ver lo que estaba 
pasando, Pedro pronunció el primer sermón ardiente de la Iglesia del Nuevo 
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Testamento. Cuando terminó de predicar, tres mil personas se arrepintieron de sus 
pecados creyendo que Jesús era el Cristo y se bautizaron. Lo que sucedió a 
continuación nos proporcionará un punto de partida simple y una guía para volver a la 
forma del Nuevo Testamento de “hacer iglesia”. 

Cuatro Pilares De La Iglesia Primitiva 

Hechos 2:41‐47, da cuenta de la agenda de la iglesia naciente, “41 Así que, los 
que recibieron su palabra fueron bautizados; y se añadieron aquel día como tres mil 
personas. 42 Y perseveraban en la doctrina de los apóstoles, en la comunión unos con 
otros, en el partimiento del pan y en las oraciones. 43 Y sobrevino temor a toda 
persona; y muchas maravillas y señales eran hechas por los apóstoles. 44 Todos los 
que habían creído estaban juntos, y tenían en común todas las cosas; 45 y vendían sus 
propiedades y sus bienes, y lo repartían a todos según la necesidad de cada uno. 46 Y 
perseverando unánimes cada día en el templo, y partiendo el pan en las casas, comían 
juntos con alegría y sencillez de corazón, 47 alabando a Dios, y teniendo favor con 
todo el pueblo. Y el Señor añadía cada día a la iglesia los que habían de ser salvos.” 

En el versículo cuarenta y dos encontramos la clave de los cuatro pilares o 
dinámicas de la iglesia primitiva, la doctrina de los apóstoles, la comunión de los 
apóstoles, el partimiento del pan y las oraciones. Esta fue toda la agenda de la primera 
Iglesia del Nuevo Testamento. No había programas como escuela dominical, iglesia de 
niños, guardería, equipos de adoración, etc. No había necesidad de entretener a la 
gente por el gran fruto que salía de estos cuatro pilares. 

En los versículos cuarenta y tres al cuarenta y siete vemos lo que estaba 
sucediendo en la iglesia al seguir la agenda del Espíritu Santo. El temor del Señor 
cayó sobre todos al ver las señales y prodigios hechos por los apóstoles. Luego estaba 
la tremenda unidad y generosidad que era una señal y maravilla pasando a través de la 
gente. Dividieron su tiempo entre el templo y las visitas a los hogares de los demás. 
Sin embargo, el templo fue eliminado rápidamente de la ecuación en Hechos 8:1 como 
discutimos anteriormente. Y finalmente vemos que la gente entraba a la iglesia 
diariamente. ¡Eso es todo! Más nada, menos nada, ¿qué más necesitaban en su día? 
¿Qué más necesitamos hoy? ¡Ojalá volviéramos a la sencillez de la iglesia primitiva! 

Echemos un vistazo más de cerca a cada uno de los cuatro pilares de la iglesia 
primitiva. 

Pilar #1: Doctrina De Los Apóstoles 

El primer pilar que discutiremos es la doctrina de los apóstoles, que 
simplemente significa las enseñanzas de los doce apóstoles de Jesús. He escrito 
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extensamente sobre este tema en mi libro, “Las doctrinas de Cristo”. Puede obtener 
una copia visitando nuestro sitio web que se encuentra al final de este libro. 

Las Doctrinas De Cristo 

En mi libro, construyo un caso para las “Doctrinas de Cristo” que se encuentran 
en Hebreos 6:1-3, “1 Por tanto, dejando ya los rudimentos de la doctrina de Cristo, 
vamos adelante a la perfección; no echando otra vez el fundamento del 
arrepentimiento de obras muertas, de la fe en Dios, 2 de la doctrina de bautismos, de 
la imposición de manos, de la resurrección de los muertos y del juicio eterno. 3 Y esto 
haremos, si Dios en verdad lo permite.” 

Mi libro analiza a fondo cada una de estas seis doctrinas y es muy adecuado 
para hacer discípulos que obedezcan a Jesús. Consideremos lo que dice el apóstol Juan 
acerca de la doctrina de Cristo en su segunda epístola. 

II Juan 4-11, “4 Mucho me regocijé porque he hallado a algunos de tus hijos 
andando en la verdad, conforme al mandamiento que recibimos del Padre. 5 Y ahora 
te ruego, señora, no como escribiéndote un nuevo mandamiento, sino el que hemos 
tenido desde el principio, que nos amemos unos a otros. 6 Y este es el amor, que 
andemos según sus mandamientos. Este es el mandamiento: que andéis en amor, 
como vosotros habéis oído desde el principio. 7 Porque muchos engañadores han 
salido por el mundo, que no confiesan que Jesucristo ha venido en carne. Quien esto 
hace es el engañador y el anticristo. 8 Mirad por vosotros mismos, para que no 
perdáis el fruto de vuestro trabajo, sino que recibáis galardón completo. 9 Cualquiera 
que se extravía, y no persevera en la doctrina de Cristo, no tiene a Dios; el que 
persevera en la doctrina de Cristo, ese sí tiene al Padre y al Hijo. 10 Si alguno viene a 
vosotros, y no trae esta doctrina, no lo recibáis en casa, ni le digáis: ¡Bienvenido! 11 
Porque el que dice: ¡Bienvenido! Participa en sus malas obras.”  

Note que Juan señaló que solo “algunos” estaban “andando en la verdad”. Esto 
indicaría que muchos no andaban en la verdad. Debemos prestar atención a lo fácil 
que es desviarse de la verdad. Juan continúa enseñando que andar de acuerdo con la 
verdad de los mandamientos de Cristo es andar en amor unos con otros. 

Luego advierte de los engañadores del anticristo que enseñan que Jesús no ha 
venido en la carne. Hay dos formas en las que podemos ver esto. La primera forma es 
que esos engañadores nieguen que Jesucristo alguna vez vino a la tierra en la carne. La 
segunda es negar que las enseñanzas de Cristo deben ser vividas en nuestra carne. 
Creo que esto último es de lo que habla Juan. Este es el tipo de pensamiento que vino 
de Constantino y Agustín que enseña una “teoría” del cristianismo que no tiene 
evidencia terrenal. No es de extrañar que Martín Lutero intentara eliminar Hebreos, 
Santiago, I Juan, II Juan, III Juan, I Pedro, II Pedro, Judas y Apocalipsis de la Biblia. 
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¡Porque estos libros deshacen totalmente las falsas doctrinas de Agustín, Lutero y 
Calvino! 

Entonces Juan nos da la solución al tratar con estos falsos maestros y su falsa 
doctrina; ¡Aférrese a las doctrinas de Cristo! Dice además que, si alguno no enseña 
esta doctrina, no le dejéis entrar en vuestra casa; ¡ni siquiera le digas hola! 

No intentaré enseñar completamente la doctrina de los apóstoles aquí porque mi 
libro cubre eso completamente. Solo quiero construir un caso para que nos aferremos a 
la doctrina de la iglesia primitiva. 

Parte del problema que surgió del error de Constantino y Agustín fue que había 
un fuerte énfasis en lo que creías en lugar de cómo vivías. En otras palabras, si podías 
recitar el credo adecuado, realmente no importaba cómo vivieras. 

En nuestro próximo capítulo veremos cómo la doctrina tuvo que ser vivida 
relacionalmente. 
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8 

 

LOS CUATRO PILARES DE LA IGLESIA BÍBLICA, 
PT II 

Comunión De Los Apóstoles 
  

Como aprendimos en el capítulo siete, Hechos 2:42 nos dio los cuatro pilares de 
la iglesia primitiva, “42 Y perseveraban en la doctrina de los apóstoles, en la 
comunión unos con otros, en el partimiento del pan y en las oraciones.”  
 

Notarás que la doctrina y la comunión de los apóstoles están unidos. Como dije 
en el capítulo siete, el modelo congregacional de Constantino y Agustín pone mucho 
énfasis en la doctrina, pero reduce el compañerismo al mínimo. El asistente promedio 
a la iglesia consideraría el compañerismo como algo que se hace en el vestíbulo del 
edificio antes o después del servicio porque toda la cristiandad se concentra en 
escuchar un sermón. ¡pero el compañerismo en la iglesia primitiva estaba en pie de 
igualdad con la doctrina! 
 

Compañerismo: Clave Para La Estructura 
 

Entender el compañerismo es la clave para entender la estructura de la iglesia 
primitiva. De hecho, ¡la estructura de la iglesia primitiva se construyó a partir de 
relaciones amorosas! Cuando Dios comenzó a revelarme esto, la Biblia se volvió 
completamente nueva. Tratar de hacer que las Escrituras encajen en el modelo de 
Constantino y Agustín siempre causa dificultades. Es como tratar de aplicar la 
terminología familiar a un negocio corporativo. Llamar papá a tu jefe suena raro. Igual 
de extraño es aplicar términos espirituales íntimos a una estructura congregacional 
corporativa fría. 
 

Considere este pasaje de Efesios 2:19-22, “19 Así que ya no sois extranjeros ni 
advenedizos, sino conciudadanos de los santos, y miembros de la familia de Dios, 
20 edificados sobre el fundamento de los apóstoles y profetas, siendo la principal 
piedra del ángulo Jesucristo mismo, 21 en quien todo el edificio, bien coordinado, va 
creciendo para ser un templo santo en el Señor; 22 en quien vosotros también sois 
juntamente edificados para morada de Dios en el Espíritu.” 

La doctrina y el compañerismo de los apóstoles se demuestran claramente en 
estos versículos. Primero, la doctrina de los apóstoles se ve en el fundamento de los 
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apóstoles y profetas. Los apóstoles y profetas no son el fundamento, es Jesús. Las 
doctrinas de Cristo son el fundamento de la vida individual y colectiva de todo 
cristiano. Todos podríamos estar de acuerdo en eso, pero es la segunda parte en la que 
nos atascamos. 

¡El edificio de Dios se compone de vidas que se “encajan” para convertirse en el 
templo del Nuevo Testamento donde vive el Espíritu Santo! Los edificios no tienen 
absolutamente nada que ver con esto. Se trata de que la vida de las personas sea 
remodelada por las doctrinas de Cristo para aprender a encajar unos con otros. Los 
apóstoles y profetas de la iglesia primitiva construyeron estructuras relacionales, ¡pero 
no un solo edificio! 

Jesús dijo en Juan 13:34-35,  “34 Un mandamiento nuevo os doy: Que os améis unos 
a otros; como yo os he amado, que también os améis unos a otros. 35 En esto 
conocerán todos que sois mis discípulos, si tuviereis amor los unos con los otros.” 

Este es otro pasaje que ilustra la doctrina de los apóstoles, “35 En esto 
conocerán todos que sois mis discípulos…”, y la comunión de los apóstoles, “amaos 
unos a otros; como yo os he amado…” ¿Cuándo se supone que debemos demostrar 
este tipo de amor en las congregaciones de Constantino y Agustín? Conducimos a un 
edificio una o dos veces por semana, nos sentamos en fila con personas que apenas 
conocemos, cantamos algunas canciones, escuchamos un sermón, nos damos la mano 
y luego nos vamos a casa. Entonces, ¿cómo prueba esto nuestro amor mutuo? Para 
citar la epístola de Santiago 1:22, “22 Antes bien, sed hacedores de la palabra, y no 
solamente oidores, engañándoos a vosotros mismos”. La iglesia de hoy cree que 
escuchar un sermón semanalmente define el cristianismo. Oímos y no hacemos nada. 
Hemos sido engañados por el error de Constantino y Agustín que creó un ambiente 
estéril no relacional que nos sacó de la estructura relacional apostólica. 

La marca definitoria de nuestro discipulado debe ser el amor que tenemos unos 
por otros. De hecho, me atrevería a decir que la única prueba de nuestro amor a Dios 
es la manera nos tratamos unos a otros en la iglesia. En lugar de que nuestro amor 
mutuo nos defina ante todos, nuestra falta de amor mutuo hace que todos se burlen de 
nosotros. Difícilmente se puede tener una conversación con personas "sin iglesia" sin 
que acusen a la iglesia de hipocresía y, para ser honesto, no podemos argumentar en su 
contra. ¡El mundo está buscando pruebas de nuestro amor, no nuestras palabras! 

La Luz Que Define 

Pablo se llamó a sí mismo el apóstol de los gentiles, y Pedro fue el apóstol de 
los judíos, pero el apóstol Juan parecía ser el apóstol de las relaciones. La mayor parte 
de nuestra doctrina en el Nuevo Testamento está fuertemente influenciada por el 
apóstol Pablo, pero pocos de nosotros nos damos cuenta de que el apóstol Juan 
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escribió cincuenta capítulos del Nuevo Testamento. Y haríamos bien en señalar 
además que sus escritos pusieron más énfasis en el amor que en la comprensión 
doctrinal. Pablo tenía una mente brillante como erudito y Dios lo usó 
maravillosamente para crear un enorme cuerpo de doctrina para la iglesia. Pero la 
doctrina debe estar en la estructura adecuada o es solo una teoría. Los escritos de Juan 
definen la estructura del Nuevo Testamento a la que debe aplicarse la doctrina del 
Nuevo Testamento. 

Dicho esto, examinemos un pasaje de las Escrituras de I Juan 1:1-10, “1 Lo que 
era desde el principio, lo que hemos oído, lo que hemos visto con nuestros ojos, lo que 
hemos contemplado, y palparon nuestras manos tocante al Verbo de vida 2 (porque la 
vida fue manifestada, y la hemos visto, y testificamos, y os anunciamos la vida eterna, 
la cual estaba con el Padre, y se nos manifestó); 3 lo que hemos visto y oído, eso os 
anunciamos, para que también vosotros tengáis comunión con nosotros; y nuestra 
comunión verdaderamente es con el Padre, y con su Hijo Jesucristo. 4 Estas cosas os 
escribimos, para que vuestro gozo sea cumplido. 5 Este es el mensaje que hemos oído 
de él, y os anunciamos: Dios es luz, y no hay ningunas tinieblas en él. 6 Si decimos 
que tenemos comunión con él, y andamos en tinieblas, mentimos, y no practicamos la 
verdad; 7 pero si andamos en luz, como él está en luz, tenemos comunión unos con 
otros, y la sangre de Jesucristo su Hijo nos limpia de todo pecado. 8 Si decimos que 
no tenemos pecado, nos engañamos a nosotros mismos, y la verdad no está en 
nosotros. 9 Si confesamos nuestros pecados, él es fiel y justo para perdonar nuestros 
pecados, y limpiarnos de toda maldad. 10 Si decimos que no hemos pecado, le 
hacemos a él mentiroso, y su palabra no está en nosotros.” 

En el versículo tres, Juan revela por qué estaba escribiendo esta epístola, para 
que los que la leyeran pudieran tener comunión con los apóstoles, que era para 
compartir la comunión con Dios y con Jesús. Tenemos que andar en la doctrina de los 
apóstoles para andar en la comunión de los apóstoles, y viceversa. Juan dijo que esta 
comunión sería la fuente de pleno gozo para el cristiano. 

En el versículo cinco, Juan declara que Dios es luz y que absolutamente ninguna 
oscuridad se puede encontrar en Dios. Luego, en los versículos seis y siete, da una 
especie de prueba de fuego a los cristianos. Juan dice que pretender tener comunión 
con Dios y andar en tinieblas es solo una mentira. Luego, en el versículo siete, define 
lo que significa “andar en la luz”. Si andamos en la luz tenemos comunión unos con 
otros. ¿Puedes ver esto? Caminar en la luz significa caminar en una relación amorosa 
con otros creyentes. ¿Podemos entonces razonar que el versículo seis signifique que 
andar en tinieblas significa andar sin estar en relación con otros creyentes? Si es así, 
¿podríamos seguir razonando que, en conclusión, al versículo siete, si caminamos a la 
luz de las relaciones, la sangre nos limpiará y si caminamos sin relación, la sangre no 
nos limpiará del pecado? 
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Recuerde que Jesús dijo en Juan 8:12, “12 Otra vez Jesús les habló, diciendo: 
Yo soy la luz del mundo; el que me sigue, no andará en tinieblas, sino que tendrá la 
luz de la vida.” 

Pero Jesús también dijo en Mateo 5:14-16, “14 Vosotros sois la luz del mundo; 
una ciudad asentada sobre un monte no se puede esconder. 15 Ni se enciende una luz 
y se pone debajo de un almud, sino sobre el candelero, y alumbra a todos los que 
están en casa. 16 Así alumbre vuestra luz delante de los hombres, para que vean 
vuestras buenas obras, y glorifiquen a vuestro Padre que está en los cielos.” 

Jesús afirmó ser la luz del mundo, pero también declaró que nosotros somos la 
luz del mundo, y que nuestra luz alumbraría a todos en la casa. Es gracioso que Él no 
haya dicho luz a todos los que están en el templo o edificio. Vivimos en casas y es ahí 
donde debe aplicarse nuestro cristianismo, no en las estériles estructuras 
congregacionales de Constantino. 

Digámoslo claramente, caminar en la luz significa caminar en tal relación con 
otros cristianos que ellos puedan ver por tu comportamiento que eres cristiano… ¡o no! 

La Estructura De La Luz Versus La Estructura De La Oscuridad  

Ahora que hemos establecido el hecho de que la Biblia define la luz como una 
relación con otros cristianos, examinemos un pasaje muy familiar en este contexto. 

Una de las Escrituras más conocidas de la Biblia se encuentra en Juan 3:16-21, 
“16 Porque de tal manera amó Dios al mundo, que ha dado a su Hijo unigénito, para 
que todo aquel que en él cree, no se pierda, mas tenga vida eterna. 17 Porque no 
envió Dios a su Hijo al mundo para condenar al mundo, sino para que el mundo sea 
salvo por él. 18 El que en él cree, no es condenado; pero el que no cree, ya ha sido 
condenado, porque no ha creído en el nombre del unigénito Hijo de Dios. 19 Y esta es 
la condenación: que la luz vino al mundo, y los hombres amaron más las tinieblas que 
la luz, porque sus obras eran malas. 20 Porque todo aquel que hace lo malo, aborrece 
la luz y no viene a la luz, para que sus obras no sean reprendidas. 21 Mas el que 
practica la verdad viene a la luz, para que sea manifiesto que sus obras son hechas en 
Dios.” 

La mayoría de las personas que han estado en la iglesia por algún tiempo 
pueden citar Juan 3:16. En realidad, esta es la última porción de la conversación de 
Jesús con un líder religioso llamado Nicodemo acerca de nacer de nuevo. Para los que 
nacen de nuevo hay una gran promesa de vida eterna porque creemos que Jesús nos 
salva del pecado y de la muerte.  

Aunque muchos pueden citar Juan 3:16, muy pocos saben lo que Jesús dijo a 
continuación o el contexto en el que lo dijo. En los versículos 17 y 18, Él explica la 
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idea de la condenación. ¡Jesús no vino al mundo para condenar al mundo porque ya 
está condenado por Dios mismo! Es sólo a través de la fe en Cristo para que podamos 
ser salvos de esta verdadera condenación. 

En el versículo 19, Jesús explica por qué somos condenados, “19 Y esta es la 
condenación: que la luz vino al mundo, y los hombres amaron más las tinieblas que la 
luz, porque sus obras eran malas.” 

La Biblia dice que Dios es Luz (I Juan 1:5), y que Jesús es Luz (Juan 8:12), y 
que los que le siguen son luz (Mateo 5:14-16). La luz no es solo el mensaje de la 
verdad; ¡es la persona de la verdad, Divina o humana! Los hombres prefieren caminar 
en la oscuridad que en la luz. Digámoslo de otra manera, los hombres prefieren 
caminar sin la responsabilidad de las relaciones porque no quieren que otros vean sus 
malas acciones. Es por eso que las estructuras religiosas de Constantino son tan 
atractivas para aquellos que no han nacido de nuevo. Pueden continuar viviendo vidas 
egoístas de pecado mientras afirman ir al cielo. ¡Pero en realidad están caminando en 
la oscuridad y en el camino al infierno! 

¡Aquellos que han nacido de nuevo abrazan la luz de la relación y la aman! ¡Le 
dan la bienvenida a la responsabilidad porque caminan en la verdad y HACEN 
BUENAS OBRAS y quieren que esas obras glorifiquen a Dios! 

Esto suena como una blasfemia para aquellos en la estructura religiosa de 
oscuridad de Constantino, porque no creen que uno tiene que dejar de pecar o que los 
cristianos tienen que hacer buenas obras. Pero para los que han nacido de nuevo, esta 
es una palabra refrescante. Aman la estructura relacional apostólica de luz, porque han 
dejado atrás sus pecados y caminan en la verdad y luz del amor de Dios en relación 
con el pueblo de Dios. 

Dentro De Una Pirámide 

Las pirámides eran simplemente tumbas elaboradas de reyes egoístas. Cuando el 
rey murió, fue enterrado con mucho tesoro e incluso sirvientes vivos que serían 
sellados dentro con él. Una vez que la tumba de la pirámide fue sellada, no había 
absolutamente ninguna luz en su interior. La única forma de tener luz adentro sería la 
luz artificial que los hombres tendrían que cargar. Lo mismo ocurre dentro de la 
estructura de Constantino. Debido a que carece de la verdadera luz de la relación, los 
hombres han creado la luz artificial de los programas, como la escuela dominical, la 
iglesia para niños, la iglesia para adolescentes, (yuk), etc. Estos y muchos otros 
programas ofrecen algunas oportunidades para la relación bajo el estricto control de la 
líderes de la iglesia. Esos líderes temen relaciones porque saben que la fuerza de una 
relación es más poderosa que su capacidad de controlar por miedo. Por lo tanto, 
mantienen un control estricto sobre los programas para que nadie se vuelva demasiado 
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fuerte relacionalmente y sea capaz de actuar por su cuenta y comenzar otra iglesia. Por 
eso, todo lo que está sellado dentro de la pirámide morirá con el rey egoísta, porque no 
tiene luz. 

Caminando En La Luz 

La estructura relacional de la iglesia que construyeron los apóstoles era muy 
diferente a la de la pirámide. Los apóstoles no trataron de enseñorearse de la gente. 
Liberan al pueblo para que difunda la luz del amor de Dios. No superaron a la gente. 
En cambio, se pusieron debajo de la gente, para poder servirlos y ayudarlos a tener 
éxito en la difusión del evangelio. Agradecieron la fuerza de la autoridad relacional 
porque no intentaron controlar por miedo. Se regocijaron cuando alguien pudo 
construir más relaciones y comenzar más relaciones y comenzar más iglesias. 

En el evangelio de Juan 1:1-14 el apóstol Juan dijo, “1 En el principio era el 
Verbo, y el Verbo era con Dios, y el Verbo era Dios. 2 Este era en el principio con 
Dios. 3 Todas las cosas por él fueron hechas, y sin él nada de lo que ha sido hecho, 
fue hecho. 4 En él estaba la vida, y la vida era la luz de los hombres. 5 La luz en las 
tinieblas resplandece, y las tinieblas no prevalecieron contra ella. 6 Hubo un hombre 
enviado de Dios, el cual se llamaba Juan. 7 Este vino por testimonio, para que diese 
testimonio de la luz, a fin de que todos creyesen por él. 8 No era él la luz, sino para 
que diese testimonio de la luz. 9 Aquella luz verdadera, que alumbra a todo hombre, 
venía a este mundo. 10 En el mundo estaba, y el mundo por él fue hecho; pero el 
mundo no le conoció. 11 A lo suyo vino, y los suyos no le recibieron. 12 Mas a todos 
los que le recibieron, a los que creen en su nombre, les dio potestad de ser hechos 
hijos de Dios; 13 los cuales no son engendrados de sangre, ni de voluntad de carne, ni 
de voluntad de varón, sino de Dios. 14 Y aquel Verbo fue hecho carne, y habitó entre 
nosotros (y vimos su gloria, gloria como del unigénito del Padre), lleno de gracia y de 
verdad.” 

La creación comenzó con la luz y también la re-creación. John unió hábilmente 
estos dos pensamientos. En el principio Dios habló Su Palabra (Jesús) y creó la luz, el 
primer principio de la creación. El Verbo (Jesús) estaba con Dios en la creación. Juan 
continúa diciendo que en la Palabra estaba la vida y que la vida era la luz de los 
hombres. En otras palabras, la vida de Jesús es la luz de los hombres. 

Juan el Bautista vino a dar testimonio de la Luz de Cristo nuestro Creador. A 
todos los que reciben a Cristo, Él nos da el poder de llegar a ser hijos de Dios. Ese 
poder es el nuevo nacimiento o nacer de nuevo por la fe en Cristo. Oro para que la 
Palabra se haga carne en ti, querido lector, y la luz de esta verdad te libere de la 
religión y te lleve al nuevo nacimiento. 
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¿Puedes ver cómo la doctrina y el compañerismo de los apóstoles dieron forma 
a una estructura muy diferente a la pervertida de Constantino y Agustín? A medida 
que continuamos examinando los cuatro pilares de la iglesia bíblica, se hará más y más 
evidente el papel poderoso que jugaron las relaciones en la iglesia primitiva. 
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9 

LOS CUATRO PILARES DE LA IGLESIA BÍBLICA, 
PT III 

Partiendo El Pan 

Ahora que tenemos una mejor comprensión de la doctrina y el compañerismo de 
los apóstoles, nos será fácil ver cómo la iglesia primitiva aplicó esta doctrina 
relacional. Se ve claramente en nuestro próximo pilar de la iglesia primitiva que es 
"partir el pan". Repasemos nuestro texto para que podamos continuar nuestro estudio. 
Hechos 2:42, “42 Y perseveraban en la doctrina de los apóstoles, en la comunión 
unos con otros, en el partimiento del pan y en las oraciones.” 

Transubstanciación 

Una de las mayores arenas de la vida de la iglesia de la que Constantino y 
Agustín nos engañaron es la práctica de la iglesia primitiva de partir el pan. 

Crecí como católico romano y sé de primera mano que la pieza central del 
servicio de la Iglesia Católica Romana es el "sacrificio de la misa". Los católicos 
romanos creen que durante el sacrificio de la misa una pequeña oblea y una pequeña 
cantidad de vino se convierten en el cuerpo real y sangre de Jesús. Creen que a Jesús 
se le vuelve a dar muerte cada vez que se realiza la misa, por lo tanto, el "sacrificio de 
la misa". Esta falsa doctrina se conoce como transubstanciación, donde una sustancia 
supuestamente se convierte en otra sustancia. Eso sería literalmente una forma de 
canibalismo. No hay absolutamente ningún precedente bíblico para este ritual. Es 
totalmente una tradición hecha por el hombre. 

Esto se convirtió en un gran punto de discordia durante la reforma. Está claro 
que Martín Lutero nunca cambió de la posición católica romana. Interpretó los pasajes 
donde Jesús dice: “Esto es mi cuerpo”, literalmente y nunca se movió. 

Haz Esto En Mi Memoria 

En 1 Corintios 11:23-26, the apostle Paul discusses this, “23 Porque yo recibí 
del Señor lo que también os he enseñado: Que el Señor Jesús, la noche que fue 
entregado, tomó pan; 24 y habiendo dado gracias, lo partió, y dijo: Tomad, comed; 
esto es mi cuerpo que por vosotros es partido; haced esto en memoria de mí. 
25 Asimismo tomó también la copa, después de haber cenado, diciendo: Esta copa es 
el nuevo pacto en mi sangre; haced esto todas las veces que la bebiereis, en memoria 
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de mí. 26 Así, pues, todas las veces que comiereis este pan, y bebiereis esta copa, la 
muerte del Señor anunciáis hasta que él venga.” 

La batalla teológica que se ha desatado durante siglos es si el Señor nos dijo que 
literalmente comiéramos Su cuerpo y Su sangre o si nos dijo que hiciéramos un 
memorial de Su cuerpo y Su sangre para recordar Su muerte. Yo creo que es esto 
último. Déjame compartir lo que Dios me mostró. 

Mi Testimonio De Partir El Pan 

Como pastor “tradicional”, siempre hice mi mejor esfuerzo para mantener 
nuestras iglesias bíblicamente sólidas. Cuando leía acerca de la Cena del Señor o la 
Mesa de la Comunión, como muchos la llaman, me entristecía que los llamados 
"protestantes" descuidaran en gran medida este servicio. En el mejor de los casos, la 
mayoría de las iglesias no católicas redujeron esto a un ritual similar al de nuestra 
contraparte romana. Los no católicos comen una pequeña oblea y beben una pequeña 
taza de jugo de uva y lo llaman la Cena del Señor. Una vez más, no tenemos 
precedencia bíblica para tal ritual. Es solo otra tradición hecha por el hombre. 

Al principio en nuestras iglesias tradicionales traté de corregir este error. 
Incorporamos la Cena del Señor en nuestro servicio semanal. Me tomé esto muy en 
serio, pero todavía estaba en el error. No hay evidencia bíblica de que la Cena del 
Señor fuera una pequeña galleta y una taza de jugo. En realidad, la Cena del Señor fue 
una comida completa que disfrutó con Sus discípulos. 

Un día estaba leyendo mi Biblia y me encontré este versículo en Hechos 20:7, 
“7 El primer día de la semana, reunidos los discípulos para partir el pan, Pablo les 
enseñaba, habiendo de salir al día siguiente; y alargó el discurso hasta la 
medianoche.” 

Cuando leí las palabras, “7 El primer día de la semana”, se abrieron los ojos de 
mi entendimiento. ¡El primer día de la semana es el domingo! La pieza central de la 
reunión dominical de la iglesia primitiva era partir el pan o comer juntos. Esto se 
conocía como la fiesta o comunión ágape, y era una práctica común en la iglesia 
primitiva. 

Sé que el apóstol Pablo estaba allí y que predicó hasta la medianoche, y hasta 
parecían estar en un edificio grande, pero esto no era la norma. Paul no estaba presente 
en todas partes a la vez. Cuando estaba en la ciudad, sería muy apropiado que 
predicara a tantos santos como pudiera, pero ese no era el patrón normal de la iglesia 
primitiva. El hecho es que cuando la iglesia primitiva se reunía, el patrón normal era 
compartir una comida íntima en un hogar para recordar la muerte del Señor hasta que 
Él regrese. 
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¡Cuando Dios me reveló esto, me di cuenta de que todo lo que hacíamos en 
cualquier domingo estaba MAL! Nuestro problema no era que necesitáramos mejores 
sermones o una doctrina más precisa, necesitábamos corregir la estructura de la iglesia. 
El ambiente congregacional que surgió de Constantino es nuestro problema. ¡Ese 
ambiente es propicio para los rituales religiosos pero no para la práctica relacional de 
la vida cristiana! 

Lo instalé en mi propio corazón allí mismo. A partir de ese momento, estaba 
decidido a llevar nuestras iglesias de regreso a un patrón bíblico. Abandonaríamos las 
tradiciones que nos dio Constantino y volveríamos al precedente bíblico. Pronto 
descubriría que el gigante de Constantino en realidad hace que Goliat parezca pequeño. 

No es fácil decir que las tradiciones practicadas por la mayoría de la gente están 
mal, pero si está mal, está mal. Tenemos que resolver la cuestión de la autoridad con 
respecto a esto. ¿Es la tradición nuestra autoridad o es la Biblia nuestra autoridad? Si 
eliges la tradición, sigue haciendo lo que estás haciendo. Pero si eliges la Biblia 
entonces debes arrepentirte del error de Constantino y Agustín. Les dije a mis 
congregaciones que estaba equivocado y que regresaría a la Iglesia Bíblica. Pedí su 
perdón y la mayoría de ellos me siguieron en el arrepentimiento del modelo de 
Constantino al modelo bíblico de iglesia. Desde entonces, Dios me ha abierto tanto los 
ojos a este entendimiento relacional que la Biblia se ha vuelto completamente nueva 
para mí a medida que la aplico en el entorno de la iglesia en casa. 

La Cena Del Señor 

Me encanta leer el relato de Lucas sobre la Cena del Señor que se encuentra en 
Lucas 22:13-20, “13 Fueron, pues, y hallaron como les había dicho; y prepararon la 
pascua. 14 Cuando era la hora, se sentó a la mesa, y con él los apóstoles. 15 Y les dijo: 
¡Cuánto he deseado comer con vosotros esta pascua antes que padezca! 16 Porque os 
digo que no la comeré más, hasta que se cumpla en el reino de Dios. 17 Y habiendo 
tomado la copa, dio gracias, y dijo: Tomad esto, y repartidlo entre vosotros; 
18 porque os digo que no beberé más del fruto de la vid, hasta que el reino de Dios 
venga. 19 Y tomó el pan y dio gracias, y lo partió y les dio, diciendo: Esto es mi 
cuerpo, que por vosotros es dado; haced esto en memoria de mí. 20 De igual manera, 
después que hubo cenado, tomó la copa, diciendo: Esta copa es el nuevo pacto en mi 
sangre, que por vosotros se derrama”.  

Quiero señalar algunas cosas con respecto a esta celebración de la Pascua. 
Primero, en el versículo 15, dijo: "¡Cuánto he deseaba comer con vosotros esta 
pascua antes que padezca!" Jesús tiene un deseo ardiente de compartir esta comida 
con sus discípulos. ¡Lo hizo entonces y lo hace ahora! Incluso con Su crucifixión 
asomándose frente a Él, todavía estaba apasionado por compartir la fiesta ágape con 
Sus seguidores. 
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En el versículo 16 Él nos da la razón por la cual todavía debemos compartir esta 
comida hoy, “16 Porque os digo que no la comeré más, hasta que se cumpla en el 
reino de Dios”. Estamos viviendo en la era del Reino de Dios, y el Rey del Reino 
todavía siente pasión por compartir esta comida con Sus seguidores. Ellos comieron 
con Él antes de que Él sufriera y nosotros debemos comer con Él como recompensa de 
Sus sufrimientos. 

Lo tercero que quiero resaltar de esta comida se encuentra en el versículo 19, 
“19 Y tomó el pan y dio gracias, y lo partió y les dio, diciendo: Esto es mi cuerpo, que 
por vosotros es dado; haced esto en memoria de mí.” A menudo he considerado lo 
que realmente sucedió cuando Su cuerpo fue partido en la cruz. Entonces un día leí lo 
que le había sido revelado al apóstol Pedro acerca de esto. 

En 1 Pedro 2:21-25, “21 Pues para esto fuisteis llamados; porque también 
Cristo padeció por nosotros, dejándonos ejemplo, para que sigáis sus pisadas; 22 el 
cual no hizo pecado, ni se halló engaño en su boca; 23 quien cuando le maldecían, no 
respondía con maldición; cuando padecía, no amenazaba, sino encomendaba la causa 
al que juzga justamente; 24 quien llevó él mismo nuestros pecados en su cuerpo sobre 
el madero, para que nosotros, estando muertos a los pecados, vivamos a la justicia; y 
por cuya herida fuisteis sanados. 25 Porque vosotros erais como ovejas descarriadas, 
pero ahora habéis vuelto al Pastor y Obispo de vuestras almas.” 

En el versículo 24 Pedro nos dice que, “24 quien llevó él mismo nuestros 
pecados en su cuerpo sobre el madero, para que nosotros, estando muertos a los 
pecados, vivamos a la justicia; y por cuya herida fuisteis sanados.” Jesús llevó 
nuestros pecados en Su cuerpo en la cruz. Sufrió un dolor insoportable mientras Su 
cuerpo se desplomaba exhausto, haciendo que los clavos de Sus manos soportaran 
todo el peso de Su cuerpo. Para respirar Su próximo aliento, obligaría a Su peso a 
levantarse empujando contra los clavos de Sus pies. Luego, nuestros viles pecados 
fueron colocados sobre Su cuerpo sin pecado mientras colgaba del madero, añadiendo 
todo el peso de los pecados del mundo a Su sufrimiento. El versículo 24 continúa 
diciéndonos que esta revelación debe hacer que muramos a los pecados con Él y luego 
debemos vivir para la justicia. Deja que Su cuerpo quebrantado te sane mientras 
consideras que tus pecados fueron parte del peso que hizo que nuestro Señor sufriera. 

El último punto que quiero mostrarles en la Cena del Señor es acerca de lo que 
se cumplió en Su sangre. En Lucas 22:20 leemos, "20 De igual manera, después que 
hubo cenado, tomó la copa, diciendo: Esta copa es el nuevo pacto en mi sangre, que 
por vosotros se derrama." 

Así como Pedro tuvo una revelación acerca de lo que sucedió en el cuerpo de 
Jesús, el apóstol Juan tuvo una revelación acerca de Su sangre. En Apocalipsis 1:4-7, 
“4 Juan, a las siete iglesias que están en Asia: Gracia y paz a vosotros, del que es y 
que era y que ha de venir, y de los siete espíritus que están delante de su trono; 5 y de 
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Jesucristo el testigo fiel, el primogénito de los muertos, y el soberano de los reyes de 
la tierra. Al que nos amó, y nos lavó de nuestros pecados con su sangre, 6 y nos hizo 
reyes y sacerdotes para Dios, su Padre; a él sea gloria e imperio por los siglos de los 
siglos. Amén. 7 He aquí que viene con las nubes, y todo ojo le verá, y los que le 
traspasaron; y todos los linajes de la tierra harán lamentación por él. Sí, amén.” 

En el versículo 5 encontramos la clave: “…Al que nos amó, y nos lavó de 
nuestros pecados con su sangre,…”. ¡El amor que Cristo tiene por nosotros hizo que 
Él lavara nuestros pecados en Su propia sangre! 

Su cuerpo llevó nuestros pecados y Su sangre los lavó. Cada vez que comemos 
la comida, nuestros recuerdos deben cobrar vida con el poderoso entendimiento de 
todo lo que Él hizo por nosotros en la cruz. 

El Camino A Emaús 

Una de las revelaciones más profundas sobre el partimiento del pan que Dios me 
ha mostrado se encuentra en Lucas 24:13-35, “13 Y he aquí, dos de ellos iban el 
mismo día a una aldea llamada Emaús, que estaba a sesenta estadios de Jerusalén. 
14 E iban hablando entre sí de todas aquellas cosas que habían acontecido. 
15 Sucedió que mientras hablaban y discutían entre sí, Jesús mismo se acercó, y 
caminaba con ellos. 16 Mas los ojos de ellos estaban velados, para que no le 
conociesen. 17 Y les dijo: ¿Qué pláticas son estas que tenéis entre vosotros mientras 
camináis, y por qué estáis tristes? 18 Respondiendo uno de ellos, que se llamaba 
Cleofas, le dijo: ¿Eres tú el único forastero en Jerusalén que no has sabido las cosas 
que en ella han acontecido en estos días? 19 Entonces él les dijo: ¿Qué cosas? Y ellos 
le dijeron: De Jesús nazareno, que fue varón profeta, poderoso en obra y en palabra 
delante de Dios y de todo el pueblo; 20 y cómo le entregaron los principales 
sacerdotes y nuestros gobernantes a sentencia de muerte, y le crucificaron. 21 Pero 
nosotros esperábamos que él era el que había de redimir a Israel; y ahora, además de 
todo esto, hoy es ya el tercer día que esto ha acontecido. 22 Aunque también nos han 
asombrado unas mujeres de entre nosotros, las que antes del día fueron al sepulcro; 
23 y como no hallaron su cuerpo, vinieron diciendo que también habían visto visión 
de ángeles, quienes dijeron que él vive. 24 Y fueron algunos de los nuestros al 
sepulcro, y hallaron así como las mujeres habían dicho, pero a él no le vieron. 
25 Entonces él les dijo: ¡Oh insensatos, y tardos de corazón para creer todo lo que los 
profetas han dicho! 26 ¿No era necesario que el Cristo padeciera estas cosas, y que 
entrara en su gloria? 27 Y comenzando desde Moisés, y siguiendo por todos los 
profetas, les declaraba en todas las Escrituras lo que de él decían. 28 Llegaron a la 
aldea adonde iban, y él hizo como que iba más lejos. 29 Mas ellos le obligaron a 
quedarse, diciendo: Quédate con nosotros, porque se hace tarde, y el día ya ha 
declinado. Entró, pues, a quedarse con ellos. 30 Y aconteció que estando sentado con 
ellos a la mesa, tomó el pan y lo bendijo, lo partió, y les dio. 31 Entonces les fueron 
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abiertos los ojos, y le reconocieron; mas él se desapareció de su vista. 32 Y se decían 
el uno al otro: ¿No ardía nuestro corazón en nosotros, mientras nos hablaba en el 
camino, y cuando nos abría las Escrituras? 33 Y levantándose en la misma hora, 
volvieron a Jerusalén, y hallaron a los once reunidos, y a los que estaban con ellos, 
34 que decían: Ha resucitado el Señor verdaderamente, y ha aparecido a Simón. 
35 Entonces ellos contaban las cosas que les habían acontecido en el camino, y cómo 
le habían reconocido al partir el pan.” 

Con la crucifixión fresca en sus mentes, el semblante de Cleofás y el otro 
discípulo reflejaron su dolor. Esto fue evidente para Jesús cuando se acercó a ellos, 
pero no pudieron reconocerlo. Incluso cuando expuso todas las Escrituras del Antiguo 
Testamento que hablaban de Cristo, Su identidad todavía estaba oculta para ellos. 

Cuando llegaron a una bifurcación en el camino, Jesús habría continuado hasta 
que lo constriñeron. Esto debería ser una lección para nosotros, Él pasará sin nosotros 
a menos que le pidamos que se quede. 

Pero cuando se sentó a la mesa con ellos y tomó el pan, lo bendijo, lo partió y se 
lo dio, entonces se les abrieron los ojos. Comer con Cristo es una experiencia 
reveladora. Una vez que lo conocieron, Él desapareció de su vista física pero su vista 
espiritual fue restaurada. Ahora lo conocían en el poder de la resurrección y se 
apresuraron a regresar para contarles a los otros discípulos sobre su experiencia. 

Me encanta la forma en que Lucas comunica esto en el versículo 35: “35 Entonces 
ellos contaban las cosas que les habían acontecido en el camino, y cómo le habían 
reconocido al partir el pan.” Jesús les fue revelado al partir el pan, y he sido testigo 
de muchos que reciben la misma revelación cuando partimos el pan en la iglesia en 
casa. ¡Oh, que hoy restableciésemos la fiesta ágape! 

Has Dejado Tu Primer Amor 

En el libro de Apocalipsis, Jesús advirtió a los miembros de la Iglesia de Éfeso 
de un problema del que debían arrepentirse. En Apocalipsis 2:1-7 leemos el tema 
completo, “1 Escribe al ángel de la iglesia en Éfeso: El que tiene las siete estrellas en 
su diestra, el que anda en medio de los siete candeleros de oro, dice esto: 2 Yo 
conozco tus obras, y tu arduo trabajo y paciencia; y que no puedes soportar a los 
malos, y has probado a los que se dicen ser apóstoles, y no lo son, y los has hallado 
mentirosos; 3 y has sufrido, y has tenido paciencia, y has trabajado arduamente por 
amor de mi nombre, y no has desmayado. 4 Pero tengo contra ti, que has dejado tu 
primer amor. 5 Recuerda, por tanto, de dónde has caído, y arrepiéntete, y haz las 
primeras obras; pues si no, vendré pronto a ti, y quitaré tu candelero de su lugar, si 
no te hubieres arrepentido. 6 Pero tienes esto, que aborreces las obras de los 
nicolaítas, las cuales yo también aborrezco. 7 El que tiene oído, oiga lo que el 
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Espíritu dice a las iglesias. Al que venciere, le daré a comer del árbol de la vida, el 
cual está en medio del paraíso de Dios.” 

En los versículos uno al tres, la iglesia de Éfeso parecía tener cosas que iban 
muy bien. Pero en el versículo cuatro Jesús les habla de un grave error en su iglesia. 
¿Qué era lo que los tenía en esta condición caída y en peligro de perder su candelero? 
Habían dejado su primer amor. ¿Que significa eso? ¿Se habían enfriado sus corazones 
por su pasión por Jesús o era algo más? ¿Podría ser que la iglesia ya en el año 100 d.C. 
había dejado de comer la fiesta ágape? Una vez escuché a Dick Ruben del 
avivamiento de Brownsville, Florida, hacer un fuerte argumento a favor de esto y 
estoy de acuerdo con él. Creo que nosotros también deberíamos tomar una advertencia 
de esto y arrepentirnos volviendo a la comida ágape. Rápidamente debemos hacer todo 
lo posible para restaurar esta “primera obra” antes de que perdamos nuestro primer 
amor. 
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10 

LOS CUATRO PILARES DE LA IGLESIA BÍBLICA, 
PT IV 

Oración 

A estas alturas, debería ver fácilmente las diferencias entre aplicar las Escrituras 
a una estructura relacional versus una estructura de Constantino. Espero que tenga un 
nuevo entendimiento mientras estudiamos la doctrina de los apóstoles, el 
compañerismo y el partimiento del pan en la luz de la relación. Tenga presente este 
entendimiento relacional cuando lleguemos al cuarto y último pilar de la iglesia 
primitiva, que es la oración. 

El Poder De La Oración En La Iglesia 

Mientras Jesús estuvo en la tierra, solo dijo la palabra “iglesia” tres veces en dos 
capítulos. El primero se encuentra en Mateo 16:13‐19, “13 Viniendo Jesús a la región 
de Cesarea de Filipo, preguntó a sus discípulos, diciendo: ¿Quién dicen los hombres 
que es el Hijo del Hombre? 14 Ellos dijeron: Unos, Juan el Bautista; otros, Elías; y 
otros, Jeremías, o alguno de los profetas. 15 Él les dijo: Y vosotros, ¿quién decís que 
soy yo? 16 Respondiendo Simón Pedro, dijo: Tú eres el Cristo, el Hijo del Dios 
viviente. 17 Entonces le respondió Jesús: Bienaventurado eres, Simón, hijo de Jonás, 
porque no te lo reveló carne ni sangre, sino mi Padre que está en los cielos. 18 Y yo 
también te digo, que tú eres Pedro, y sobre esta roca edificaré mi iglesia; y las 
puertas del Hades no prevalecerán contra ella. 19 Y a ti te daré las llaves del reino de 
los cielos; y todo lo que atares en la tierra será atado en los cielos; y todo lo que 
desatares en la tierra será desatado en los cielos.” 

En el versículo dieciocho, Jesús proclama a Pedro que edificaría Su iglesia sobre 
la revelación de que Jesús es el Cristo, el Hijo de Dios. Además, proclama que los 
poderes del Hades no podrían prevalecer contra la iglesia que está edificando. ¡Luego 
le dio a la iglesia “las llaves del reino” que es el poder para atar y desatar cualquier 
cosa!  

La segunda vez que Jesús usó la palabra “iglesia” se encuentra en Mateo 18:15-
20, “15 Por tanto, si tu hermano peca contra ti, ve y repréndele estando tú y él solos; 
si te oyere, has ganado a tu hermano. 16 Mas si no te oyere, toma aún contigo a uno o 
dos, para que en boca de dos o tres testigos conste toda palabra. 17 Si no los oyere a 
ellos, dilo a la iglesia; y si no oyere a la iglesia, tenle por gentil y publicano. 18 De 
cierto os digo que todo lo que atéis en la tierra, será atado en el cielo; y todo lo que 
desatéis en la tierra, será desatado en el cielo. 19 Otra vez os digo, que si dos de 
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vosotros se pusieren de acuerdo en la tierra acerca de cualquiera cosa que pidieren, 
les será hecho por mi Padre que está en los cielos. 20 Porque donde están dos o tres 
congregados en mi nombre, allí estoy yo en medio de ellos.” 

En los versículos 15-17, Jesús usa la palabra “iglesia” dos veces. Se utiliza aquí 
en el contexto de la resolución de conflictos de relación. De hecho, todo el capítulo 
dieciocho se ocupa del tema de las ofensas, no solo de poner un manto de pseudo 
perdón sobre la ofensa. Él nos enseña que debemos resolver todas las ofensas o ser 
expulsados de la iglesia. La relación es el fundamento de la iglesia. Con las relaciones 
vienen los conflictos y la propensión a cometer delitos. Debemos resolver todas las 
ofensas en la iglesia o perderemos las grandes promesas asociadas con la presencia y 
el poder de Cristo. 

En los versículos 18-20, Jesús repite la promesa de atar y desatar que acabamos 
de examinar en el capítulo dieciséis. Ahora llegamos al punto principal. En los 
versículos 19-20, en el contexto de atar y desatar, ¡Él promete que todo lo que 
pidamos en oración será hecho! La expresión más pequeña de la iglesia son dos o tres 
reunidos en el nombre de Jesús. Jesús promete que Él contestará cualquier oración de 
dos o tres de acuerdo. La única condición es que esos dos o tres tengan sus relaciones 
sin ofensas entre sí. Donde dos o tres se juntan sin ofensas, Jesús promete primero que 
Su presencia estará allí. Entonces, se hará lo que esos dos o tres acuerden en oración. 

La promesa de la presencia y el poder de Jesús son las mayores de todas las 
promesas a la iglesia. Sin embargo, estos se han perdido en el modelo de iglesia 
congregacional de Constantino. Es lo suficientemente desafiante lograr que dos o tres 
estén en una relación adecuada para estar de acuerdo en cualquier cosa. ¿Te imaginas 
tratar de conseguir doscientos o trescientos o peor aún, dos o tres mil para ponerse de 
acuerdo? 

Casa De Oración 

Jesús nos enseñó cómo deshacer los errores de la estructura de Constantino, 
seremos lo suficientemente valientes para seguirlo. 

Marcos 11:12-26, “12 Al día siguiente, cuando salieron de Betania, tuvo 
hambre. 13 Y viendo de lejos una higuera que tenía hojas, fue a ver si tal vez hallaba 
en ella algo; pero cuando llegó a ella, nada halló sino hojas, pues no era tiempo de 
higos. 14 Entonces Jesús dijo a la higuera: Nunca jamás coma nadie fruto de ti. Y lo 
oyeron sus discípulos. 15 Vinieron, pues, a Jerusalén; y entrando Jesús en el templo, 
comenzó a echar fuera a los que vendían y compraban en el templo; y volcó las mesas 
de los cambistas, y las sillas de los que vendían palomas; 16 y no consentía que nadie 
atravesase el templo llevando utensilio alguno. 17 Y les enseñaba, diciendo: ¿No está 
escrito: Mi casa será llamada casa de oración para todas las naciones? Mas vosotros 
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la habéis hecho cueva de ladrones. 18 Y lo oyeron los escribas y los principales 
sacerdotes, y buscaban cómo matarle; porque le tenían miedo, por cuanto todo el 
pueblo estaba admirado de su doctrina. 19 Pero al llegar la noche, Jesús salió de la 
ciudad. 20 Y pasando por la mañana, vieron que la higuera se había secado desde las 
raíces. 21 Entonces Pedro, acordándose, le dijo: Maestro, mira, la higuera que 
maldijiste se ha secado. 22 Respondiendo Jesús, les dijo: Tened fe en Dios. 23 Porque 
de cierto os digo que cualquiera que dijere a este monte: Quítate y échate en el mar, y 
no dudare en su corazón, sino creyere que será hecho lo que dice, lo que diga le será 
hecho. 24 Por tanto, os digo que todo lo que pidiereis orando, creed que lo recibiréis, 
y os vendrá. 25 Y cuando estéis orando, perdonad, si tenéis algo contra alguno, para 
que también vuestro Padre que está en los cielos os perdone a vosotros vuestras 
ofensas. 26 Porque si vosotros no perdonáis, tampoco vuestro Padre que está en los 
cielos os perdonará vuestras ofensas.” 

El día después de la entrada triunfal de Jesús en Jerusalén, Él fue al templo. En 
su camino tenía hambre y se fijó en una higuera. Cuando vio que no tenía fruto, sino 
sólo hojas, maldijo a la higuera. Esto siempre me desconcertó hasta que comprendí los 
errores de la estructura de Contantine. 

Después de maldecir a la higuera, entró en el templo y echó fuera a los 
comerciantes y cambistas. Cuando los sacó, predicó un breve pero poderoso sermón: 
"¿No está escrito: 'Mi casa será llamada casa de oración para todas las naciones'? 
Pero ustedes la han convertido en una "cueva de ladrones". Jesús llamó al templo 
“Casa de Dios” y continúa declarando que la casa de Dios será llamada “…casa de 
oración para todas las naciones”. 

En el Nuevo Testamento, somos el templo de Dios, y la oración por las naciones 
debe elevarse de nosotros continuamente. La estructura de Constantino hace que la 
Iglesia del Nuevo Testamento se convierta en una “cueva de ladrones” como los judíos 
en los días de Jesús. Si vamos a corregir este mal, debemos expulsar a los 
comerciantes y cambistas de nuestros propios corazones. Todos los que hemos estado 
expuestos a la estructura de Constantine debemos entender que estos ladrones no se 
irán fácilmente. ¡Debemos enojarnos tanto como Jesús con estos burladores, y 
expulsarlos de nuestros corazones por la fuerza! 

Al día siguiente, cuando llegaron junto a la higuera que Jesús había maldecido, 
la encontraron seca desde las raíces. ¿Por qué Jesús maldijo la higuera? ¿Será que la 
higuera fue lo que Adán usó para tratar de ocultar su propia desnudez después de pecar? 
La religión es la manera que tiene el hombre de intentar ocultar sus pecados y la 
higuera representa la religión. ¡Jesús maldijo la religión y sus prácticas de robo! 

Mientras los discípulos todavía estaban maravillados por el milagro de la 
higuera maldita, Jesús les enseñó inmediatamente lo que significaba. Él dijo: “Tengan 
fe en Dios”. Su lección de fe reforzaría la promesa del poder de la oración, ¡el tipo de 
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poder que movería montañas! Entonces Él también reforzaría el hecho de que 
debemos ser relacionalmente limpios a través del perdón o perderemos esta gran 
promesa. 

Si vamos a recuperar el poder de la oración que disfrutó la iglesia primitiva, 
tendremos que maldecir nuestras propias higueras y limpiar nuestros propios templos. 
¡Entonces veremos la restauración de la poderosa promesa de que todas las oraciones 
sean contestadas en la iglesia de nuestros días! 

Oraciones Efectivas 

Mi corazón ha clamado por un avivamiento en la iglesia durante los últimos 
veinte años. Quiero ver a la iglesia caminando en todo lo que Dios tiene para ella. 
Quiero ver la presencia y el poder de Jesús en la iglesia, en proporciones bíblicas. He 
predicado un mensaje de avivamiento, pero ahora Dios me está mostrando que 
tenemos que dirigirnos a la estructura para sostener la cosecha que vendrá en el 
próximo gran avivamiento. 

Hay un pasaje de la Escritura que parece captar la esencia de la oración a la luz 
de la relación. Lo encontramos en Santiago 5:14-20, “4 ¿Está alguno enfermo entre 
vosotros? Llame a los ancianos de la iglesia, y oren por él, ungiéndole con aceite en 
el nombre del Señor. 15 Y la oración de fe salvará al enfermo, y el Señor lo levantará; 
y si hubiere cometido pecados, le serán perdonados. 16 Confesaos vuestras ofensas 
unos a otros, y orad unos por otros, para que seáis sanados. La oración eficaz del 
justo puede mucho. 17 Elías era hombre sujeto a pasiones semejantes a las nuestras, y 
oró fervientemente para que no lloviese, y no llovió sobre la tierra por tres años y seis 
meses. 18 Y otra vez oró, y el cielo dio lluvia, y la tierra produjo su fruto. 
19 Hermanos, si alguno de entre vosotros se ha extraviado de la verdad, y alguno le 
hace volver, 20 sepa que el que haga volver al pecador del error de su camino, 
salvará de muerte un alma, y cubrirá multitud de pecados.” 

Una de las manifestaciones obvias de la presencia y el poder de Jesús en la iglesia 
sería la sanidad divina. En este pasaje enseñamos dos maneras de ser sanado en la 
iglesia. 

Primero, en los versículos 14 y 15, se instruye a los enfermos a llamar a los 
ancianos de la iglesia (definiremos quiénes son esos ancianos en un capítulo posterior). 
Los ancianos deben orar por la persona enferma y ungirla con aceite en el nombre de 
Jesús. Y la “oración de fe salvará al enfermo…” Note la última parte, si la persona ha 
cometido pecados, serán perdonados. Parece que hay casos particulares de sanidad 
divina que requieren que los que tienen autoridad en la iglesia obtengan resultados. 
Creo que esos ancianos tendrán que escudriñar minuciosamente la vida de esa persona 
para ver si hay algún pecado involucrado que haya provocado la enfermedad. Ese 
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pecado debe ser tratado adecuadamente a través de la confesión, el arrepentimiento y 
el perdón. Entonces vendrá la curación. 

El segundo método de sanidad divina en la iglesia es el que más me emociona. 
En el versículo dieciséis Santiago dice: “16 Confesaos vuestras ofensas unos a otros, 
y orad unos por otros, para que seáis sanados. La oración eficaz del justo puede 
mucho.” 

¡Confesaos vuestros pecados unos a otros! Esto es tan extraño para la mayoría 
en la iglesia tradicional. Los de la Iglesia Católica Romana están acostumbrados a 
confesarse con el sacerdote. Pero los del campo evangélico piensan que esto es un 
asunto totalmente privado. Creo que esta es la norma en el modelo relacional de 
iglesia del Nuevo Testamento. Era normal cuando Juan el Bautista predicaba que los 
que se bautizaban confesaran sus pecados. Y en este pasaje, Santiago habla de la 
confesión aquí como si fuera una parte normal de la vida de la iglesia primitiva, y así 
fue. ¡Esto solo se restaurará cuando creemos el mismo tipo de entorno relacional 
donde podamos aprender a amarnos y confiar “unos en otros” con nuestros corazones! 
Cuando hemos atravesado conflictos juntos y resuelto todas las ofensas y todavía nos 
amamos, construimos ese tipo de confianza. Entonces tendremos un ambiente seguro 
para compartir nuestros problemas más profundos.  

¡Orad unos por otros, para que seáis sanados! ¡Esto es para TODOS en la iglesia! 
Hay algunos en la iglesia que verdaderamente tienen los dones de sanidad, pero la 
norma es que TODOS en la iglesia oren por el que necesita la sanidad. 

¡Oración eficaz y ferviente! ¡Eficaz, significa que produce los resultados 
previstos! ¡Ferviente, refleja la pasión ardiente contenida en la oración! ¿Alguna vez 
alguien a quien apenas conoces te ha pedido que ores por alguien a quien ni siquiera 
conoces? Todos hemos experimentado esto. De hecho, cuando esto sucede, me he 
acostumbrado a orar inmediatamente por ese problema porque, de lo contrario, lo 
olvido, (solo para ser honesto). Por otro lado, cuando alguien con quien tengo una 
relación me informa de la necesidad de orar, todo mi corazón se dedica a esa oración. 
La intensidad ardiente o el fervor proviene de todas nuestras experiencias compartidas, 
por lo que no se trata solo de un deber o de una exageración. 

El Error De Sus Caminos 

Volvamos a leer Santiago 5:17-20, “17 Elías era hombre sujeto a pasiones 
semejantes a las nuestras, y oró fervientemente para que no lloviese, y no llovió sobre 
la tierra por tres años y seis meses. 18 Y otra vez oró, y el cielo dio lluvia, y la tierra 
produjo su fruto. 19 Hermanos, si alguno de entre vosotros se ha extraviado de la 
verdad, y alguno le hace volver, 20 sepa que el que haga volver al pecador del error 
de su camino, salvará de muerte un alma, y cubrirá multitud de pecados.” 
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Santiago usa una ilustración del profeta Elías para enfatizar su punto sobre la 
oración ferviente efectiva. Elías era un hombre como nosotros, pero sus oraciones eran 
poderosas. ¡Sus oraciones fueron tan poderosas que el clima se vio afectado por ellas 
durante cuatro años! 

Después de resaltar el ministerio de oración de Elías, Santiago dice algo muy 
inusual. Luego comienza a hablar sobre desviarse de la verdad. ¿James cambió de 
tema? No lo creo. 

El ministerio de Elías se puede dividir en tres partes. La primera parte de su 
ministerio fue la descrita aquí por Santiago. ¡Las oraciones de Elías llevaron a Israel a 
un arrepentimiento nacional! Sin embargo, Elías era un solitario. Conoció a grandes 
hombres como el rey Acab y Abdías, pero no tenía relaciones. La única relación 
continua de la que tenemos evidencia fue la que tenía con su jornalero. Incluso dejó 
atrás a este siervo cuando corrió para salvar su vida después de haber sido amenazado 
por Jezabel (I Reyes 19:3). 

La segunda parte del ministerio de Elías fue totalmente relacional. Dedicó los 
últimos años de su vida en la tierra con su discípulo Eliseo. Fue en esos años que 
transfirió su corazón ardiente que hizo oraciones tan efectivas a Eliseo. Esta relación 
era tan fuerte que cuando Dios llevó a Elías al cielo, Eliseo clamó: “Padre mío, Padre 
mío…” (II Reyes 2:12). La relación de Elías con Eliseo haría que su ministerio 
continuara incluso después de que lo sacaron de la tierra. 

La tercera parte del ministerio de Elías fue profetizada en Malaquías 4:3-6 y 
encarnada en el ministerio de Juan el Bautista. Juan fue el primero en hacer discípulos, 
pero ciertamente no el último. Jesús hizo discípulos y luego nos dejó el mandamiento 
de ir y hacer discípulos a todas las naciones (Mateo 28:18-20). ¡La parte relacional del 
ministerio de Elías todavía está viva en todos los que obedezcan el mandamiento de 
Jesús de hacer discípulos relacionalmente! 

Creo que el error del que habló Santiago sería tomar solo la primera parte del 
ministerio de Elías y rechazar la parte relacional. Ruego que esta revelación llame a 
muchos en la estructura no relacional de Constantino a regresar de este error. ¡Oro 
para que salve a muchos de la muerte y esconda multitud de pecados! 

Los Cuatro Pilares 

Los cuatro pilares principales de la iglesia primitiva eran la doctrina y el 
compañerismo de los apóstoles, el partimiento del pan y la oración. Examinamos cada 
uno de estos a la luz de la relación. Estos pilares son una visión macro de la iglesia 
primitiva. Lo que haremos a continuación es tomar una microvisión de lo que sucedió 
cuando la iglesia primitiva se reunió. 
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11 

ADORACIÓN EN LA CASA, PT I 

¡Advertencia! 

Quiero comenzar este capítulo con un par de notas de precaución. Primero, sería 
un gran error tratar de definir “iglesia en casa” por medio de nuestras reuniones. 
Destaqué la importancia de las relaciones a lo largo de los capítulos sobre los “cuatro 
pilares de la iglesia primitiva”. En la Iglesia Bíblica nuestras relaciones son mucho 
más profundas que lo que hacemos el domingo (o cualquier día que nos encontremos). 
De hecho, nuestras relaciones durante los otros días de la semana definen lo que 
hacemos los domingos. 

Una nota más de precaución. Por favor, no intente transferir el programa de 
Constantino y Agustín a la casa. Tantas iglesias nacieron en una casa, incluida la 
nuestra, pero luego vuelven al modelo tradicional. 

Recuerdo nuestros primeros días de comenzar nuestra iglesia tradicional. Todos 
los domingos, acomodábamos todos los muebles de nuestra casa en filas y seguíamos 
una agenda de adoración tradicional (¡me da vergüenza incluso decirte eso!). Nuestro 
objetivo era encontrar rápidamente un edificio asequible para alquilar, para que 
pudiéramos convertirnos en una iglesia “legítima”. He escuchado esta historia repetida 
muchas veces por otros líderes de la iglesia. Oro para que mientras lea el resto de este 
libro, se arrepienta de ese tipo de pensamiento y permita que la Biblia defina sus 
iglesias. 

Cuando Os Reunís 

Solo hay un lugar en el Nuevo Testamento que describe un servicio de 
adoración de la iglesia primitiva. Se encuentra en I Corintios 14:26-40, “26 ¿Qué hay, 
pues, hermanos? Cuando os reunís, cada uno de vosotros tiene salmo, tiene doctrina, 
tiene lengua, tiene revelación, tiene interpretación. Hágase todo para edificación. 
27 Si habla alguno en lengua extraña, sea esto por dos, o a lo más tres, y por turno; y 
uno interprete. 28 Y si no hay intérprete, calle en la iglesia, y hable para sí mismo y 
para Dios. 29 Asimismo, los profetas hablen dos o tres, y los demás juzguen. 30 Y si 
algo le fuere revelado a otro que estuviere sentado, calle el primero. 31 Porque 
podéis profetizar todos uno por uno, para que todos aprendan, y todos sean 
exhortados. 32 Y los espíritus de los profetas están sujetos a los profetas; 33 pues 
Dios no es Dios de confusión, sino de paz. Como en todas las iglesias de los santos, 
34 vuestras mujeres callen en las congregaciones; porque no les es permitido hablar, 
sino que estén sujetas, como también la ley lo dice. 35 Y si quieren aprender algo, 
pregunten en casa a sus maridos; porque es indecoroso que una mujer hable en la 
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congregación. 36 ¿Acaso ha salido de vosotros la palabra de Dios, o solo a vosotros 
ha llegado? 37 Si alguno se cree profeta, o espiritual, reconozca que lo que os escribo 
son mandamientos del Señor. 38 Mas el que ignora, ignore. 39 Así que, hermanos, 
procurad profetizar, y no impidáis el hablar lenguas; 40 pero hágase todo 
decentemente y con orden.” 

Cada Uno De Vosotros 

Lo primero que quiero señalar se encuentra en el versículo veintiséis. Pablo dijo: 
“Siempre que os reunáis, cada uno de vosotros…” La versión Reyna Valera de la 
Biblia dice: “Cada uno de vosotros…” ¡Se esperaba que todos participaran en la 
reunión de adoración! 

Fíjate en el versículo 31: “Porque podéis profetizar todos uno por uno, para 
que todos aprendan y todos se animen”. Subrayé la palabra "todos" para enfatizar el 
punto. Todos participaron en el servicio de la Iglesia del Nuevo Testamento. 

La idea de que todos contribuyan a lo que se dice y se hace en un servicio de 
adoración tiene dos efectos principales. Primero se baja las demandas puestas en el 
"pastor" para establecer la agenda y hacer todo el hablar. No digo que el liderazgo no 
sea importante, pero no es el rol pastoral “tradicional”. Hablaremos más sobre eso en 
un capítulo posterior. El segundo efecto es que coloca en todo el cuerpo la 
responsabilidad de escuchar a Dios y traer palabras de aliento a la iglesia. 

Tenemos un dicho en nuestras iglesias que viene del Libro de Hechos 4:13, 
“13 Entonces viendo el denuedo de Pedro y de Juan, y sabiendo que eran hombres sin 
letras y del vulgo, se maravillaban; y les reconocían que habían estado con Jesús.” 
¡El único entrenamiento que tuvieron Pedro y Juan fue pasar tiempo con Jesús! Esas 
son las únicas personas de las que quiero saber. No me importa cuán educado sea o no 
alguien; no hay sustituto para pasar tiempo con el Señor. Nos gusta decirle a la gente 
que debe traer evidencia de que ha estado con Jesús. 

Un Salmo 

La palabra salmo significa hacer música de cualquier manera. Quizás esto es lo 
que Pablo tenía en mente cuando dijo en Efesios 5:18-20, “18 No os embriaguéis con 
vino, en lo cual hay disolución; antes bien sed llenos del Espíritu, 19 hablando entre 
vosotros con salmos, con himnos y cánticos espirituales, cantando y alabando al 
Señor en vuestros corazones; 20 dando siempre gracias por todo al Dios y Padre, en 
el nombre de nuestro Señor Jesucristo.” 

Pablo animó a los efesios a hablar con salmos, himnos y cánticos espirituales. 
Esto podría tener una amplia gama de significados. Muchas veces en nuestras 
reuniones leemos un salmo o una porción de un salmo del Libro de los Salmos. A 
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veces hemos preparado himnos en un c.d. o alguien dirige con un instrumento. Creo 
que debe ir in crescendo con el canto espiritual, que es un canto espontáneo del 
corazón. Si tiene experiencia en la Iglesia Carismática, por favor no intente forzar esto; 
simplemente deja que suceda, o no. 

La mayor parte de la parte musical de la iglesia tradicional se ha vuelto anímica. 
No es más que entretenimiento. ¡La verdadera adoración solo entretiene al Señor, no a 
los hombres! Lo estamos adorando, no tratando de agitar los sentimientos de la gente 
(las emociones). 

Una Enseñanza 

Los profesores deben estar preparados para enseñar. Eso no significa que la 
persona dando la enseñanza tiene que ser un pastor pulido. Solo significa que él o ella 
tiene alguna palabra bíblicamente sólida que puede traer el conocimiento de la Palabra 
de Dios al cuerpo. 

La iglesia en casa DEBE tener alguna sustancia en su contenido. No es una 
plataforma para divagar sin sentido. Tampoco es una plataforma donde una persona 
puede mantener a todo el grupo como rehén mientras hablan sin cesar de sí mismos. 
Hay un momento en que alguien puede tener un corazón pesado o un testimonio para 
llevar a la iglesia. Pero debemos tener cuidado de que nuestras reuniones semanales no 
se conviertan en una sesión de autoayuda. 

   La Biblia DEBE tener su lugar cuando el cuerpo se une. La Biblia es la 
Palabra objetiva de Dios y la profecía es la Palabra subjetiva de Dios. Espíritu y 
Verdad deben unirse aquí. ¡La Biblia es la verdad absoluta! La profecía, por otro lado, 
está sujeta al escrutinio bíblico y debe ser juzgada. Sin embargo, uno sin el otro es 
incompleto. 

Una Lengua 

Alguien tal vez pueda traer un mensaje en lenguas. Si lo hacen, la Biblia 
requiere que un mensaje de lenguas sea interpretado. Si no hay interpretación, no se 
debe permitir que esa persona continúe profetizando en lenguas. 

También quiero señalar que traer un mensaje en lenguas es diferente de orando 
en lenguas. Los mensajes en lenguas deben interpretarse, pero orar en lenguas no 
requiere interpretación. Cuando oramos en lenguas no estamos hablando con los 
hombres, estamos hablando con Dios. 

Mire lo que Pablo dijo en I Corintios 14:1-4, “1 Seguid el amor; y procurad los 
dones espirituales, pero sobre todo que profeticéis. 2 Porque el que habla en lenguas 
no habla a los hombres, sino a Dios; pues nadie le entiende, aunque por el Espíritu 
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habla misterios. 3 Pero el que profetiza habla a los hombres para edificación, 
exhortación y consolación. 4 El que habla en lengua extraña, a sí mismo se edifica; 
pero el que profetiza, edifica a la iglesia.” 

Esto muestra claramente que cuando oramos a Dios en lenguas estamos 
hablando misterios. Pero, cuando traemos un mensaje en lenguas seguido de una 
interpretación, la lengua ya no es un misterio. Una lengua, con una interpretación es 
igual a profetizar. 

Hay muchos que dicen que las lenguas y otras enseñanzas bíblicas no son para 
hoy. A esos les preguntaría, ¿qué otras partes de la Biblia desean omitir? Una gran 
parte del problema de Agustín fue que afirmó que parte de la Biblia ya no era 
pertinente para su generación. No debemos seguir su error. 

Una Revelación 

Como dije antes, la profecía es subjetiva y debe resistir el escrutinio bíblico. 
Cuando se manifiestan los dones reveladores de lenguas, revelaciones, 
interpretaciones y profecía, los presentes deben juzgar el contenido del mensaje. 

Jesús dijo que edificaría Su iglesia sobre la “revelación” de que Jesús es el 
Cristo, el Hijo del Dios viviente (Mateo 16:13-19). 

El apóstol Pablo le dijo a la iglesia en Éfeso que su oración por ellos era que 
Dios les diera el “…espíritu de sabiduría y de revelación en el conocimiento de él, 
alumbrando los ojos de vuestro entendimiento…” (Efesios 1:17-18).  

Necesitamos ver que estos dones reveladores se empleen para que la gente tenga 
entendimiento espiritual. 

Una Interpretación 

Intenta ver cómo funciona esto. Alguien trae un mensaje en lenguas. Dios revela 
el significado de la lengua a otro en la iglesia. Esa persona a su vez le da la 
interpretación al cuerpo. Alguien podría decir, ¿por qué no solo profetizar? Pero  
necesitamos entender que Dios usa lenguas para obrar en los incrédulos. 

En 1 Corintios 14:22, “22 Así que, las lenguas son por señal, no a los creyentes, 
sino a los incrédulos; pero la profecía, no a los incrédulos, sino a los creyentes.” 

Recuerde, lenguas más una interpretación es igual a profecía. Si Dios quiere 
traer un mensaje milagroso, para traer convicción a un incrédulo, debemos ser vasos 
dispuestos. 
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Edificación 

Pablo dijo en el versículo veintiséis: “Hágase todo para edificación”. La palabra 
griega para edificación es, oikodo-meo, y significa construir una casa. La raíz de la 
palabra en oikodomeo es oikos, y significa la totalidad de las posesiones de una 
persona, no solo su residencia. El resultado final de la edificación es que la casa es 
edificada. No son los edificios en los que vivimos, sino nuestras vidas las que se 
construyen. 

¡El epítome de las reuniones exitosas de iglesias en casas es que TODOS 
contribuyen a la EDIFICACIÓN! 

Profetizar 

En los versículos 29 al 31, Pablo aborda cómo tener orden cuando las personas 
profetizan. Que hablen dos o tres profetas y que los demás juzguen lo que se dice. 
Observe que un diálogo comienza cuando Dios revela algo mientras uno habla, otro 
interviene y contribuye al mensaje. 

Todos pueden profetizar pero no todos son profetas. Nunca he estado en una 
reunión en una casa cuando hay más de tres profetas reales presentes. Pero he estado 
en muchas reuniones cuando todos los presentes profetizan. Si alguna vez experimenta 
este flujo de profecía, hará palidecer cada sermón que haya escuchado en comparación 
con la predicación del Espíritu Santo a través de todos los presentes. 

¿Qué Pasa Con Las Mujeres? 

En 1 Corintios 14:34-35, Pablo parece amordazar la boca todas las mujeres en 
las iglesias de Corinto. “34 vuestras mujeres callen en las congregaciones; porque no 
les es permitido hablar, sino que estén sujetas, como también la ley lo dice. 35 Y si 
quieren aprender algo, pregunten en casa a sus maridos; porque es indecoroso que 
una mujer hable en la congregación.”  

Las mujeres en las iglesias de Corinto dominaban las reuniones y Pablo estaba 
resolviendo este problema. De hecho, todo el libro de I Corintios resuelve un problema 
tras otro. Pero parece que esta "corrección" se ha convertido en doctrina para muchos 
hoy. Pablo aborda el sectarismo en los capítulos 1-4 de I Corintios, sin embargo, el 
sectarismo está muy vivo en nuestras iglesias modernas. es el semillero para todas las 
denominaciones. Se dirige a los fornicarios en el capítulo cinco, pero nuestras iglesias 
modernas están llenas de fornicarios. Podría continuar, pero espero que entiendas el 
punto. ¿Por qué tantos se mantienen firmes en este versículo para decir que las 
mujeres no tienen lugar para participar en las iglesias? 
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Él dice algo muy similar a esto en I Timoteo 2:11-15, “11 La mujer aprenda en 
silencio, con toda sujeción. 12 Porque no permito a la mujer enseñar, ni ejercer 
dominio sobre el hombre, sino estar en silencio. 13 Porque Adán fue formado primero, 
después Eva; 14 y Adán no fue engañado, sino que la mujer, siendo engañada, 
incurrió en transgresión. 15 Pero se salvará engendrando hijos, si permaneciere en fe, 
amor y santificación, con modestia.” 

I Corintios 14:34‐35 y I Timoteo 2:11‐15, se han convertido en los versículos 
principales para argumentar en contra de las mujeres en el ministerio. Creo que es un 
gran error tomar pasajes que están corrigiendo un problema para hacer una doctrina 
que deshaga el precedente bíblico. 

El precedente se sentó en el día de Pentecostés. Pedro predicó el primer mensaje 
de la era de la iglesia usando el texto de Joel 2:28‐32, “28 Y después de esto 
derramaré mi Espíritu sobre toda carne, y profetizarán vuestros hijos y vuestras hijas; 
vuestros ancianos soñarán sueños, y vuestros jóvenes verán visiones. 29 Y también 
sobre los siervos y sobre las siervas derramaré mi Espíritu en aquellos días. 30 Y daré 
prodigios en el cielo y en la tierra, sangre, y fuego, y columnas de humo. 31 El sol se 
convertirá en tinieblas, y la luna en sangre, antes que venga el día grande y espantoso 
de Jehová. 32 Y todo aquel que invocare el nombre de Jehová será salvo; porque en el 
monte de Sion y en Jerusalén habrá salvación, como ha dicho Jehová, y entre el 
remanente al cual él habrá llamado.” 

El día de Pentecostés, el Espíritu Santo fue derramado sobre hombres y mujeres. 
Tanto a los siervos como a las siervas se les dio el don del Espíritu Santo para 
profetizar. ¿Por qué haríamos una doctrina que detuviera a la mitad de la iglesia de 
usar sus dones? En realidad, sería más de la mitad, ¡porque hay más mujeres que 
hombres en la mayoría de las iglesias! 

Las mujeres tuvieron un papel destacado a lo largo del Nuevo Testamento. Los 
primeros evangelistas fueron mujeres. María Magdalena y las otras mujeres fueron las 
primeras en proclamar: “Ha resucitado”. 

¿Qué hay de Priscila, la esposa de Aquila? Ella ayudó a enseñar a Apolos sobre 
el Espíritu Santo (Hechos 18:26). También tenían una iglesia que se reunía en su casa 
en Éfeso. Su nombre precede al de su esposo en cuatro de las seis veces que se 
mencionan en las Escrituras. 

Considera a Phoebe. Ella era una sierva (diaconisa), en la iglesia de Cencrea, 
que estaba en un puerto en Corinto de todos los lugares. Así que había mujeres en el 
ministerio incluso en Corinto. 
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Lidia era de Tiatira. Era una destacada mujer de negocios. Su casa se convirtió 
en la sede de Pablo en Filipos. Otras dos mujeres de Filipos fueron Evodia y Síntique. 
Eran colaboradores de Pablo en la comunicación del evangelio. 

Espero que estés entendiendo el punto. Creo que las Escrituras apoyan que las 
mujeres tengan roles activos en la iglesia. Podría escribir un libro solo sobre este tema. 
¡Definitivamente hay lugar para las mujeres en la “iglesia en casa”! 

Orden 

Pablo cierra su discusión sobre la reunión de la iglesia en casa con un mando 
fuerte. 

En I Corintios 14:39-40 leemos, “39 Así que, hermanos, procurad profetizar, y 
no impidáis el hablar lenguas; 40 pero hágase todo decentemente y con orden.? 

De hecho, Pablo animó a las iglesias a “desear profetizar”. Continúa advirtiendo 
que las iglesias no deberían prohibir a las personas hablar en lenguas. ¿Por qué hay 
tantas iglesias hoy que prohíben estos maravillosos dones? Muchos dicen que estos 
dones podrían llevarnos al error, o incluso a ser poseídos por demonios. Pero nunca he 
visto a un "hablador de lenguas" promedio en las noticias por desviar a toda una 
congregación. Por otro lado, he visto los dones “aceptables” de pastor, maestro y 
evangelista, llenando los titulares con sus errores. 

Recuerde, estamos hablando de restaurar la “Iglesia Bíblica”. Quiero todo lo que 
la Biblia nos da hoy. A medida que restauramos la estructura relacional de la iglesia, 
oro para que Dios nos restaure todos los dones. 
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12 

ADORACIÓN EN LA CASA, PT II 

Partiendo El Pan 

En el capítulo nueve discutimos el tercer pilar de la iglesia primitiva que es 
partir el pan. Quiero volver a visitar un versículo que cubrimos en esa sección. 

Hechos 20:7, “7 El primer día de la semana, reunidos los discípulos para partir 
el pan, Pablo les enseñaba, habiendo de salir al día siguiente; y alargó el discurso 
hasta la medianoche”. 

¡Partir el pan es la pieza central de la reunión dominical del Nuevo Testamento! 
En el capítulo once discutimos cómo todos en la iglesia deben participar en la 
edificación del cuerpo a través de salmos, enseñanzas y profecías. En este capítulo 
quiero discutir el otro lado de la edificación: la comunión. 

Un Domingo Cualquiera 

La mayoría de nuestras “iglesias en casa” se reúnen los domingos. Todos a lo 
largo de la semana, nuestras damas se llaman y se envían correos electrónicos para ver 
quién traerá qué para la comida. Con gran cuidado planean un menú, y con mayor 
cuidado preparan la comida. Vivimos en Luisiana, donde cocinar es una forma de arte. 
Las comidas se cocinan con los mejores ingredientes disponibles, pero el ingrediente 
clave es el amor. ¡Verdaderamente es una fiesta ágape! 

Por lo general, alrededor de las diez de la mañana del domingo la gente 
comienza a llegar. Cada uno lleva su porción de la fiesta; Me encanta ver quién trae 
qué. Los aromas llenan la casa y comienza el compañerismo. Hay alegría y risa; todos 
se saludan abrazándose, como si no nos hubiésemos visto en mucho tiempo. Somos 
los mejores amigos y no podemos pensar en ningún otro lugar en el que preferiríamos 
estar. 

A veces doy un paso atrás y solo observo a las personas interactuando. Luego 
recuerdo cómo eran los domingos cuando pastoreaba iglesias tradicionales. Gracias 
Jesús por librarme de la Constantino modelo de iglesia ¡Aleluya! Les digo a mis 
compañeros pastores que todavía están en la esclavitud de Constantino: “Salid de ella, 
pueblo mío”. 

El peor trabajo del mundo es tratar de impedir que la gente tenga compañerismo 
y hacer que comience la reunión. Nunca me han ignorado tanto como cuando digo 
“comencemos”, nadie me hace caso. Y estoy bien con eso. En la forma antigua de 
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“hacer iglesia”, habría tenido un ataque de nervios si no empezábamos a tiempo. Pero 
ahora, el tiempo parece ser tirado por la ventana cuando la iglesia se reúne. 
Empezamos tarde y terminamos aún más tarde. Nadie quiere irse a casa, y nosotros no 
queremos que lo hagan. 

Entonces comienza la reunión. La gente está lista. Pregunto si alguien tiene una 
palabra del Señor, y eso es todo lo que se necesita. Comienzan las palabras, los 
testimonios y la interacción espontánea. Podemos o no cantar. Podemos orar un rato o 
podemos tener una enseñanza bíblica. Podemos ministrar a alguien que está pasando 
por un problema o confesando una falta. Nunca sabes lo que va a pasar después. Pero 
el Espíritu Santo siempre se sale con la suya. Cuando la reunión llega a su fin, en 
realidad recién estamos comenzando. ¡Ahora es el momento de la comida (así es como 
algunas iglesias en las casas están deletreando reunión en estos días)! 

Las hermanas sacan la comida y comienza una línea de montaje. Es la mesa de 
comunión del Señor. Tratamos la comida como algo sagrado, porque lo es. El aspecto 
de compañerismo se reanuda rápidamente a medida que se sirve a todos. Algunos 
todavía están hablando de los temas discutidos anteriormente. Otros pueden estar 
discutiendo cómo les fue en la semana o lo que viene en la próxima semana. 

La palabra griega para comunión y compañerismo es “koinonia”, que significa 
compartir o participar. La koinonía que experimentamos de manera continua en la 
iglesia en casa supera todo lo que he experimentado en nuestros mejores servicios 
tradicionales. ¡Nunca regresare! ¡No puedo volver! Gustad y ved que el Señor es 
bueno. 

Cosas Negativas 

Como dije antes, la iglesia de Corinto estaba cargada de problemas. Y esos 
problemas se estaban manifestando en la mesa de la comunión. Quiero abordar esos 
problemas aquí para que podamos evitar las trampas que estropearon las reuniones de 
los corintios. 

1 Corintios 11:17-33, “17 Pero al anunciaros esto que sigue, no os alabo; 
porque no os congregáis para lo mejor, sino para lo peor. 18 Pues en primer lugar, 
cuando os reunís como iglesia, oigo que hay entre vosotros divisiones; y en parte lo 
creo. 19 Porque es preciso que entre vosotros haya disensiones, para que se hagan 
manifiestos entre vosotros los que son aprobados. 20 Cuando, pues, os reunís vosotros, 
esto no es comer la cena del Señor. 21 Porque al comer, cada uno se adelanta a tomar 
su propia cena; y uno tiene hambre, y otro se embriaga. 22 Pues qué, ¿no tenéis casas 
en que comáis y bebáis? ¿O menospreciáis la iglesia de Dios, y avergonzáis a los que 
no tienen nada? ¿Qué os diré? ¿Os alabaré? En esto no os alabo. 23 Porque yo recibí 
del Señor lo que también os he enseñado: Que el Señor Jesús, la noche que fue 
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entregado, tomó pan; 24 y habiendo dado gracias, lo partió, y dijo: Tomad, comed; 
esto es mi cuerpo que por vosotros es partido; haced esto en memoria de mí. 
25 Asimismo tomó también la copa, después de haber cenado, diciendo: Esta copa es 
el nuevo pacto en mi sangre; haced esto todas las veces que la bebiereis, en memoria 
de mí. 26 Así, pues, todas las veces que comiereis este pan, y bebiereis esta copa, la 
muerte del Señor anunciáis hasta que él venga. 27 De manera que cualquiera que 
comiere este pan o bebiere esta copa del Señor indignamente, será culpado del cuerpo 
y de la sangre del Señor. 28 Por tanto, pruébese cada uno a sí mismo, y coma así del 
pan, y beba de la copa. 29 Porque el que come y bebe indignamente, sin discernir el 
cuerpo del Señor, juicio come y bebe para sí. 30 Por lo cual hay muchos enfermos y 
debilitados entre vosotros, y muchos duermen. 31 Si, pues, nos examinásemos a 
nosotros mismos, no seríamos juzgados; 32 mas siendo juzgados, somos castigados 
por el Señor, para que no seamos condenados con el mundo. 33 Así que, hermanos 
míos, cuando os reunís a comer, esperaos unos a otros.”  

Divisiones 

En los versículos 17-19 se trata el problema de las divisiones. La división 
generalmente significa separarse. Pero en este caso la división está en el corazón y la 
mente. Esto hace más daño a la iglesia que el hecho de que alguien se vaya. Cuando 
nuestros corazones están divididos, la unidad está fuera de discusión. Esta condición 
deshace totalmente la promesa de la presencia de Jesús donde dos o tres se reúnen en 
acuerdo. 

Pablo les dijo a los corintios que debido a las divisiones, sus comidas ágapes 
estaban haciendo más daño que bien. ¿Significa eso que no debemos tener comidas 
ágape? ¡Ciertamente no! Muchos en la iglesia primitiva dejaron de tener la fiesta 
ágape. Jesús los reprendió por esto en Apocalipsis 2:4, “4 Pero tengo una queja en tu 
contra. ¡No me amas a mí ni se aman entre ustedes como al principio! (Nueva 
Traducción Viviente). Jesús resolvió el problema en Apocalipsis 2:5, “5 ¡Mira hasta 
dónde has caído! Vuélvete a mí y haz las obras que hacías al principio. Si no te 
arrepientes, vendré y quitaré tu candelabro de su lugar entre las iglesias.” (Nueva 
Traducción Viviente). La respuesta fue volverse a Jesús y hacer la comida 
correctamente. 

Serví en el modelo tradicional durante unos veinticinco años. Ahora he servido 
en la iglesia en casa durante cinco años. Puedo decirle sin reservas que lo haría 
¡preferir tratar los posibles conflictos relacionales en la casa que los problemas del 
programa religioso de la iglesia tradicional! 

Codicia 
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En el libro de Corintios capítulo 14, versículos 20-22, Pablo aborda el segundo 
tema de las fiestas ágape de los corintios: la codicia. La gente estaba más interesada en 
llenar sus estómagos que en reflexionar verdaderamente sobre la Cena del Señor. Se 
darían prisa y comerían antes de que alguien más pudiera tomar lo que trajeron. 
¡Algunos eran incluso llevando vino alcohólico a los servicios y emborracharse!  

Muchos en las iglesias de hoy piensan que no hay nada de malo en tomar 
bebidas alcohólicas, ¡TOTALMENTE EN DESACUERDO! Para hacer vino 
alcohólico, debe agregar levadura para comenzar el proceso de fermentación. Les 
puedo asegurar que NINGUNA LEVADURA estuvo presente en la celebración de la 
Pascua porque estaba estrictamente prohibido en la ley. (Éxodo 34:25; Números 9:11; 
Deuteronomio 16:4; Ezequiel 45:21). Así que ni intentemos construir un caso para 
beber vino fermentado cuando nos reunamos. 

Pablo llevó esta idea de la levadura incluso más allá de los productos que 
contienen levadura. Comparó la levadura con el pecado. En I Corintios 5:1-13, Pablo 
les está diciendo a los corintios cómo disciplinar a una persona que vivía en 
inmoralidad sexual y aún participaba en la iglesia. En los versículos 6-8, “6 No es 
buena vuestra jactancia. ¿No sabéis que un poco de levadura leuda toda la masa? 
7 Limpiaos, pues, de la vieja levadura, para que seáis nueva masa, sin levadura como 
sois; porque nuestra pascua, que es Cristo, ya fue sacrificada por nosotros. 8 Así que 
celebremos la fiesta, no con la vieja levadura, ni con la levadura de malicia y de 
maldad, sino con panes sin levadura, de sinceridad y de verdad.” ¡Nosotros también 
necesitamos purgar toda levadura de nuestras fiestas ágapes! 

El otro problema relacionado con la codicia era que no estaban considerando a los 
pobres. Querían comer su comida costosa en lugar de la comida humilde del miembro 
más pobre. Pablo dijo que esto trajo deshonra a la iglesia y vergüenza a los pobres. 
Mira, si eres dado al apetito, necesitas arrepentirte. No vengas a la iglesia para hacerte 
un cerdo. Coma en casa y luego coma modestamente en la reunión. El enfoque es 
sobre el Señor, no el menú. 

La Cena Del Señor (Específicamente) 

En los versículos 23-26, Pablo nos enseña cómo comer correctamente la Cena 
del Señor. Prácticamente repite palabra por palabra lo que Jesús dijo durante Su última 
cena con Sus discípulos. El versículo 26 en particular nos da una idea del significado 
de la comida. Cuando la comida se hace correctamente, recordamos a todos la muerte 
del Señor y Su regreso. Es un recor datorio constante de que si participamos en la 
comida, debemos ser fieles a nuestro pacto con Él y con los demás. 

Comer Indignamente 
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Los versículos 27-30 nos advierten de graves repercusiones por comer de 
manera indigna. Hay dos maneras en que podemos interpretar esta idea. Primero, 
comer de manera indigna podría significar comer la comida mientras se está en pecado 
activo. La segunda interpretación es participar con ligereza o irreverencia. Creo que 
ambas formas de interpretación deben aplicarse a nuestra participación en la Mesa del 
Señor. 

Auto Examen 

Versículos 31-32, enséñanos a examinarnos a nosotros mismos para estar 
seguros de que no somos indignos de participar en la mesa de la comunión. Para no 
pecar contra el cuerpo y la sangre del Señor debemos juzgarnos a nosotros mismos. 
Recuerde que la iglesia es el cuerpo de Cristo. Participar indignamente trae juicio 
sobre el que lo hace. 

Pablo dijo que debemos examinarnos a nosotros mismos y luego participar. Esto 
significa más que simplemente descubrir que no estamos bien con el Señor. Esto 
significa que hacemos algo acerca de nuestra condición deshecha. He visto personas 
que eligen no participar en la comida porque su vida no está en orden en ese momento. 
Creo que hay una mejor manera. Debemos arrepentirnos y luego participar. 

Espere El Uno Al Otro 

En los versículos 33 y 34, Pablo terminó su enseñanza sobre la mesa de la 
comunión con una exhortación a “esperarse unos a otros”. No te morirás de hambre si 
esperas un poco a que lleguen los demás, especialmente en América. Las personas son 
más importantes que la comida. Este es un tiempo muy sagrado y debemos tratarlo 
como tal. 

Jesús Quiere Compartir Esta Comida Con Nosotros 

Para cerrar este capítulo, quiero compartir un par de pasajes sobre los 
sentimientos de Jesús acerca de la Cena del Señor. 

Deseo Ferviente 

Lucas 22:14-16, “14 Cuando era la hora, se sentó a la mesa, y con él los 
apóstoles. 15 Y les dijo: ¡Cuánto he deseado comer con vosotros esta pascua antes 
que padezca! 16 Porque os digo que no la comeré más, hasta que se cumpla en el 
reino de Dios.” 

Jesús estaba a punto de ser crucificado, y él lo sabía. Sin embargo, con los 
horrores de la crucifixión esperándolo, Él nos muestra Su corazón. Tenía un deseo 
ardiente de comer con Sus amigos, ¡y todavía lo tiene! Dijo que no lo volvería a comer 
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hasta que venga el Reino de Dios. Estamos en el Reino de Dios. Nuestros corazones 
deben arder con el mismo deseo de compartir esta comida con Él hoy. 

Yo Estoy A La Puerta y Llamo 

Otro pasaje que nos muestra el corazón de Jesús con respecto a la Mesa del 
Señor se encuentra en Apocalipsis 3:20, “20 He aquí, yo estoy a la puerta y llamo; si 
alguno oye mi voz y abre la puerta, entraré a él, y cenaré con él, y él conmigo”. Jesús 
le dijo a la iglesia de Laodicea que estaba parado a la puerta llamando. Todavía 
deseaba entrar en la casa y compartir una comida con Sus amigos. 

Yo creo que estamos viviendo en la era de la iglesia de Laodicea. Nuestra 
riqueza nos ha vuelto tibios. Debemos arrepentirnos celosamente y abrir las puertas de 
nuestros hogares a Jesús construyendo relaciones íntimas con su pueblo. 
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13 

EVANGELIZACIÓN Y PLANTACIÓN DE IGLESIAS 

     Uno de los aspectos más emocionantes del modelo de iglesia en casa es usar el 
método de evangelización de Jesús. Siguiendo su modelo del evangelismo hará que 
plantemos iglesias simultáneamente. Jesús dijo, “Edificaré Mi iglesia…” Si queremos 
permanecer en la voluntad de nuestro Señor debemos unirnos a Él en esta misión.    

Cosecha Abundante...Pocos Obreros 

En Mateo 9:36-38,“36 Y al ver las multitudes, tuvo compasión de ellas; porque 
estaban desamparadas y dispersas como ovejas que no tienen pastor. 37 Entonces dijo 
a sus discípulos: A la verdad la mies es mucha, mas los obreros pocos. 38 Rogad, 
pues, al Señor de la mies, que envíe obreros a su mies.” 

Ovejas Sin Pastor 

El corrector ortográfico de mi computadora está enojado conmigo por inventar 
la palabra “sin pastor”. Pero la frase “ovejas sin pastor” solo tenía que tener una 
palabra, así que inventé una. 

La compasión de Jesús por las multitudes lo movió a la acción para que 
pudieran ser ministradas. Primero, reconoció la cosecha que eran ovejas que no 
estaban siendo cuidadas. Esto incluiría a casi todas las personas en las iglesias de 
nuestros días. Predicar un sermón a la gente en un edificio no significa que una 
persona está siendo ministrada o discipulada (otra palabra inventada). Las multitudes 
en los días de Jesús tenían sinagogas a las que podían ir y escuchar sermones, pero Él 
todavía las consideraba "ovejas sin pastor". Lo fueron porque carecían de relaciones 
espirituales amorosas. 

Levanta Tus Ojos 

En Juan 4:34-38, Jesús enseñó a sus discípulos una lección sobre la cosecha, 
“34 Jesús les dijo: Mi comida es que haga la voluntad del que me envió, y que acabe 
su obra. 35 ¿No decís vosotros: Aún faltan cuatro meses para que llegue la siega? He 
aquí os digo: Alzad vuestros ojos y mirad los campos, porque ya están blancos para la 
siega. 36 Y el que siega recibe salario, y recoge fruto para vida eterna, para que el 
que siembra goce juntamente con el que siega. 37 Porque en esto es verdadero el 
dicho: Uno es el que siembra, y otro es el que siega. 38 Yo os he enviado a segar lo 
que vosotros no labrasteis; otros labraron, y vosotros habéis entrado en sus labores.” 
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Hay una cosecha madura y lista ahora mismo, pero debemos “levantar los ojos” 
para verla. La cosecha es el éxodo masivo de personas de las iglesias en nuestros días. 
Conocen a Jesús pero el sistema religioso les falló. Es hora de que aquellos que tienen 
una relación con Jesús inviten a otros a sus hogares y vayan a los hogares de otros para 
compartir el amor de Dios con ellos. 

Más Trabajadores Apostólicos 

Jesús sabía que todos los hombres estaban limitados en su capacidad para 
relacionarse, incluido él. No había forma de que Él pudiera satisfacer las necesidades 
relacionales de todas las multitudes. La respuesta fue multiplicarse a sí mismo. Él les 
dijo a sus discípulos: “Por tanto, roguen al Señor de la cosecha que envíe obreros a 
su mies”. 

Si oras a Dios y le pides que envíe obreros a la cosecha, ¿cómo crees que 
responderá esa oración? ¡Él te dirá que te vayas! Al igual que cuando Isaías escuchó a 
Dios, Isaías 6:8-9, “8 Después oí la voz del Señor, que decía: ¿A quién enviaré, y 
quién irá por nosotros? Entonces respondí yo: Heme aquí, envíame a mí. 9 Y dijo: 
Anda, y di a este pueblo…” ¡Si le pides a Dios, Él te enviará! Él no busca pastores 
profesionales; Él está buscando una fuerza laboral de trabajadores amorosos que 
realmente se preocupen por Su pueblo. 

Graduación 

Inmediatamente después de Sus instrucciones de orar por las labores, Jesús tuvo 
una ceremonia de graduación para Sus doce discípulos más cercanos.  

Mateo 10:1-2, “10 Entonces llamando a sus doce discípulos, les dio autoridad 
sobre los espíritus inmundos, para que los echasen fuera, y para sanar toda 
enfermedad y toda dolencia. 2 Los nombres de los doce apóstoles son estos …”  

Note en el versículo uno que Él llamó a Sus doce “discípulos”. Luego, en el 
versículo dos, tenemos una lista de nombres de Sus doce “apóstoles”. Jesús discipuló a 
sus doce amigos más cercanos y luego les dio poder para ministrar a otros. Después de 
eso fueron llamados apóstoles. El discipulado no es un fin en sí mismo. Debemos 
crecer y hacer discípulos de los demás. Él había cosechado algunas “ovejas sin pastor”, 
luego las discipulado, y finalmente, las envió a hacer lo mismo por los demás. 

La palabra “apóstol” significa enviado. El modelo de iglesia de Constantine está 
totalmente orientado a tratar de que la gente venga a su edificio. ¡Jesús nos manda a IR! 
Necesitamos toda una generación de apóstoles en nuestras iglesias hoy. Abandonemos 
la mentalidad de superestrella de lo que pensamos que es un apóstol. Los apóstoles son 
solo obreros que ponen la obra fundamental de las iglesias. Construyen la vida de las 
personas junto con Jesús en el centro de sus relaciones. 
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El Método De Evangelización De Jesús 

El capítulo diez de Mateo registra las instrucciones de Jesús a sus apóstoles 
recién graduados. Les dijo qué decir, qué hacer y de qué cuidarse. En el capítulo diez 
de Lucas, Jesús gradúa a otra clase de setenta discípulos que fueron enviados a la 
misión apostólica. A éstos les da las mismas instrucciones que les dio a los doce. Sin 
embargo, Lucas nos da algunos detalles mayores que me gustaría señalar aquí. 

Lucas 10:1-9, “10 Después de estas cosas, designó el Señor también a otros 
setenta, a quienes envió de dos en dos delante de él a toda ciudad y lugar adonde él 
había de ir. 2 Y les decía: La mies a la verdad es mucha, mas los obreros pocos; por 
tanto, rogad al Señor de la mies que envíe obreros a su mies. 3 Id; he aquí yo os envío 
como corderos en medio de lobos. 4 No llevéis bolsa, ni alforja, ni calzado; y a nadie 
saludéis por el camino. 5 En cualquier casa donde entréis, primeramente decid: Paz 
sea a esta casa. 6 Y si hubiere allí algún hijo de paz, vuestra paz reposará sobre él; y 
si no, se volverá a vosotros. 7 Y posad en aquella misma casa, comiendo y bebiendo lo 
que os den; porque el obrero es digno de su salario. No os paséis de casa en casa. 
8 En cualquier ciudad donde entréis, y os reciban, comed lo que os pongan delante; 
9 y sanad a los enfermos que en ella haya, y decidles: Se ha acercado a vosotros el 
reino de Dios.”  

Enviar Está En Nuestro ADN 

Jesús nombró a otros setenta apóstoles al igual que los primeros doce. ¿Conoces 
los nombres de alguno de estos setenta apóstoles? Yo tampoco y ese es un gran punto. 
No todos los apóstoles los apóstoles son superestrellas, así que saca esto de tu 
pensamiento. 

Note que Él los envió a cada ciudad a la que estaba a punto de ir. Como Juan el 
Bautista, nosotros también somos los precursores de Jesús. Preparamos el camino del 
Señor. 

Enseñó a todos Sus discípulos/apóstoles que hay una gran cosecha y que deben 
orar para que Dios aumente los obreros para la cosecha. Esto DEBE estar en el ADN 
de nuestras iglesias en las casas. 

 

 

El Comienzo De La Creación 
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Cuando los padres tienen hijos, inmediatamente entienden que algún día ese 
niño dejará su casa y formará una familia propia. DEBEMOS pensar de esta manera 
en el modelo de iglesia en casa. Este es en realidad un principio que se encuentra 
desde el principio de la creación.  

En Génesis 1:26-28, “26 Entonces dijo Dios: Hagamos al hombre a nuestra 
imagen, conforme a nuestra semejanza; y señoree en los peces del mar, en las aves de 
los cielos, en las bestias, en toda la tierra, y en todo animal que se arrastra sobre la 
tierra. 27 Y creó Dios al hombre a su imagen, a imagen de Dios lo creó; varón y 
hembra los creó. 28 Y los bendijo Dios, y les dijo: Fructificad y multiplicaos; llenad la 
tierra, y sojuzgadla, y señoread en los peces del mar, en las aves de los cielos, y en 
todas las bestias que se mueven sobre la tierra.” 

En la creación, Dios mandó que el varón y la hembra fueran fecundos y se 
multiplicaran. Da más detalles a esto en Génesis capítulo dos. 

En Génesis 2:21-24, “21 Entonces Jehová Dios hizo caer sueño profundo sobre 
Adán, y mientras este dormía, tomó una de sus costillas, y cerró la carne en su lugar. 
22 Y de la costilla que Jehová Dios tomó del hombre, hizo una mujer, y la trajo al 
hombre. 23 Dijo entonces Adán: Esto es ahora hueso de mis huesos y carne de mi 
carne; esta será llamada Varona, porque del varón fue tomada. 24 Por tanto, dejará 
el hombre a su padre y a su madre, y se unirá a su mujer, y serán una sola carne.” 

Este pasaje en realidad es citado por el apóstol Pablo como una ilustración de la 
relación que Cristo tiene con su iglesia en Efesios 5:31-32, “31 Por esto dejará el 
hombre a su padre y a su madre, y se unirá a su mujer, y los dos serán una sola carne. 
32 Grande es este misterio; mas yo digo esto respecto de Cristo y de la iglesia.”  

Los principios del matrimonio que se encuentran en la creación se aplican 
totalmente a la iglesia del Nuevo Testamento. En el matrimonio normal, el esposo y la 
esposa tienen una relación amorosa tal como Dios lo ordenó. Luego tienen hijos que 
salen y repiten este proceso tan natural. Pero Pablo aclara que no está hablando de un 
matrimonio, está hablando de la iglesia. ¡¡¡DEBEMOS RESTAURAR ESTE 
PROCESO A LAS IGLESIAS EN CASA!!! 

En el matrimonio, “fructífero” significa tener hijos. Multiplicar significa para 
esos niños formar nuevas familias propias. Si nuestros hijos todavía viven en casa 
cuando deberían tener sus propias familias, algo ha ido terriblemente mal. Nuestros 
hijos deben ser capacitados para formar sus propias familias. Este es el final esperado. 

Este es otro ámbito en el que el error de Constantino/Agustín nos ha engañado. 
Es totalmente antinatural tratar de mantener a todos “bajo” el líder de la pirámide. 

Sigue Tu Camino 
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En Lucas 10:3, Jesús dijo, “3 Id…”. En Mateo 10:7 Él dijo, “ 7 Y yendo…”. 
Creo que Jesús envía a algunos a lugares específicos. Pero creo que, en general, Él 
espera que hagamos el trabajo a medida que avanzamos en nuestro camino en la vida. 
Creo que el modelo de Constantino/Agustín pone un peso indebido en que el clero sea 
“llamado” al ministerio. Esto se debe en gran parte a la idea de Corpus Christi y 
Corpus Christianum. Ese error agustiniano separa al “clero” del “laico”, pero la Biblia 
no lo hace. 

Jesús ordena a todos a esta tarea, no solo a unos pocos elegidos. Hay algunos 
que son extremadamente dotados que tienen unción inusual. Pero esa no es la norma. 
Jesús nos manda a hacer discípulos. Él espera que esos discípulos crezcan y hagan el 
trabajo. Él nos manda a TODOS ser fructíferos y multiplicarnos. 

¿Te imaginas si aplicáramos el Corpus Christi y el Corpus Christianum de 
Agustín al matrimonio? Solo unos pocos elegidos podrían ser realmente dignos de 
reproducir. Algunos locos a lo largo de la historia han tratado de imponer esta crianza 
selectiva a las personas y Agustín está en esa lista. Las iglesias deben rechazar este 
error y volver al entendimiento bíblico de que se espera que TODOS sean fructíferos y 
se multipliquen. 

Cualquiera Que Sea La Casa A La Que Entre 

En Lucas 10:5-7, llegamos al corazón del método de evangelización de Jesús, 
“5 En cualquier casa donde entréis, primeramente decid: Paz sea a esta casa. 6 Y si 
hubiere allí algún hijo de paz, vuestra paz reposará sobre él; y si no, se volverá a 
vosotros. 7 Y posad en aquella misma casa, comiendo y bebiendo lo que os den; 
porque el obrero es digno de su salario. No os paséis de casa en casa.”  

Jesús les dijo a sus discípulos que entraran en las casas de aquellos a quienes 
estaban tratando de alcanzar. Muchos (incluyéndome a mí) han intentado ir de casa en 
casa tocando puertas para compartir el evangelio. Esto no es lo que Jesús quiso decir 
aquí. De hecho, en el versículo siete Él dice específicamente: “No vayáis de casa en 
casa”. 

La palabra griega para casa es “oikos”, que describe a las personas en relación 
entre sí, no solo la estructura en la que viven. Jesús nos envía “a medida que 
avanzamos” para entrar en un círculo de parientes o amigos, y traer el mensaje de paz 
para ellos. Es por eso que debemos “levantar los ojos” para asegurarnos de no olvidar 
esto a medida que avanzamos. Tenemos que estar atentos a la cosecha que nos rodea. 

 

Hijo De La Paz 
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Una vez que un nuevo grupo de personas sepa que eres todo acerca de vivir para 
Jesús y todavía te aceptan, entonces debes buscar a una persona especial en ese grupo. 
Jesús llama a esta persona “hijo de paz”. Es decir, una persona que busca la paz. Esa 
persona puede estar tratando de encontrar la paz en el alcohol, las drogas, la 
promiscuidad sexual, la comida, el dinero, etc. La lista sigue y sigue sobre cómo 
tantos están tratando de satisfacer su necesidad de paz. El hecho de que alguien esté 
profundamente involucrado en el pecado no significa que no esté buscando la paz. La 
clave es si te conocen a ti y a tu mensaje y todavía te quieren cerca, eso significa que 
están abiertos. 

Cuando encuentres a esa persona que realmente está buscando la paz, esa es la 
que debes comenzar a discipular. Pase tiempo con ellos, construya una amistad y 
pastorearlos como si ya fueran salvos. Nacerán de nuevo a medida que los discipules. 
No intentes sacarlos de su “oikos”, quédate ahí mientras te lo permitan y haz tantos 
discípulos como puedas. Al hacerlo, ¡estás plantando una nueva iglesia, en su casa! 

Sana las almas enfermas de pecado y sus cuerpos heridos; este es un tiempo 
para los milagros. Así como Juan el Bautista, Jesús y todos Sus discípulos/apóstoles, 
enséñales que el Reino de Dios ha llegado a ellos. 

Si la gente te rechaza a ti y a tu mensaje, entonces aléjate de ellos. Encuentra a 
aquellos que buscan la paz. 

El Regreso De Los Setenta 

Tengo que incluir el regreso triunfal del setenta cuando finalmente le 
informaron a Jesús. En Lucas 10:17-24, “17 Volvieron los setenta con gozo, diciendo: 
Señor, aun los demonios se nos sujetan en tu nombre. 18 Y les dijo: Yo veía a Satanás 
caer del cielo como un rayo. 19 He aquí os doy potestad de hollar serpientes y 
escorpiones, y sobre toda fuerza del enemigo, y nada os dañará. 20 Pero no os 
regocijéis de que los espíritus se os sujetan, sino regocijaos de que vuestros nombres 
están escritos en los cielos. 21 En aquella misma hora Jesús se regocijó en el Espíritu, 
y dijo: Yo te alabo, oh Padre, Señor del cielo y de la tierra, porque escondiste estas 
cosas de los sabios y entendidos, y las has revelado a los niños. Sí, Padre, porque así 
te agradó. 22 Todas las cosas me fueron entregadas por mi Padre; y nadie conoce 
quién es el Hijo sino el Padre; ni quién es el Padre, sino el Hijo, y aquel a quien el 
Hijo lo quiera revelar. 23 Y volviéndose a los discípulos, les dijo aparte: 
Bienaventurados los ojos que ven lo que vosotros veis; 24 porque os digo que muchos 
profetas y reyes desearon ver lo que vosotros veis, y no lo vieron; y oír lo que oís, y no 
lo oyeron.” 

¡En los versículos 17-20, el diálogo entre Jesús y los setenta no identificados es 
nada menos que jubiloso! Los apóstoles se regocijaron por su eficacia sobre los 
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demonios. ¡Pero Jesús dijo que la verdadera razón para regocijarse era porque sus 
nombres estaban en el Libro de la Vida! 

En los versículos 21 y 22, Jesús se regocijó en el Espíritu. La palabra “regocijo” 
significa saltar arriba y abajo y dar vueltas en círculos. Jesús entró en un baile que 
avergonzaría al rey David. ¡La causa de Su júbilo era que Sus discípulos estaban 
haciendo el trabajo! 

Luego, inmediatamente lanza una oración de acción de gracias al Padre. ¡Su 
oración fue simplemente que no fueran profesionales sabios y prudentes haciendo este 
trabajo, sino aquellos que tenían una fe infantil en Él! Sus discípulos comenzaron con 
una revelación de que Jesús era Cristo, el Hijo de Dios. ¡Ahora habían madurado y se 
habían convertido en apóstoles que plantaron iglesias que vencieron los poderes del 
infierno! 

La Visión Del Evangelismo Y La Plantación De Iglesias 

Creo que veremos el mismo resultado si nos alejamos de los errores de 
Constantino y Agustín y restauramos el patrón bíblico de la Iglesia. Cuando Dios me 
reveló estas cosas, inmediatamente me llenó la visión de la Iglesia del Nuevo 
Testamento. Oro para que esta misma visión de plantar iglesias relacionales a través 
del evangelismo relacional llene su corazón. 
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14 

MISIÓN, EL PANORAMA GENERAL 

Pequeño Rebaño 

Hasta aquí hemos descubierto cómo a través de Constantino y Agustín las 
iglesias llegaron a ser lo que son hoy. Después, volvimos sobre los pasos de cómo 
funcionaba la iglesia en los tiempos bíblicos. Examinamos los cuatro pilares de las 
iglesias primitivas: la doctrina y el compañerismo de los apóstoles, el partimiento del 
pan y la oración. Y luego vimos lo que sucedió cuando se reunió la iglesia primitiva. 
Finalmente, redescubrimos el modelo de evangelización de Jesús. Espero que ahora 
puedas ver que el modelo de la Iglesia Bíblica es totalmente “factible” en nuestra 
generación. 

Muchos están “haciendo” iglesias en casas en nuestros días. Cada vez más esto 
se convertirá en la norma aceptable aceptable. Pero lo que he descubierto es que la 
mayoría de estos grupos siguen siendo solo eso, un pequeño grupo. Las iglesias en las 
casas por naturaleza serán un “pequeño rebaño” y eso está bien. Pero, hay una imagen 
más grande. Debemos ver la forma en que la iglesia primitiva trabajó para hacer 
avanzar el reino casa por casa, comunidad por comunidad, ciudad por ciudad y nación 
por nación. No debemos despreciar el día de los pequeños comienzos. Pero por otro 
lado, debemos recordar nuestro mandato de ir a las naciones. 

El Método De Misión De Pablo 

El apóstol Pablo fue sin duda uno de los obreros del Nuevo Testamento más 
eficaces de su época. Parecía correr en círculos alrededor del resto de sus 
contemporáneos cuando se trataba de plantar iglesias. Pablo dijo que él no “golpeaba 
el aire”; él no estaba balanceándose con golpes salvajes. No, como un boxeador hábil, 
golpeó exactamente lo que estaba apuntando. Hay un lugar en la Biblia donde el 
apóstol Pablo nos da una gran perspectiva de su metodología de misión. 

En Tito 1:4-9, “4 a Tito, verdadero hijo en la común fe: Gracia, misericordia y 
paz, de Dios Padre y del Señor Jesucristo nuestro Salvador. 5 Por esta causa te dejé 
en Creta, para que corrigieses lo deficiente, y establecieses ancianos en cada ciudad, 
así como yo te mandé; 6 el que fuere irreprensible, marido de una sola mujer, y tenga 
hijos creyentes que no estén acusados de disolución ni de rebeldía. 7 Porque es 
necesario que el obispo sea irreprensible, como administrador de Dios; no soberbio, 
no iracundo, no dado al vino, no pendenciero, no codicioso de ganancias deshonestas, 
8 sino hospedador, amante de lo bueno, sobrio, justo, santo, dueño de sí mismo, 
9 retenedor de la palabra fiel tal como ha sido enseñada, para que también pueda 
exhortar con sana enseñanza y convencer a los que contradicen.” 
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Padre / Hijo 

En el versículo cuatro obtenemos una gran percepción cuando Pablo llama a 
Tito un verdadero hijo en la fe. Al igual que Elías y Eliseo, Juan el Bautista y sus 
discípulos, Jesús y sus hombres, Pablo y Tito desarrollaron una relación de padre e 
hijo. Su relación era más que un maestro a un estudiante; un profundo parentesco 
espiritual se desarrolló mientras caminaban juntos. Si perdemos este punto, perdemos 
el ingrediente clave de la iglesia relacional. DEBEMOS volver los corazones de los 
padres hacia los hijos y los hijos hacia los padres si queremos escapar de la maldición 
de Constantino/Agustín. 

Creta 

Creta era una isla en el mar Mediterráneo con unas cien ciudades dentro de sus 
costas. Los límites bien definidos en esta isla son perfectos para ilustrar cómo Pablo 
trabajó en la misión en su día. 

Pablo le dio a Tito la tarea de asegurarse de que esta isla fuera completamente 
evangelizada a través de la plantación de iglesias. La obra era doble: poner orden en 
las iglesias y ordenar ancianos en cada ciudad. 

Orden 

El primer trabajo de Tito fue poner orden en las iglesias existentes en Creta. El 
orden de las palabras en esta oración significa proceder a corregir o poner en orden. 
Las cartas de Pablo reflejan que continuamente estaba corrigiendo las iglesias que 
había plantado. Al igual que con la crianza de los hijos, la corrección es un proceso 
continuo. 

Creo que en nuestra generación esto podría tener un doble sentido. La primera 
obra de puesta en orden sería restaurar la iglesia a su patrón bíblico original. Una vez 
que el patrón bíblico vuelva a estar en su lugar, el segundo trabajo de orden sería el 
trabajo normal de corregir continuamente las áreas que carecen de orden. 

 

Ancianos 

La segunda parte de la obra de Tito en Creta fue ordenar ancianos en cada 
ciudad. Definir el papel de un anciano es una gran tarea. Cuando Constantino y 
Agustín pervirtieron la estructura y la teología de la iglesia, también pervirtieron los 
oficios. Deshacer esta perversión es lo que hace que la definición de anciano sea tan 
complicada. Cuando aplicamos el término bíblico anciano al modelo no bíblico que 
inventaron Constantino y Agustín, tenemos un error. En las iglesias católica romana y 
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ortodoxa, los "sacerdotes" son el papel dominante en sus iglesias locales, en el resto de 
las iglesias denominacionales, el "pastor" es la figura principal. Ambas aplicaciones 
no logran representar el papel bíblico del liderazgo de la iglesia del Nuevo Testamento. 
Como siempre, cuando los términos bíblicos relacionales se aplican a iglesias 
piramidales corporativas no relacionales, se pervierte el término. Las palabras son las 
mismas pero el significado es totalmente diferente. 

El Nuevo Testamento declara que todos nosotros debemos ser sacerdotes para el 
Señor. 1 Pedro 2:1-5, “2 Desechando, pues, toda malicia, todo engaño, hipocresía, 
envidias, y todas las detracciones, 2 desead, como niños recién nacidos, la leche 
espiritual no adulterada, para que por ella crezcáis para salvación, 3 si es que habéis 
gustado la benignidad del Señor. 4 Acercándoos a él, piedra viva, desechada 
ciertamente por los hombres, mas para Dios escogida y preciosa, 5 vosotros también, 
como piedras vivas, sed edificados como casa espiritual y sacerdocio santo, para 
ofrecer sacrificios espirituales aceptables a Dios por medio de Jesucristo.”  

¡Pedro les dijo a las iglesias que todos los miembros son un “sacerdocio santo” 
que ofrece sacrificios espirituales a Dios! 

Él repite esto en el versículo 9, “9 Mas vosotros sois linaje escogido, real 
sacerdocio, nación santa, pueblo adquirido por Dios, para que anunciéis las virtudes 
de aquel que os llamó de las tinieblas a su luz admirable;” 

Desafortunadamente, la Iglesia Romana trata de imitar el sacerdocio del 
Antiguo Testamento. Esos sacerdotes del Antiguo Testamento eran responsables de 
sacrificar animales. Los sacerdotes romanos están encargados de volver a sacrificar a 
Jesús cada vez que realizan el sacrificio de la misa. 

El resto del mundo denominacional está igualmente en error como sus 
contrapartes romanas. La palabra “pastores” solo aparece una vez en el Nuevo 
Testamento (Efesios 4:11), sin embargo, es la palabra más común para describir el 
liderazgo de la iglesia de nuestros días. El “pastor” se ha convertido en la cima de la 
pirámide que crearon Constantino y Agustín. La palabra griega para pastor es 
“poimen”, que significa alguien que cuida de las ovejas. 

Por otro lado, la palabra “anciano” se usa sesenta y cuatro veces en el Nuevo 
Testamento. Tito debía ordenar ancianos en cada ciudad. Entonces, veamos si 
podemos definir y aplicar bíblicamente el término "anciano". 

Cuatro Niveles De Ancianos 

La palabra griega para anciano que aparece en Tito 1:5 es “presbuteros” y 
significa ser un anciano. El anciano no es necesariamente un anciano, pero está más 
avanzado espiritualmente que los que está discipulando. Mire el caso de Timoteo en I 
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Timoteo 4:12, “12 Ninguno tenga en poco tu juventud, sino sé ejemplo de los 
creyentes en palabra, conducta, amor, espíritu, fe y pureza”. Timoteo era un hombre 
joven pero todavía ocupaba el cargo de anciano al frente de la Iglesia de Éfeso. Es 
bastante obvio en el caso de Timoteo que él no estaba avanzado en años pero estaba 
avanzado en madurez espiritual.  

Pedro define el primer nivel de anciano y nos da una gran idea del carácter de 
los que ocupan este cargo en 1 Pedro 5:1-5, “5 Ruego a los ancianos que están entre 
vosotros, yo anciano también con ellos, y testigo de los padecimientos de Cristo, que 
soy también participante de la gloria que será revelada: 2 Apacentad la grey de Dios 
que está entre vosotros, cuidando de ella, no por fuerza, sino voluntariamente; no por 
ganancia deshonesta, sino con ánimo pronto; 3 no como teniendo señorío sobre los 
que están a vuestro cuidado, sino siendo ejemplos de la grey. 4 Y cuando aparezca el 
Príncipe de los pastores, vosotros recibiréis la corona incorruptible de gloria. 
5 Igualmente, jóvenes, estad sujetos a los ancianos; y todos, sumisos unos a otros, 
revestíos de humildad; porque: Dios resiste a los soberbios, Y da gracia a los 
humildes.” 

Note que Pedro dijo que él también era un “colega anciano”. Sabemos que 
Pedro fue un apóstol de los creyentes judíos. Sabemos que su apostolado fue 
ampliamente honrado y aceptado. Sin embargo, se llamó a sí mismo anciano. 
Considere cómo todavía estaba impresionado con lo que presenció cuando Cristo 
sufrió. Luego exhorta a sus compañeros ancianos a pastorear el rebaño y a servirlo de 
buena gana, no como señores hambrientos de dinero, sino como ejemplos humildes. 

El apóstol Juan también aplicó el término "anciano" a sí mismo en II y III Juan. 
Pablo se incluyó a sí mismo en el “presbiterio” que le impuso las manos a Timoteo. El 
primer nivel de anciano es el de un apóstol que parece operar sin límites geográficos. 
Su oficina es reconocida dondequiera que vayan. 

El segundo nivel de anciano sería definido por Titus. A Tito se le dio toda el 
área de Creta para operar. Cuando la palabra "iglesias" se usa en un sentido plural, 
siempre se refiere a las iglesias en una región como "las iglesias de Asia". Este es un 
buen ejemplo del término “obispo”. ¡La palabra griega para obispo es “episcopio” y 
significa velar y visitar a la gente! Tito tenía una obra claramente definida y una 
región claramente definida. 

Timoteo sería un buen ejemplo del tercer nivel de anciano. Él estaba sobre la 
iglesia en la ciudad de Éfeso. Cuando la palabra “iglesia” se usa en el sentido singular 
está hablando de una iglesia en la ciudad o la iglesia que se reúne en la casa de alguien. 
Timoteo era un anciano de la ciudad. El trabajo de Tito en la Isla de Creta era ordenar 
ancianos en cada ciudad (volveremos a esto más adelante). 
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El último nivel de anciano que quiero señalar es el anciano de la iglesia en casa. 
Así lo definen quienes tienen una iglesia en su casa. En Hechos 20:17-38, el apóstol 
Pablo llama a todos los ancianos de la Iglesia de Éfeso a venir a él en Mileto. Sabemos 
que Timoteo era el anciano de la ciudad de la iglesia de Éfeso. Pero Pablo llamó a los 
ancianos de Éfeso para que vinieran a él. Esa pluralidad de ancianos representa a 
aquellos que albergaron iglesias en sus hogares en la ciudad de Éfeso. 

Debemos tener mucho cuidado de evitar la trampa del sectarismo al reconocer 
estos niveles de liderazgo. No queremos convertirnos volvernos “hacedores de 
personas” pero necesitamos reconocer que el Nuevo Testamento tiene una estructura. 
Estos son los términos que nos ayudan a definir esa estructura. Pero cada uno de estos 
niveles de anciano tenía que cumplir exactamente con los mismos requisitos para ser 
elegible para servir en este cargo. 

Calificaciones Para Ancianos 

Quiero señalar que cuando Pablo estaba describiendo el trabajo de Tito, usó las 
palabras anciano y obispo indistintamente. En Tito 1:5 le dijo a Tito que ordenara 
ancianos en cada ciudad. En Tito 1:6-9 entra en las calificaciones de los ancianos pero 
luego en el versículo siete los llama obispos. Esta es una prueba más de que todos los 
niveles de liderazgo deben cumplir con el mismo estándar de carácter. 

Releamos esas calificaciones: 1 Tito 1:6-9, "6 el que fuere irreprensible, marido 
de una sola mujer, y tenga hijos creyentes que no estén acusados de disolución ni de 
rebeldía. 7 Porque es necesario que el obispo sea irreprensible, como administrador 
de Dios; no soberbio, no iracundo, no dado al vino, no pendenciero, no codicioso de 
ganancias deshonestas, 8 sino hospedador, amante de lo bueno, sobrio, justo, santo, 
dueño de sí mismo, 9 retenedor de la palabra fiel tal como ha sido enseñada, para que 
también pueda exhortar con sana enseñanza y convencer a los que contradicen.” 

Note que casi todo lo mencionado tiene que ver con la integridad personal y la 
capacidad de tener una buena familia. Tiene que ser capaz de enseñar lo que ha 
aprendido, pero el énfasis abrumador está en su carácter. El error de 
Constantino/Agustín pone el énfasis en la capacidad de hablar mientras que el carácter 
se ignora en gran medida. 

Pablo le enseñó a Timoteo lo mismo en I Timoteo 3:1-7, "1Palabra fiel: Si 
alguno anhela obispado, buena obra desea. 2Pero es necesario que el obispo sea 
irreprensible, marido de una sola mujer, sobrio, prudente, decoroso, hospedador, 
apto para enseñar; 3no dado al vino, no pendenciero, no codicioso de ganancias 
deshonestas, sino amable, apacible, no avaro; 4que gobierne bien su casa, que tenga 
a sus hijos en sujeción con toda honestidad 5(pues el que no sabe gobernar su propia 
casa, ¿cómo cuidará de la iglesia de Dios?); 6no un neófito, no sea que 
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envaneciéndose caiga en la condenación del diablo. 7También es necesario que tenga 
buen testimonio de los de afuera, para que no caiga en descrédito y en lazo del diablo.” 

Ya hemos establecido el hecho de que Pablo usó obispo y anciano 
indistintamente. Una vez más vemos a Pablo poniendo el peso de las calificaciones en 
su capacidad para vivir como cristiano personalmente y como familia. Incluso enfatiza 
esto en el versículo cinco cuando dice: “Porque el que no sabe gobernar su propia casa, 
¿cómo cuidará de la iglesia de Dios?” 

Tenga en cuenta que solo presta una pequeña cantidad de atención a la 
capacidad de la persona para enseñar. No estoy tratando de implicar que la enseñanza 
no es importante. Pero me cansé de grandes predicadores que viven vidas patéticas. La 
carga abrumadora es que somos capaces de vivir con integridad personal y ver que 
nuestras familias vivan igual. El modelo Constantino/Agustín es un asesino familiar. A 
los sacerdotes romanos no se les permite tener una familia. Luego, los otros pastores 
denominacionales del mundo están tan consumidos por la iglesia que muchos terminan 
en divorcio o adulterio, mientras sus hijos se vuelven locos. La familia debería ser el 
terreno de prueba para los ministros, pero las iglesias no bíblicas de hoy hacen la vista 
gorda ante los predicadores descarriados cuyos hogares están fallando. ¡Un hombre 
con un buen matrimonio y una familia bien educada está más calificado para ser 
anciano que un hombre que tiene dones para hablar y poder para hacer milagros! 

Identificar, Equipar, Ordenar 

Pablo le dijo a Tito que nombrara u ordenara ancianos en cada ciudad. Esto 
significaba que primero tendría que identificar a aquellos que cumplieran con los 
requisitos bíblicos. Luego tendría que construir una relación con su familia mientras 
los discipula y comienza una iglesia en su hogar. Finalmente, cuando estaba seguro del 
amor de esa persona por Jesús y el amor por su familia, le ponía las manos encima y lo 
ordenaba al oficio de anciano de la ciudad. Tito fue entonces libre de repetir este 
trabajo en otra ciudad. El anciano recién ordenado continuaría haciendo el mismo 
trabajo en su propia ciudad. A su vez, encontraría a una persona, construiría una 
relación, comenzaría una iglesia en ese hogar y luego ordenaría a un anciano de iglesia 
en la casa. Esto daría libertad al anciano de la ciudad para comenzar una nueva iglesia 
mientras se mantiene conectado relacionalmente con las iglesias de su ciudad. 

El Panorama Grande 

Consideremos el trabajo de Tito en Creta. Después de plantar una iglesia en una 
ciudad, ordenaba a uno o dos ancianos para continuar la obra. Eso significaba que 
entre 15 y 50 personas estaban en la iglesia de esa ciudad cuando él la dejó. Pero no 
olvide que los ancianos de la ciudad siguieron plantando iglesias. Entonces Tito iría a 
la siguiente ciudad, y a la siguiente, hasta que las cien ciudades de la isla de Creta 
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tuvieran iglesias interrelacionadas que estaban plantando más iglesias. ¡Solo el trabajo 
de Tito podría tener entre una y doscientas iglesias con cinco a diez mil personas! ¡Sin 
mencionar que cada iglesia en cada ciudad continuaba con el mismo patrón! 

La expansión exponencial de la iglesia primitiva literalmente puso el mundo 
patas arriba en su época. Creo que a medida que recuperamos esta estrategia bíblica de 
plantación de iglesias relacionales, haremos lo mismo en nuestros días. 
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15 

TRANSICIONES 

En estos breves capítulos les he presentado tres cosas importantes. Primero, 
repasé la historia de cómo la iglesia llegó a ser como es hoy. Segundo, les mostré 
cómo operaba la iglesia primitiva antes de ser contaminada por Constantino y Agustín. 
En tercer lugar, entretejido a lo largo de este libro está mi testimonio de cómo estas 
cosas me han afectado a mí ya mi ministerio. 

En este capítulo final me gustaría enseñarles cómo hacer la transición al modelo 
relacional de las iglesias en las casas. 

Mi Transición 

Cuando Dios me reveló las cosas que les acabo de compartir en este libro, me 
arrepentí de seguir a Constantino (nunca seguí a Agustín). Permítanme decir en primer 
lugar, tomó mucho tiempo para que esto penetrara en mi corazón y mente. Recuerde, 
yo era un pastor tradicional exitoso con tres congregaciones sólidas; Yo estaba 
arraigado en el modelo de Constantino por decir lo menos. Así que cambiar mi 
corazón y mi mente fue un proceso lento.   

Cuando comencé a arrepentirme del modelo de Constantino, me enfrenté a un 
gran desafío que tenía para poder COMUNICAR a otros las cosas que Dios me estaba 
mostrando. Recuerdo algunas de las primeras conversaciones que tuve con mi esposa, 
Diane, sobre esto. Compartía una lección de historia con ella, luego buscaba a tientas 
tratando de hablar con ella al respecto. En mi corazón quería huir del modelo de 
Constantino pero tenía que dar a otros el mismo “espacio para arrepentirse” que Dios 
me había dado a mí. También tuve que encontrar las palabras para describir estas 
cosas a otros para poder darles a sus mentes los catalizadores para el arrepentimiento. 
Recuerdo un día que le compartí a Diane que cuando la iglesia primitiva se reunía los 
domingos era para compartir una comida. Ella pudo sentir que quería cambiar algo, así 
que me preguntó directamente: "¿Qué dices que deberíamos hacer?" Su corazón estaba 
en el ministerio relacional, pero su cabeza todavía estaba en el modelo de Constantino. 
Dije audazmente: “Deberíamos cancelar lo que hacemos los domingos y dejar que 
nuestros “grupos celulares” se reúnan los domingos”. Ella no estaba allí. Pero luego 
tuvo una verdad bíblica e histórica para comenzar a meditar sobre esto. Poco a poco se 
fue calentando con lo que Dios me estaba mostrando. Sabía que si no podía convencer 
a Diane, no podría convencer a nadie. Por otro lado, sabía que si podía convencer a 
Diane, la comunicación con los demás sería mucho más fácil. 

  Con Diane en mi equipo, comencé a compartir estas cosas con nuestros líderes 
de grupos celulares, eran más fáciles de persuadir que Diane y yo. Creo que fue 
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porque estaban hartos de sentarse en la iglesia escuchándome predicar. Estaba harto de 
eso, así que sé que tenían que estarlo. Una vez que aceptaron el modelo de iglesia en 
casa, comencé a discipularlos para dirigir iglesias en casa. Empecé a comunicarme 
simultáneamente desde el púlpito a toda la gente. 

  Finalmente, el 15 de enero de 2006 dimos el paso. ¡Cancelamos los servicios 
del domingo y todos nos reunimos en los hogares el DOMINGO POR LA MAÑANA! 
Nuestro plan era alternar cada dos fines de semana hasta que todas las personas se 
acostumbraran a la iglesia en casa. Parte de nuestro plan era reunirnos en los hogares 
los domingos por la mañana y luego venir al edificio el domingo por la noche para 
discutir cómo iban las cosas. Cuando volvimos ese primer domingo por la noche, toda 
la gente dijo que ya no queríamos tener iglesia en un edificio. Así que hemos estado en 
la iglesia en casa desde entonces. ¡¡¡Aleluya!!! 

A Los Pastores 

Era más difícil convencerme de la iglesia en casa que de las personas a las que 
dirigía. Mi esposa estaba al lado de los más difíciles. Después de eso, nuestro personal, 
líderes celulares y congregaciones fueron los más fáciles. Pastores, el problema somos 
nosotros. Hablo con pastores y líderes de la iglesia de alto nivel todo el tiempo que 
están en el mismo estado en el que yo estaba cuando estaba en la iglesia tradicional. 
Aman a Jesús pero no aman lo que están haciendo. Tenemos que cambiar. ¡Si yo 
puedo hacerlo tú también puedes! 

Hay varias cosas con las que tendrá que lidiar como pastor tradicional para 
hacer esta transición. Primero, si no estás en un ministerio relacional, tendrás que 
volverte relacional. Este será tu mayor desafío. Comience a hacer que sus líderes 
vengan a su casa a comer para discutir (diálogo, no monólogo) la Palabra de Dios. Ir a 
sus casas meterse en la vida de los demás. Aquí hay un concepto: vuélvanse amigos. 

Segundo, usted también deberá comunicar estas cosas a sus cónyuges, líderes y 
congregaciones. Espero que este libro les ayude, pero por favor investiguen estas 
cosas por ustedes mismos. ¡Esta tiene que ser TU REVELACIÓN o fracasarás! 

  Tercero, tendrá que volver a identificarse a sí mismo ya su ministerio. Esto 
lleva tiempo y no debes forzarlo. Una vez que se haya sentado en la cima de una 
pirámide, encontrará que es incómodo sentarse en igualdad de condiciones. ¡Este es un 
gran ejercicio de humildad y te hará bien! Dios realmente habla a otras personas y 
debes aprender a escucharlas. Si crees que están divagando o no diciendo algo tan 
bueno como podrías, recuerda cuántas horas se sentaron a escucharte y ¡arrepiéntete! 

  Cuarto, sus ingresos provienen de la iglesia, y todavía pueden hacerlo. La 
Biblia da muchas enseñanzas sobre la compensación de los trabajadores de tiempo 
completo. Quiero señalar que en la iglesia primitiva, el dinero llegaba a los “pies de 
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los apóstoles” (Hechos 4:32, 37 y 5:1-2). Dios se aseguró de que los “enviados” 
estuvieran a cargo de las finanzas para que la misión estuviera completamente 
financiada. Más tarde, este trabajo fue delegado a los administradores (Hechos 6). 
Pero la recepción y movimiento de fondos fue obra de los apóstoles. Solo asegúrese de 
financiar cosas bíblicas, como la paga del trabajador, alimentar al hambriento, saciar al 
sediento, vestir al desnudo, visitar a los enfermos y prisioneros (Mateo 25: 31-46). 
Además, haga esfuerzos concertados para ministrar a las viudas y los huérfanos 
(Santiago 1:27). Son maravillosas las cosas que puedes hacer cuando el edificio y los 
programas no están robando las finanzas de tu ministerio. Nos hemos asociado con 
nuestros amigos de Heaven's Family, que están a la vanguardia de ministrar a "los más 
pequeños de estos" personas ignoradas. 

  Quinto, ¡deshazte de tus edificios y nunca regreses! Ellos son su problema, no 
su solución. ¡Recuerde, su edificio no es “la casa de Dios” usted es! Vende esa cosa y 
usa el dinero para iniciar iglesias en casas. 

  Pastor, por favor regrese al patrón que Dios le dio a los apóstoles de la iglesia 
primitiva. 

A Todos Los Que Quieren Hacer La Transición 

Tal vez eras miembro de una iglesia y simplemente dejaste de ir. Tal vez 
creciste en la iglesia y luego perdiste el interés. Es posible que aún asista a los 
servicios tradicionales de la iglesia, pero su corazón ya no está en eso. Cualquiera que 
sea su caso, hay millones de personas como usted y quiero ayudarlo a hacer la 
transición a la iglesia en casa. 

Primero, usted también debe tener la revelación del ministerio relacional. Pon 
esto en tu corazón y en tu cabeza. 

Segundo, deja de pensar que necesitas un pastor profesional. ¡Dios quiere 
usarlo a USTED! Si tienes un corazón para Jesús y amas a Su pueblo, puedes hacer 
esto. 

Tercero, invite a su familia y amigos a comer y aplique los principios de 1 
Corintios 14:26-33 a su reunión. Incluso puede leerles este pasaje y hacer que lo 
discutan juntos. Luego planee su próxima reunión animándolos a traer algo del Señor. 

Cuarto, aplica los cuatro pilares de la iglesia a todo lo que haces. Recuerde que 
son la doctrina y la comunión de los apóstoles, el partimiento del pan y las oraciones. 
Si se reúnen en una casa o en algún otro entorno natural y aplican todos estos 
principios, el Espíritu Santo se encontrará con ustedes allí. 

Quinto, ¡recuerda la misión y sigue plantando iglesias! 
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Sexto, si necesita ayuda, use nuestra información de contacto que se encuentra 
al final de este libro y haremos todo lo posible para ayudarlo a tener éxito. 

El Principio 

La conclusión de un libro normalmente se llama “el final”. En este caso espero 
que sea solo “el principio”. Oro para que lo que he compartido en este libro te ayude 
en tu viaje fuera de Babilonia y hacia el patrón apostólico de la iglesia en casa. Hemos 
aprendido mucho desde que Dios comenzó a movernos en esta dirección y tenemos 
mucho más que aprender. Estoy seguro de que Dios le mostrará tanto y espero que 
mucho más de lo que nos ha mostrado a nosotros. Me encanta lo que estamos 
haciendo ahora. ¡Estoy en un avivamiento personal! Nuestras iglesias están en un 
avivamiento y estamos comenzando a ver una cosecha. Creo que es realmente sólo el 
comienzo. Iglesias de Casa será un término normal en la próxima década. Ya no 
tendremos que explicar por qué estamos teniendo iglesia de esta manera. Cualquiera 
que permanezca en la herejía de Constantino/Agustín tendrá que explicar por qué elige 
hacerlo. 

A todos los que han dejado ese error, caminen con confianza hacia este 
amanecer de un nuevo día para las iglesias modernas. ¡El camino a seguir es hacia 
atrás, ya que volvemos a las raíces de la Iglesia bíblica! 

¡Que Dios bendiga tu viaje.! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


